
NI 24 HORAS pasaron de la cumbre trilateral
entre México, Estados Unidos y Canadá cuando
la iniciativa de contrarreforma energética
de la 4T dejó ver las potenciales consecuencias
que puede tener para nuestro país.

QUE un gigante como General Motors anticipe
que buscará otros países para invertir si en México
no hay un marco jurídico enfocado en las energías
renovables es una probadita de lo que ocurrirá con
otras empresas que tienen entre sus metas producir
bajo el esquema de cero emisiones.
Y NO SÓLO en la industria de los automotores existe
el compromiso de reducir al mínimo su huella de
carbono, es una tendencia global que podría provocar
que miles de compañías dejen de invertir en México,
dejen de comprar "Made in México" y también que
haya una desinversión de las que ya están aquí.

PERO BUENO, ya dijo Andrés Manuel López
Obrador que ese tema ni siquiera estaba en la agenda
de la reunión con Joe Biden y Justin Trudeau y que,
si querían, él se los explicaba. ¿Y si mejor se lo explica
a General Motors y otras empresas globales que
podrían seguir su ejemplo? Es pregunta con energía.

POCO le duró a Arturo López Bazán el gusto
de haber sido ratificado como secretario de Seguridad
Pública de Zacatecas, pues fue cesado por
el gobernador morenista David Monreal

en el día 69 de su administración.

Y HAY quienes opinan que se tardó, pues la violencia
del crimen organizado ha ido de mal a peor
hasta llegar a las 20 ejecuciones en 24 horas, entre
ellos los 10 cuerpos colgados de un puente el jueves.
AL RELEVO llega el general en retiro Adolfo Marín,
nombramiento que coincide con la recomendación
de Palacio Nacional de que los titulares de Sedeña
y Marina "avalen" a los secretarios estatales de
Seguridad.

PARA quienes llevan la cuenta y el ritmo de la
militarización de la seguridad pública, es el octavo
estado de los once que ganó Morena este año en el
que un ex militar asume esa posición... y los que faltan.

UNA BUENA. La CFE de Manuel Bartlett ya tiene
al consorcio de empresas que modernizará nueve
centrales hidroeléctricas en los próximos años.

UNA MALA. La licitación por 902 millones de dólares
sólo atrajo a dos posibles competidores, lo que deja
ver que el monto era muy bajo, que las condiciones
eran muy difíciles de cumplir... o las dos cosas.

UNA PEOR. El grupo que ganó no lo hizo por presentar
la mejor oferta, sino por eliminación. La compañía
perdedora fue descalificada porque supuestamente
incumplió con "requisitos técnicos". Tal parece que en
esa empresa "quesque" productiva del Estado, nomás
no entienden las ventajas de la libre competencia.
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Esta cobija es saltillera, y pertenece
a la clase de las llamadas "de lana y lana".

Es de las que se tejían en los obrajes
del bravio barrio del Águila de Oro.
Pesa como plomo y pica como zarza,
pero el calor que da nos aleja todos
los fríos del cuerpo, y los del alma.

¿Cuántos años tiene la cobija viviendo
con nosotros? Toda su vida, creo yo,
y la mayor parte de la nuestra. La sacamos
del clóset en estas noches gélidas y
despide todavía su recio aroma a borrego
de majada y campo. Cuando estamos
seguros de que no nos oye le decimos
"el chivo miado".

Somos ingratos en verdad al apodarla así.
Es cierto que al levantamos después de
habernos tapado con ella nos duele todo
y algo más, como si nos hubiera pasado
por encima una aplanadora. Es verdad
que debemos poner entre nosotros y la
cobija, a más de la sábana, una colcha
gruesa, pues de otro modo parecería
que habíamos puesto cilicios en la cama.
Pero el calor que da, de sol o de mujer,
compensa todas sus malignidades.
El chivo miado...

Ya no se hacen cobijas así.
Quién sabe si eso sea bueno o malo.
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Puro protocolo

No ha quedado claro cuáles fueron
los acuerdos formales de la Cumbre.
Veremos si AMLO lo informa.

Cachondo era aquel joven, y al
mismo tiempo rezador. ¿Pue
den darse ambas característi

cas en un solo hombre? Pienso que sí.
Se casó con una linda chica y empe
zó con ella la vida conyugal. Al poco
tiempo la mamá de la desposada le
preguntó a su hija "¿Cómo te va con
Pitagio?". "Muy bien respondió ella.
Por la mañana reza y luego me hace el
amor. Por la tarde ora y luego me hace
el amor. Y en la noche recita sus plega
rias y luego me hace el amor". "Ya veo
comentó la señora. Se la pasa a Dios
rogando y con el mazo dando"... El
marido le dijo a su mujer: "¡Qué cam
bio hubo en mi vida! Antes de casarme
contigo yo vivía en un pequeño depar
tamento de una sola recámara y ma
nejaba un cochecito compacto, pero
a cambio tenía todas las mujeres que
quería: morenas, rubias, pelirrojas...
Ahora vivo en un departamento de
lujo, grande, y ando en coche último
modelo, el más caro del mercado, pero
a cambio tengo una sola mujer: tú".
Replicó prontamente la señora "Vuel
ve a tener las morenas, las rubias y las
pelirrojas, y yo me encargaré de que
regreses a tu pequeño departamen
to de una sola recámara, y que ma
nejes otra vez tu cochecito compac
to"... ¿Cuántos informes ha presentado

López Obrador en lo que va de su sexe
nio? A fuer de verdadero relator debo
admitir que no han sido tantos como
las estrellas del cielo o las gotas de agua
en el mar, pero de cualquier modo
son innumerables. Pues bien: necesi
tamos uno más. Queremos que AMLO
nos diga cuáles fueron los acuerdos
formales a que llegó con sus homólo
gos de Estados Unidos y Canadá en
la reunión de "los tres amigos" (je je),
pues al menos a mí no me ha queda
do claro cuáles fueron el fin y el final
de ese encuentro, tan importante que
hasta cubrebocas se puso AMLO para
asistir y participar en él. A falta de esa
información la junta de los presiden
tes ha dado hasta ahora la impresión
de haber sido agua de borrajas, sopa
de carrizo, ni chicha ni limonada, o sea
ni fu ni fa Diplomacia más que eco
nomía. Protocolo más que acciones.
Cumplimiento: cumplo y miento. Algo
no salió bien cuando una de las notas
principales de la reunión fue la notable
habilidad de la intérprete para traducir
del español presidencial al castellano
usual, y luego al inglés, el largo monó
logo de López Obrador, quien cuando
debe hablar aprisa habla despacio, y
cuando debe hablar despacio habla
de prisa Esperemos que en sus próxi
mas mañaneras el Presidente despeje

las dudas que tenemos al respecto y
nos informe qué llevó a Washington,
y qué trajo de allá... De nuevo el chas
carrillo que da fin a esta columna es de
color subido. Es inexplicable que un
relato de tal manera impúdico llegue a
los tórculos, es decir las prensas. Quie
nes no gusten de leer narraciones que
lleguen a los tórculos sáltense hasta
donde dice FIN... Un oriental vino a
México en plan de negocios. Lo lleva
ron a un antro de moda y ahí se ena
moró a primera vista de una vedette
de nombre Chicholina Pompisdá, que
cantaba y bailaba como los propios
ángeles la canción "Se murió mi gallo
tuerto, qué será de mi gallina", etcétera
Tan apasionado fue el súbito enamo
ramiento del hombre de Oriente por
la curvilínea fémina que ahí mismo le
propuso matrimonio. Respondió Chi
cholina, displicente: "El hombre que se
case conmigo deberá regalarme un co
llar de esmeraldas y rubíes que me cu
bra el pecho. Los dos". Ofreció ansio
samente el oriental: "¡Légalo! ¡Légalo!".
Continuó la vedette: "Además, debe
rá comprarme un convertible último
modelo". Exclamó, vehemente, el in
dividuo: "¡Complo! ¡Complo!". Y sobre
todo añadió la Pompisdá deberá me
dir 10 pulgadas". Prometió, anhelante,
el oriental: "¡Coito! ¡Coito!"... FIN.
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El silencioso fentanilo

Distintos hechos relacionados con

el trasiego de fentanilo de México a EU
dan otra perspectiva sobre la Cumbre
en Washington y la relación bilateral.

En las horas previas a la visita a
Washington de Andrés Manuel
López Obrador, un grupo de tra

bajo en el Senado de Estados Unidos
convocó a una reunión para evaluar la
relación entre el trasiego de drogas y la
corrupción de gobiernos. En la reunión
participó Vanda FelbabBrown, una in
vestigadora del Instituto Brookings
de Washington, que evalúa el trabajo
policial en México.

'La violencia y el crimen no va a de
caer si el gobierno simplemente entre
ga los territorios y dominios económi
cos a los actores criminales o renuncia
a su responsabilidad de contrarrestar
los. Estos desarrollos perniciosos han
caracterizado a la administración de
Andrés Manuel López Obrador", dijo
FelbabBrown.

"Durante 20 años nunca había vis
to tantos territorios, poblaciones y ofi
ciales de gobierno intimidados por los
grupos criminales, sintiendo que no
tienen suficiente respaldo del gobierno
desde la Ciudad de México. Se ha in
crementado el número de grupos cri
minales que están cooptando oficiales
del gobierno en agencias del gobierno
mexicano".

Nunca vi una declaración como
esta en una tribuna oficial como el Se
nado estadounidense, en referencia a
una administración vigente en México.

Un día antes de la reunión, un ju
rado en Missouri decidió enjuiciar a
veinte personas involucradas en el tra
siego de fentanilo y otras drogas. En las

últimas semanas, jurados iniciaron ca
sos similares en Massachusetts, Cali
fornia, Texas, Indiana, Oregon y otros
15 estados. A la exposición de cada ca
so siguió más o menos la misma histo
ria; un comunicado con algunos deta
lles, autoelogios de los agentes y notas
de los medios locales que únicamente
reprodujeron el boletín.

Para el caso de Missouri, la Fiscalía
siguió la pista de paquetes de droga
que se movían por Estados Unidos
como si fueran libros o cartas de amor.
Empacados en sobres de documentos,
los colocaban en el correo y los envia
ban desde Missouri hasta California,
Arizona y Texas. Allí un grupo de jó
venes recibía la droga, la colocaba en
paquetes más chicos y la enviaba a sus
compradores finales.

En 2020 el correo postal detectó
un envío. Durante 12 meses, investi
gadores federales siguieron el rastro
hasta que conectaron los nodos de esta
red, de Phoenix a Missouri, Los Ange
les, Michigan, Kentucky y México. El
22 de octubre, un hombre fue arres
tado en México y 16 personas fueron
arrestadas en Estados Unidos por este
caso.

El gobierno estadounidense dijo
que les encontraron armas, dinero,
otras drogas y unas 50 libras de fentani
lo. Una dosis mortal de fentanilo contie
ne unos 2 miligramos; en una libra hay
226,796 dosis. Solo en esta red y en este
envío que decomisaron tras un año,
había unos 11.3 millones de dosis.

El caso de Missouri es uno entre
miles, con un denominador común: la
droga proviene de México. Entre 2019
y 2021, las autoridades de Estados Uni
dos decomisaron unos 4,262 millones
de dosis de fentanilo; y las de México
unos 1,373 millones. En ambos países,
las cifras de 2021 triplicaron las de años
anteriores. Aunque los números son
impactantes, los gobiernos estiman
que solo se decomisa una de cada 10
dosis que llegan a los consumidores.
Cada año pasan por México 12 mil mi
llones de dólares del mercado ilegal de
las drogas, según Naciones Unidas.

El día de la llegada de López Obra
dor a Washington, las autoridades sani
tarias estadounidenses anunciaron que
100 mil personas habían muerto en Es
tados Unidos por sobredosis, principal
mente por fentanilo, entre 2020 y 2021.

En la reunión entre Joe Biden, Jus
tin Trudeau y López Obrador, el tema
quedó en un comunicado, que califi
caba las muertes como una cifra "des
garrante". Luego, los tres gobernantes
sonrieron, se estrecharon la mano y re
pitieron lo que han dicho por 30 años:
"necesitamos un enfoque integral y
coordinado".

He puesto en esta columna las pie
zas de un rompecabezas con hechos de
una sola semana Vale la pena mirarlos
en conjunto cuando evaluemos lo que
vimos en Washington, lo que está pa
sando en la relación bilateral y lo que
viene para el final de la administración
obradorista.
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Cuarta ola Covid... pero no le
digan a los medios
::::: Nos cuenta que el día de ayer, el titular de
la Secretaría de Salud (Ssa), Jorge Alcocer
Varela durante la Clausura del Congreso In
ternacional de Salud Mental, que se realizó en
Acapulco, mencionó que había indicios de

una cuarta ola de Covid19

para el país; sin embargo,
pidió a los presentes no ha
cer llegar esta declaración a
los medios. Curiosamente,
al secretario se le olvidó, o
no le dijeron, que la confe
rencia se estaba transmi
tiendo en redes sociales:

"Me quité el cubrebocas pa
ra poder hablar y como
cierta sana distancia existe,

porque hoy se nos presentan pequeños indi
cios de una cuarta ola; no quiero que esto pa
se a la prensa, para no señalar que ya dije es
to y que dije lo otro... esos potenciadores de
la verdad o distorsionadores de la verdad
Pero sí hay que tener cuidado por lo que uste
des ya conocen". Por la mañana corrieron ru
mores de su supuesta renuncia, pero fue la
misma Presidencia de la República quien des
mintió la versión. Si tal cosa ocurriera, ¿El
subsecretario Hugo LópezGatell sería (for
malmente) ascendido?

Morena vs el
::::: Salieron chispas en la sesión extraordinaria
del Consejo General del INE, en donde el re
presentante de Morena, Eurípides Flores, hizo
enojar a los presentes. Flores quiso leer un tex
to para recurrir a la crítica de los salarios de
consejeros del instituto; sin embargo, con base

en el reglamento del organis
mo, se le impidió hacer la
manifestación, a lo cual el
morenista acusó censura. El
enfado de los participantes
en la sesión virtual se reflejó
en alguien que dijo: "¡Qué
necedad, de veras!". El con
sejero presidente, Lorenzo
Córdova, explicó en más de
una ocasión que existe un
reglamento y en democracia

las normas se cumplen, pero Flores se empeñó
en querer seguir con su discurso. Fue el
jero Uuckib Espadas quien atinó a
receso para calmar ánimos. La pausa
minutos y se prolongó más allá de 10.
regresaron, más sereno, Flores no se fue
lanzar su mensaje de altos salarios.

' ..'é'i* ' '
GNDH y los militares
::::: Mucho qué desear, nos dicen,
sitas cotidianas que la Comisión Nacional ae
los Derechos Humanos (CNDH) realiza en las
prisiones militares del país, en las que a rega
ñadientes recibe quejas de los militares pre
sos. En esta semana, nos hacen ver, personal
de visitaduría del organismo dirigido por Ro
sario Piedra Ibarra acudió de nueva cuenta
a la prisión del Campo Militar 1A, en la Ciu
dad de México, para supervisar las condicio
nes en las que se encuentran los internos. A
diferencia de visitas anteriores, nos aseguran,
en esta ocasión no reunieron a todo el perso
nal procesado para conocer sus inquietudes,
sino que seleccionaron a algunos para aplicar
les una encuesta de 13 preguntas, entre ellas,
si había suficientes mesas para recibir a sus
visitas. Además, nos comentan, realizaron un
recorrido a la carrera dentro de las instalacio
nes para evadir a los militares presos que nor
malmente aprovechan estas visitas para inter
nos quejas o peticiones relacionadas con sus
procesos jurídicos.
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Calientan escenario góber y la
UdeG para la FIL tapatla f
::::: Donde hubo un nuevo round en Jalisco,
nos cuentan, fue en el pleito entre el grupo
que controla la UdeG y el gobierno estatal. Nos

relatan que en este nuevo
episodio, el rector Ricardo
Villanueva Lomelí señaló

que la administración de
Enrique Alfeut) Ramírez
(MC) ha sido la que peor tra
to presupuestal ha dado a la
casa de estudios, por lo que
don Enrique respondió con
un uppercut diciendo que
don Ricardo decidió dejar
de ser rector para convertir

se en un "mandadero y emisario" del exrector
Raúl Padilla López. Nos dicen que ambos
calentaron los ánimos de cara a la nueva edi
ción de la Feria Internacional del Libro de

Guadalajara, donde, sin duda, este tema saldrá
a relucir en voz de los intelectuales incondicio
nales al llamado "líder moral" de la UdeG:
don Raúl. ¡Suena la campana!

•Comienzan dimes y diretes para
defender bastiún panista
::::: A pesar de que falta más de dos años para
el cambio de gobierno en Yucatán, nos co
mentan que varios andan "de cabeza" por las

coaliciones que se podrían
hacer en 2024. Nos cuentan
que, luego de que el diri
gente del PRI estatal, Fran
cisco Torres Rivas, dejó
entrever una posible alianza
con Morena para bajar al
PAN de la gubernatura, la
diputada federal y suspiran
te del blanquiazul Cecilia
Patrón Laviada reviró que
la unión PRIMor "le hará lo

que el viento a Juárez" a su partido en dicho
proceso. Sin embargo, nos indican que hay
voces en e 1 interior del panismo que son más
mesuradas y recuerdan que Morena domina
en el gobierno federal y el PRI aún tiene es
tructura, por lo que no será un picnic ganar el
estado. ¡Ouch!

Balconea exalcaldesa a edil
y acusa violencia política
::::: Quien tardó en contestar,
todo en Sinaloa,
sa de El Fuerte,

jal (PRI), a quien
de dejar sólo 501 pesos en
caja. Nos relatan que doña
Nubia aclaró que a su suce
sor, Gildardo Leyva Orte
ga (Morena), le heredó en
caja 39.5 millones de pesos,
suficientes para cerrar el
año fiscal sin problemas, pe
ro eso sí, le exigió que si as
pira a tener apoyos adicio
nales, no finque sus peticio

nes en manchar su imagen pública, pues esto
representa violencia política en razón de géne
ro. De remate, nos dicen, doña Nubia reveló
que no acudió a la ceremonia de cambio de
poder municipal por prudencia, pues recibió
una "atenta invitación" a que no se presenta
ra, porque seria objeto de abucheos. ¡Qué tal!
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Demandan explicación de salida
de Hazael
::::: Nos platican que la salida de Hazael Riliz
de la Subsecretaría del Sistema Penitenciario,
que ahora forma parte de Seguridad Ciudada

na (SSC), provocó reacciones
y ahora los panistas, en voz
del diputado local Federico
Doring, piden al Gobierno
capitalino, que encabeza
Claudia Sheinbaum, expli
caciones de la renuncia de
quien llevaba más de dos
sexenios al frente de las cár
celes capitalinas. Si bien el
jefe de la policía local,
Ornar García Harfiuch,

aseguró que no hay ninguna denuncia contra
don Hazael y éste fue quien presentó su di
misión y además reconoció su trayectoria, Do
ring aseguró que hay varios temas que dejó
pendientes de detallar y resolver, como es la
extorsión, pero sobre todo, el uso de celulares
dentro de penales. ¿Habrá explicaciones?

¿Funcionado firma en horado
laboral?
::::: El titular del Instituto del Deporte de la
Ciudad de México, Javier Hidalgo, presumió
en redes sociales que participó en el proceso
de recaudación de firmas para que haya una
consulta de revocación de mandato al presi
dente Andrés Manuel López Obrador. Co
mo él, varios funcionarios y diputados more
nistas han mostrado esa situación que, inclu
so, es su derecho como ciudadanos, lo que
nos dicen que llama la atención es que el es
tampar su firma haya sido —al menos así lo
posteó en su foto— en horario laboral y que
aun por pocos minutos se haya distraído de
sus tareas encomendadas.

Protesta en Teotihuacán contra
tiradero de basura
::::: Los residentes del poblado de San Lucas
Tepango, en Acolman, crearán un frente para
evitar que se instale un tiradero de residuos
sólidos urbanos que pretende llevar a cabo un
particular. Nos dicen que la molestia es por
que el alcalde rnorenista de Teotihuacán, Jai
me Heredia Ángeles y su Cabildo otorgaron
el "no inconveniente", lo que interpretan co
mo la anuencia de que se realice el proyecto
en un predio que se encuentra en el límite de
Acolman y Teotihuacán. El edil ha dicho que
la autorización para la operación de un sitio
así sólo corresponde a los gobiernos federal y
estatal, por lo que no tiene vela en el entierro,
pero los habitantes acolmenses ya advirtieron
que si se construye el lugar no permitirán el
paso de los camiones de basura.
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La tercera, la vencida y la
cuarta ministra en la Corte

Sino hay cambiode señales,
este martes se estará eli
giendo en el Senado de la

República a la cuarta ministra que
llegará a la Suprema Corte de Jus
ticia para imponer un nuevo ré
cord histórico de 4 mujeres inte
grantes del máximo órgano del
Poder Judicial al mismo tiempo.
Con la muy posible designación
de la doctora Loretta Ortiz Alfh por
una mayoría de senadores, se es
taría dando un paso más en la bús
queda de la paridad de género en
una Corte que históricamente ha
estado dominada por los hombres
y en dortde las mujeres siempre
han sido minoría
Para Loretta Ortiz se cumpliría

con esta elección el dicho popular

de que "la tercera es la vencida",
pues esta es la tercera ocasión en
que el presidente López Obrador
insiste en proponerla para ser mi
nistra de la Corte y la cuarta vez en
que comparece ante el Senado. De
concretarse la próxima semana el
nombramiento de la doctora Ortiz,
exmilitante de Morena hasta el 2018
cuando renunció al aparecer en su
primera terna para ministra, la 4T
ganaría sin duda un voto cercano
en la Corte. Un voto importante pe
ro aún insuficiente para los fallidos
intentos del Presidente por tener
mayoría de votos en la Corte.

PARIDAD DE GÉNERO A PA
SO DE TORTUGA

Para que la Suprema Corte de
,í? I'  !

Justicia de la Nación tuviera por
primera vez a una mujer ministra,
tuvieron que pasar casi dos siglos
y medio. Desde el Tribunal de Jus
ticia para la América Mexicana,
antecedente de la actual Corte,
creado en 1814 por la Constitución
de Apatzingán, no fue sino hasta
196L en el gobierno del López Ma
teos, cuando se nombró a la pri
mera mujer ministra en la persona
de María Cristina Salmorán de Ta
mayo, quien llegó al caigo apenas
6 años después del primer voto fe
menino en 1955. Cuando la minis
tra María Cristinaentróporprime
ra vez al edificio de la Corte, los co
mentarios entre abogados y juris
tas hombres era que estaban liti
gando "ante la Suprema Corte y

Confección", narra Julio Martínez
Rivasensu artículo "LaHistoriade
las Mujeres en la Suprema Corte.
De ahí, narra también Martí

nez, pasaron 15 años para que se
designara a otra ministra y fue
en 1976 la abogada de Pemex, Li
vier Ayala Manzo, quien nunca
pudo ejercer el cargo porque fa
lleció un día después de que le
notificaran su nombramiento
para la Corte. Para reponer el lu
gar de la ministra fallecida, Ló

pez Portillo nombró a otra mu
jer: Gloria León Orantes, que te
nía experiencia como Ministerio
Público y Juez del fuero común
en el Distrito Federal. Norma
León primero fue ministra su
pernumeraria, una figura exis
tente entonces, y después en
1979 la nombraron numeraria
adscrita a la tercera sala.
Casi 9 años después, Miguel

de la Madrid nombró a otra nue
va ministra, Fausta Moreno Flo
res, quien tenía experiencia co
mo secretaria de Estudio y
Cuenta de la misma Corte y Juez
Administrativa. En total De la
Madrid Hurtado propuso a cinco
ministras mujeres, tres numera
rias y dos supernumerarias.

Carlos Salinas de Gortari pro
puso a 8 ministros para la Supre
ma Corte pero todos hombres,
ninguna mujer. Y fue hasta 1995,
con la reforma judicial imple
mentada por Ernesto Zedillo,
que disolvió la integración ante
rior y dio paso a la Corte tal y co
mo hoy la conocemos, que vol
vió a nombrarse a una mujer mi
nistra: Olga Sánchez Cordero,
abogada defensora de derechos
de la mujer y la primera notaría
mujer en la Ciudad de México.
Fue hasta 2019, cuando termi

nó el periodo de Margarita Luna
Ramos, que el presidente López
Obrador, en la segunda terna que
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' proponía para la Corte, mandó
los nombres de 3 juristas muje
res. Veremos cuánto tiempo más
tendrá que pasar para que lle
guemos a tener una Suprema

Corte de Justicia de la Nación
con mayoría de mujeres. Eso se
ría algo histórico con las nuevas
leyes que fomentan la paridad
de género y el avance cada vez

más rápido de las mujeres en la
participación política y de car
gos públicos.... Los dados man
dan Escalera Doble, lasemanase
compuso. •

Un paso más en la búsqueda de la paridad de género
en una Corte históricamente dominada por hombres.
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¡Hasta la pierna le agarró!

Silos estudiosos de la comu
nicación no verbal anali
zan el lenguaje corporal

que mostraron públicamente los
presidentes Andrés Manuel López
Obrador y Joe Bidea y el primer
ministro Justin Trudeau, en la No
vena Cumbre de Líderes de Amé
rica del Norte, se sorprenderían.
Según Flora Davis y Edward T.

Hall, en las relaciones humanas
se definen espacios en los que los
individuos interactúan y que va
rían en función del tipo de en
cuentro en el que participan, la
relación entre sí y sus persona
lidades, entre otros factores.
Hall define el "espacio íntimo"

como el que hay desde el contacto
físico hasta los 45 centímetros,
aproximadamente. Entre cero y 15
centímetros de distancia sería don
de ocurren las situaciones comu
nicativas de máxima intimidad.

Davis, a su vez, señala en su libro
"La comunicación no verbal" que
"parados norteamericanos adultos,
la distancia cómoda para conversar
es de aproximadamente setenta
centímetros". Por eso, llama pode
rosamente la atención lo ocurrido,
a juzgar por lo que se pudo observar

públicamente. El rompimiento de
esa distancia por parte de Biden
respecto a López Obrador y el con
tacto físico que tuvieron cuando el
presidente de Estados Unidos le to
có lapierna al tabasqueño,en laOfi
cina Oval, harían pensar que las di

ferencias naturales entre los dos go
biernos habrían sido superadas.
Lo mismo ocurrió en el tono

de los mensajes.
"Siempre dije que no iba a ser

la política del 'buen vecino', sino
la política de iguales (...) Y en rea
lidad, señor Presidente, ya no
usamos expresiones como
'nuestros amigos del sur', sino
que estamos hablando de nues
tros pares", le dijo Biden a López
Obrador en la Casa Blanca.
El encuentro con el primer mi

nistro canadiense, Justin Trudeau,
en el Instituto Cultural Mexicano,
quizás derive en un acuerdo que
tiene que ver con la hidroelectri
cidad. Pero hasta hora, fue una plá
tica de cortesía
El canciller Marcelo Ebrard

explicó así la reunión trilateral:
"Tuvimos una reunión trilateral,
yo diría extraordinaria, mucho
muy positiva, pudieron dialogar
los tres mandatarios de manera
muy precisa, pudimos descubrir
ahí la química que hay entre
ellos". (Frase que remonta al "Sa
linato", pero, en fin).
Fue un gran viaje para el presi

dente y más aún para su Canciller
que nuevamente brilló en el plano
internacional con un nivel que no
tienen definitivamente, los demás
suspirantes presidenciales.
Monitor republicano

1) En una práctica que no se
hubiera visto en otros años, un
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suspirante que no viajó a DC co
metió la torpeza de robarle espa
cios en los medios, a su jefe, que
riendo quizás disminuir al con
trincante que si viajó.
Ricardo Monreal, llevó a Saúl,

"El Canelo" Álvarez, al Senado de
la República, como parte del ho
menaje que le quiso rendir al ma
nager del pugilista, el también za
catecano Eddy Reynoso.
Monreal se puso los guantes,

posó junto al "Canelo" y reveló que
le aprendió algunos golpes al cam
peón mundial, quien le recomen
dó esperar, saber esquivar los ata
ques y escoger el terreno donde
pelear. "Defiéndete con la izquier
da y pega con la derecha", le habría
dicho el "Canelo".

La sesión del Senado perdió to
da dignidad. Y no por el "Canelo",
quien siempre se comportó, sino
por los propios senadores que con
virtieron el evento en un tongo,
una pachanga, un vodevil que a
los más viejos debió recordarles al
"FrúFrú", vecino de la antigua se
de senatorial.

2) El propio doctor Jorge Alco
cer desmintió aquien le quiso pre
guntar que no dejará la Secretaría
de Salud, a pesar del reciente re
gaño presidencial por la falta de
medicamentos y tratamientos on
cológicos. Qué bueno, nos pone a
salvo de YSQ 2, al quesi llevaron de
adorno a Washington. •

anardae@gmail.com

Se podría pensar que las diferencias naturales entri
los dos gobiernos habrían sido superadas.BBMlB¡
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Yo, mujer mexicana, y
ustedes, machos canallas...

Esta no es una columna
para mujeres. Es una
columna para hom

bres. Para los que se sienten
bien hombres. Muy hombres,
no payasos. Hombresotes. Ma
chos, no pedazos. Bien machos
de su machismo. Orgullosos de
su machedad. Es para los bien
machosmachitosmachotes
viva México. Es para ellos, por
que la mujer que hoy escribe
esta historia, su propia y breve
historia cotidiana, que es la de
muchas mujeres más, la de mi
les y cientos de miles de me
xicanas más, soy yo. Yo, en mu
jer mexicana...
Me despierto adolorida.

Muy adolorida. Me duelen
los brazos de los puñetazos de
anoche: es que yo me tapaba
la cara.
Me duele el abdomen de las

patadas que me dio cuando
me tiró al piso. Aquí, estas cos
tillas. Y las piernas, tos muslos.
También la espalda, muy
adentro. Espor la punta desús
botines con placas de acero.
Me duele la cabeza por los

jalones de pelo que me dio
cuando me arrastrópor elpiso.
Me duele la nariz. Sangré mu
cho. Me duele el pómulo iz
quierda Es por la inflamación
deltnancazoquemedio.Noveo
bien, tengo el ojo cerrado, amo

ratado. Parezco boxeadora. La
Jackie. O la Barbie.

Meduelelavagina. Me due
len las nalgas. Me volvió a vio
lar. Horrible. Me duele todo.
Tengo miedo. Eso duele más. El
terror duele más que todo. En
la noche me va a pegar otra
vez. Me va a violar de nuevo.

Ylas niñas oyendo todo. ¿Có
mo van a ser ellas de grandes?
Se van a topar con una macho
igual y van a pensar que eso es
lo normal ¿Qué hago? ¿Me las
llevo? Me mata si me encuen
tra. Siempre me cday me grita.
Puta, me dice. Quemequieroir
conotro. Tevoy amatar undía
deestos, cerda. Quiero llorar to
do el día. No tengo paz, respiro,
alivio. Vida.

¿Qué hora es? ¿Cómo voy a ir
a trabajar así? Unos lentes os
curos y digo... ¡que nos asalta
ron en el micro! Que me resistí.
Sí. Con eso. La verdad, ya ni me
creen. Todos sabenque me ma
drea otándosele pega lagaña.
Ay, Dios mío. ¿Por qué? ¿por
qué todo esto? . ¿Cómo le hago
para escaparme?Me va a bus
car al tmbajoy me mata. Ten
dría que irme de aquí. Para
siempre. Pero... ¿a dónde?
¿Qué hora es? Ya me voy a

bañar. ¿Qué me pongo? Esta
blusa me encanta pero no, él
escote. Me van a intentar to

quetear. Esas miradas lascivas
a mis tetas. Esas miraditas

puercas. Aish. Y luego, los dos
jefes. Quéascomedan. Venpor
favor a mi oficina. Cuácala,
¿no sé dan cuenta lo espanto
sos que estánysu apeste? Fal
da no, porque otra vez los pi
ropos sucios sobre las piernas.
Todo el tiempo lo mismo. Ay,
qué bonitas piernas tienes, con

todo respeto. Agggh. Y la can
taleta. Cierra la puerta, por
favor. Tienes mucho futuro, si
túquieres. Yotepuedoayudar.
Eres talentosa, inteligente,
muy guapa. Solo tienes que de
jar fluir las cosas. Pinches aco
sadores. Nefastos.
Diosito. Por favor, no quiero

regresar en la noche. Qué me
va a pasar. Voy a ser una cifra
más. Otrofeminicidio. Y las ni
ñas se van a quedar solas, con
él A su merced. Me duele todo.

Me duele la vida. Pinche país
macho, misógino. ¿Por qué na
die hace nada, canijo?
Y a ustedes, hombres tan

machos, orgullo de la patria
suya de macholandia, ¿les
gustaría vivir así todos los
días, como la historia de Va
lentina, que es la de miles y
milesymilesydecenas de mi
les de mujeres mexicanas?
¿les gustaría ser golpeados,
pateados, escupidos, violados
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en su propia casa con sus hijos
oyendo? ¿Les gustaría que los
torturaran mentalmente has
ta dudar de su propia lucidez
y raciocinio? ¿Les gustaría ser
humillados, vejados, menos
preciados, sancionados eco
nómicamente en su propio
hogar? ¿Y en el trabajo? ¿Es

taría padre que los chantajea
ran para que se dejaran sodo
mizar a cambio de conservar
su trabajo?
Este México canalla que

cada día violenta a las muje
res es francamente un asco.

Una vergüenza colectiva. Ha
bla pésimo de todos nosotros
como nación, pútrida nación.

Este jueves 25 de noviembre
mejor quedémonos callados,
y si hablamos, que sea para
reconocer esta lacerante rea
lidad, para rogarles perdón a
las mujeres como parte de
una sociedad machista que
no detenemos ni mucho me
nos extinguimos... •

y a ustedes hombres, ¿les gustaría vi
vir así como la historia de Valentina?

Fecha: 20/11/2021

Página: 5

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Doble fondo / Juan Pablo Becerra Acosta

Juan Pablo Becerra Acosta

Costo: 29,484

Página 10 de 11



1 Solución de raíz. La violencia vinculada a las
• armas de fuego es un problema de salud pú

blica similar a una epidemia, alertaron los gobier
nos de México. Estados Unidos y Canadá. Ante esto,
reconocieron que se requiere atender el fenómeno
de manera colectiva y coordinada, como señala la
Declaración Conjunta, emitida por Andrés Manuel
López Obrador, loe Biden y lustíriTrudeau, luego
de la Cumbre de Líderes de América del Norte, reali
zada en Washington, D.C. Los mandatarios de Méxi
co, Estados Unidos y Canadá señalaron que durante
la pandemia de covld19, la crisis de los oploides se
agravó y las muertes por sobredosis en Norteaméri
ca alcanzaron máximos históricos. Unidos y en con
cordancia como nunca antes, llegó la hora de actuar.

2 De primera, "El Instituto Mexicano del Seguro
• Social nunca se detiene", aseguró Zoé Robledo,

su director, durante la entrega de 51 reconocimientos
del Premio 1MSS a la Competividad 2021, otorgados
a unidades medicas, administrativas y sociales, las
cuales, a pesar de la pandemia por covid19. lograron
una mejora continua en sus servicios a los derecho
habientes. "Estamos hoy aquí para reconocerlas para
reconocerlos a quienes decidieron correr más rápido
que los demás, a los que pensaron que era posible no
sólo cumplir con los objetivos que se les han trazado
dentro del instituto, sino que. además, en medio de
una pandemia, demostraron que hay procesos que se
pueden hacer todavía mejor", señaló. El IMSS ya era
bueno, pero ahora es mejor,

3 Una pizca de cordura. El presidente de la |un
• ta de Coordinación Política del Senado, Ricardo

Monreat se refirió a los integrantes del Poder Judi
cial como "una casta privilegiada e inconsecuen
te" al considerar que, aunque cumplen su función

en el Estado, están llenos de privilegios, contrario
a los principios de austeridad republicana. El sena
dor también reprochó la intervención dei Poder Judi
cial en la labor del Poder Legislativo, señalando que
no debe "entrometerse" ni querer convenirse en "un
súper Poder" y, en su lugar, ocuparse en reducir su
opulencia. No puede haber pueblo pobre con Poder
judicial rico.

4 Labor humanitaria Ante la crisis humanitaria
• que afronta Afganistán, el Comité Ejecutivo de

la Conferencia Internacional de Comisionados de In
formación. que preside el Inai. recibió una petición
de protección para la excomisionada de ese país,
Zahra Mosawi. Con el apoyo y gestiones diplomáti
cas de la Cancillería mexicana. Mosawi llegó a terri
torio nacional, quien impulsó temas sobre libertad de
expresión en Afganistán. Recibieron a Mosawi y su
familia, Martha Delgado, subsecretaría para Asun
tos Multilaterales y Derechos Humanos, Cristophcr
Ballinas. director general de Derechos Humanos y
Democracia, y en representación del pleno del Inai
los comisionados Josefina Román y Oscar Guerra.

5 Todo sigue igual. Al comparecer ante la Comi
• siün de justicia del Senado, los integrantes de

la terna para ocupar un lugar como ministros de la
SCjN aseguraron que lucharán contra la corrupción,
el nepotismo y a favor de los derechos de las mujeres.
Eva Verónica de Gyvés se comprometió, en caso de
ser electa como ministra, a garantizar a las mujeres
espacios donde su voz se escuche en igualdad de cir
cunstancias Bernardo Bátiz sostuvo que, de ser ele
gido. lucharácontra el nepotismo y la corrupción que
existe en la Corte, Loretta Ortiz indicó que su priori
dad será el combate a la corrupción, al tráfico de in
fluencias y al nepotismo. Animo. Los mismos males
a los que se combate desde hace 40 años.
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O Columna invitada
Iiumi Nakamitsu' y Asako Okaí"
.gSattál &fglnt m .cpfrtímx.

Un nuevo enfoque global para combatir
las armas de fuego ilegales es esencial
para la paz y el desarrollo

Alrededor del mundo, el agudo estallido de
un disparo lejano puede despertar una serie
de emociones aterradoras en las personas
que viven allí, Esto puede incluir un miedo
paralizante por la seguridad de su familia,
la preocupación de que la violencia se dirija
hacia usted, la tristeza de que en algún lugar,
una familia ha perdido aun ser querido.
Ya sea en las devastadoras batallas de

Siria y Yemen, en las calles con alta crimi
nalidad de Honduras y ¡amalea o entre los
extremistas violentos que han aterrorizado
a muchas partes del África Subsaharianahay
un hilo familiar que envalentona a quienes
tienen intenciones nefastas Ese hilo es el de

las armas de fuego ilícitas.
Las Naciones Unidas trabaja en muchos

países frágiles de todo el mundo. Tanto si
una nación es generalmente estable, pero
tiene un alto nivel de delincuencia o de vio
lencia de pandillas, como si se encuentra en
la fase posterior a un conflicto y está tratan
do de recuperarse, o es una zona de guerra
activa, la presencia de armas de fuego cor
tas no reguladas perjudica a todos en estas
sociedades, y a menudo de formas muy di
versas. Por ejemplo, en países corno Hon
duras, El Salvador y Jamaica, la presencia de
armas ilegales de contrabando
desde países vecinos alimenta
el crimen que ha llevado a es
tos países a tener una de las ta
sas de homicidio más altas del

mundo; en Camerún y Cuenca
del Chad las armas ilegales a
menudo heredadas de sucesi
vos conflictos envalentonan a
los extremistas violentos; y en
Pakistán los grupos armados
han llegado a utilizar sus ar
mas ilegales para impedir que
las niñas vayan a la escuela y que los niños
reciban vacunas.

En todos los países donde están presen
tes, la violencia causada por las armas de
fuego ilegales debilita las perspectivas de
paz y desarrollo sostenibles.

Y el uso y mal uso de estas armas afee
ta a hombres y mujeres, niños y niñas de

manera muy diferente. Las armas de fue
go en el hogar, por ejemplo, aumentan la
probabilidad de violencia doméstica fatal.
A nivel mundial, las armas de fuego están
profundamente vinculadas con la violencia
sexual y de género, especialmente durante
los conflictos, y a menudo se asocian con un
vínculo percibido con la masculinidad: los
hombres tienen muchas más probabilidades
de poseer o tener un arma de fuego que las
mujeres.

El control de la proliferación de armas
cortas ilícitas es un reto persistente. En lu
gares donde la gobernanta y el Estado de
derecho ya son débiles, hemos visto que las
simples prohibiciones no suelen funcionar,
Agrava el problema el hecho de que el co
mercio ilícito de armas cortas y ligeras tie
ne un valor estimado de más de SI billón de
dólares estadunidenses.

Lo que se necesita es un enfoque que
aborde este reto de forma holística, no

fragmentaria, un enfoque que se centre en
el impacto sostenible y a largo plazo, y que
haga hincapié en abordar tanto la "deman
da" de armas cortas, como !a "oferta". Un en
foque que complemente, pero no desplace,
las actividades con un enfoque más limitado,
como la marcación de armas de fuego o los
programas de recompra de armas.

Por esta razón, la ONU lanzó Saving Lives
Kntity [Entidad Salvar Vidas), o SALIENT —un
fondo diseñado para abordar todo el espec
tro de desafíos de las armas cortas ilícitas
y su complejo impacto social— Con con
tribuciones financieras de varios gobiernos,
SALIENT se dedica a ayudar a los países a
abordar los retos relacionados con las armas
corras como parte de un enfoque integral
de la seguridad y el desarrollo a largo plazo
Forma parte de un esfuerzo más amplio de
la ONU para ofrecer un apoyo consistente
y fiable a los países más afectados por las
armas ilegales.
La falta de datos sobre la violencia ar

mada suele impedir que los funcionarios
comprendan plenamente el problema. Los
traficantes de armas pueden aprovechar las

deficiencias de) control fronterizo, tanto en
los puestos de control formales como en los

puertos de entrada no oficiales.
Esto se ve agravado por la forma
en que las armas de fuego pue
den enredarse en los concep
tos culturales de masculinidad,
lo que hace que la posesión de
armas sea una parte enorme de
cómo los hombres y los niños
se entienden a sí mismos y su
lugar en la sociedad.
Para abordar estos proble

mas. SALIENT está reuniendo a
socios de gobiernos y localida

des para apoyar las actividades fundamen
tales en Camerún, Jamaica, y Sudán del Sur.
Estos países están llevando a cabo acciones
tales como medir qué tan bien su policía lo
cal comprende las leyes nacionales sobre
armas de fuego, administrar campañas de
registro de armas de fuego y capacitar a las
mujeres para que se conviertan en líderes
del desarme en sus comunidades.

Recién estamos comenzando un viaje
que requerirá compromiso y paciencia, así
como un apoyo financiero sostenido y pre
decible para alcanzar plenamente sus obje
tivos. La reglamentación y el control de las
armas cortas no son simplemente un reme
dio para un problema de seguridad pública a
corto plazo, sino una inversión a largo plazo
en el desarrollo social, político y económi
co de un país. La atención no se centra en
las armas, sino en las personas y en salvar
vidas. Estas acciones beneficiarán no sólo a

los países más afectados, sino a toda la co
munidad mundial

La reglamen
tación y el
control de las
armas cortas

son una

inversión a largo
plazo.

Fecha: 20/11/2021

Página: 23

Area cm2: 324

1 / 1

Columnas Políticas

Izumi Nakamitsu y Asako Okai

Costo: 23,039

Página 3 de 16



SEDEÑA

Transparency International comparte que: "Los ejemplos
presentados demuestran ios peligros que implican los nego
cios militares. Esto no quiere decir que ta corrupción sea una
consecuencia inevitable cíeí negocio militar. Más bien, la par
ticipación de los militares en la economía crea grandes vul
nerabilidades que comprometen el grado de profesionalismo
de las Fuerzas Armadas",

Imagine una empresa propiedad de sus accionistas y dirigida
por ellos, sin un director ejecutivo. Imagine que sus reglas, su
estructura de gobierno, fnefuso sus funciones básicos esfdn
bloqueadas y automatizadas por código inmutable, específi
camente por la tecnología blockchaln.
Esa es la ¡dea central detrás de las organizaciones autónomas

descentralizadas (DAO), que se han vuelto cada vez mús po
pulares en medio de un ecosistema tecnológico en proceso de
maduración, particularmente en las finanzas.
Pero la idea va más allá de la estructura corporativa: ¡os de
tensores dicen que el auge de los DAO transformará la forma
en que las personas dirigen las comunidades en general, re
novando no sólo a las empresas, sino a internet, en general,
y. finalmente, a la sociedad, en general.

EL MÁS SEGURO
Aflora que se acercan ías /i es ios de Navidad y las vacaciones
queremos viajara visitar a la familia en Estados [/nidos. Con
todas las precauciones posibles que vamos a tomar, tenemos
una duda: en el avión, ¿cuáles son los asientos más seguros
para minimizar el riesgo de contagio?

R. Dicho esto, en realidad existe un "mejor" lugar para sen
tarse en un avión para minimizar los riesgos: un asiento junto
a la ventana Tener una pared en el lado de la ventana de su
asiento reduce la cantidad de personas a su alrededor que

están dentro del rango de impacto fácil de cualquier partícula
en el aire y también reduce la Interacción con otras personas
que se mueven por la cabina.
Charles Gerba, profesor de virología de la Universidad de Ati
zona, quien también ha estudiado los gérmenes en los aviones,
lo explica de esta manera a Inslder "Debido a que la gente
camina junto a usted en el asiento del pasillo, se muestra en
los brotes y los norovirus que las personas son más propensas
a enfermarse si se sientan en el pasillo, porque las personas
tocan superficies y pasan caminando.
Por lo tanto, según los brotes de norovirus. el asiento junto a
la ventana es mejor".

YOLANDA GONZÁLEZ
El mejor afrodisiaco de la mujer es la libertad, la salud, el
dinero y sus nietos.
Para el hombre, una buena mujer, la buena comida a su pa
ladar, visión hacia el futuro y un techo para su familia.

POLO MALO

El mejor afrodisiaco mundial histórico para la mujer, mi esrí
mado Alfredo, usted y todo mundo lo conocemos, se le llama
dinero; todo lo demás son cuentos chinos.
R. Doña Yolanda y don Polo, con respeto a sus opiniones, la
ciencia me respalda; la imaginación y el olfato,

PLANCHAR/PEDRO ALONSO 55

Don Alfredo, todos sabemos que planchares tan tedioso, pero
tengo un (ruco que ayuda a reducir el tiempo de planchado y
es colocando una tira de papel de aluminio debajo de la cu
bierta de su mesa de planchar. Esto re/ie/ara el calor y hará
que las arrugas se planchen mucho más rápido. Ojalá le sirva
para sus lectores.
R, Pon Pedro, gracias por su amable y práctica contribución,
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• Las neuronas del cerebro no mueren, sino que las
conexiones entre ellas sólo van desapareciendo.
La clave es seguir siendo jóvenes hasta morir de viejos,

Mario Benedetti

Querido viejo: se está acabando el año, el segundo año
increíble que nunca imaginamos vivir; seguramente tú
piensas, con toda razón, que eres un sobreviviente de
covid, una catástrofe mundial que acabó con la salud y
la vida de millones de seres humanos, muchos de ellos
amigos o parientes tuyos.
Pero estamos aquí, reflexionemos cómo estamos,

cómo funciona tu cuerpo, cómo funcionan la "celuli
tas grises" del cerebro de las que habla el investigador
Hércules Poirot en los libros de la escritora inglesa Agata
Christíe.

La revista New England joumcil of Medicine {NEfM} ha
publicado algo que te va a gustar:
Las neuronas del cerebro no mueren, como se dice,

sino que más bien, las conexiones entre ellas simplemen
te van desapareciendo cuando la persona no se dedica
al trabajo mental, pero quien tiene una vida sana y sigue
interesándose por la vida, se activan las conexiones, neu
ronales lo que se ¡lama plasticidad celular, y debido
a esto, las habilidades intelectuales se Incrementan en

300%; pero además, desde los 60 años, más o menos,
una persona puede usarlos dos hemisferios cerebrales
al mismo tiempo, y esto le permite resolver problemas
mucho más complejos.
Y algo que seguramente te ha preocupado cuando te

distraes u olvidas algo.
La distracción y el olvido aparecen por sobreabundan

cia de información, de modo que tienes que seleccionar
lo que lees o ves; los teléfonos celulares y las pantallas
pueden sobrecargar nuestras celulitas grises, debemos
ser dueños y no esclavos de estos aparatos electrónicos
e informáticos: es conveniente, ahora que pasa el covid
que, con las debidas precauciones, no te encierres ni pa
ses mucho tiempo solo Que vayas a tiendas, cafés, con
ciertos, exposiciones, y que te diviertas con juegos como
ajedrez, crucigramas, dominó, qué sé yo, la vida sigue y
continúa día a día.
Pero además, la NEJM publicó cifras interesantes: la

edad más productiva de una persona es de 60 a 70 años,
y la segunda etapa humana más productiva es de 70 a 80
años; la edad media de los premios Nobel es de 62 años;
la edad promedio de los presidentes de las 100 empresas
más grandes del mundo es de 63 años, la edad promedio
de los papas es de 76 años, esto confirma que los mejores
y más productivos años de una persona son entre los 60
y los 80 años,

Conclusión: si tienes un estilo de vida saludable, te
mueves, tienes una actividad física factible y tienes ple
na actividad mental, tus habilidades intelectuales no
disminuirán con la edad, solamente crecerán, alcanzan
do un pico a la edad de los 80 y 90 años; ¿verdad que
ésta es una buena información de una prestigiada revista
médica?
Querido viejo, de ti depende que tus celulitas grises

sigan vivitas y coleando con el paso de los años, y que
disfrutes plenamente vivir cada día, recuerda lo que dijo
Mario Benedetti.
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La incongruencia
histórica
* La memoria selectiva que el actual gobierno federal
mexicano mantiene es sorprendente.

Ksta semana, la Organización de Estados Americanos (OEA)
concluyó que las elecciones presidenciales realizadas el pa
sado 7 de noviembre en Nicaragua no se dieron bajo paráme
tros de justicia, libertad ni transparencia y por ello no cuentan
con legitimidad democrática. Con ello, Daniel Ortega, quien
ostenta el cargo desde 2007. se reeligió por cuarta vez con
secutiva de acuerdo con las autoridades electorales nacio
nales. Previo a las elecciones, el gobierno de Ortega detuvo
a aspirantes a la contienda y líderes opositores, acusados de
traición a la patria y golpe de Estado.
La votación y subsecuente resolución decretada en la

OEA. en la que México decidió abstenerse de votar, bajo el

argumento de no intervencionismos, señala que las institu
ciones democráticas sistemáticamente se han debilitado con

el régimen de Ortega
El gobierno de México ha decidido optar por llevar un ro!

secundario en temas que impliquen sanciones
para alguno de los miembros de este organis
mo. No obstante, esta percepción "neutral" deja
de serlo cuando tenemos en nuestras manos
una crisis humanitaria y migratoria en nuestras
fronteras, a partir cíe la ingobernabilidad que se
presenta en estos países centroamericanos y
caribeños.

Más cuando lo ocurrido en Nicaragua difícil
mente puede ser considerado una elección, no
cuando anticipadamente la oposición no sólo no
es aceptada, sino perseguida políticamente, ade
más de ilegitimar a los únicos dos partidos poli
ticos que se perfilaban para lanzar una campana
con una candidatura unificada. Rajo el mandato
de Ortega, los Poderes de la Unión aprobaron
modificaciones a la legislación que permite per
seguir señalamientos de conspiración contra !a

soberanía nacional o que promueva derechos
democráticos civiles organizados.

Lá carrera política del presidente nicara
güense ba sido polémica desde su llegada al car
go en 2007, tan pronto como un año después, se
acusó de fraude en las elecciones municipales, asi
como en las presidenciales de 2011. la sucesiva reelección ese
año, además del acercamiento que tuvo con capitales privados
que produjeron inversiones sin beneficios fiscales en las arcas,

en demérito de la democracia y transparencia.
La memoria selectiva que el actual gobierno federal mexi

cano mantiene es sorprendente. Mientras que el expresiden
te José López Portillo rompía relaciones diplomáticas con

el gobierno del presidente Somoza en 1979 y
expresaba su apoyo a los ciudadanos nicara
güenses, para la actual administración pasan
desapercibidos los más de trescientos muertos,
cientos de encarcelados y desplazados a causa
de los tres meses de protesta en 2018.

La oposición de aquel país corrió el riesgo
de participar en un proceso electoral, a pesar de
que garantías como las de movilización, de re
unión y asociación y prensa no están cubiertas
por parte del Estado, por lo que el Ejecutivo de
cidió no correr el riesgo y, sencillamente, apri
sionó a la competencia.

La abstención de México en esta resolución

habla de la aceptación de una crisis humanitaria
y la carencia de derechos políticos, no se trata de
preferencias o ideologías, de derecha o izquier
da. sino de complicidad ante hechos que ponen
en riesgo no sólo la gobernabilidad y el Estado
de derecho, sino la vida misma.
Como siempre, la historia a la que tanto se

apela actualmente, será la encargada de juzgar
a los personajes, sus actos y omisiones,

La abstención
de México en
esta resolución
habla de la

aceptación
de una crisis
humanitaria

y la carencia
de derechos
políticos.

Era 1979, el gobierno
del entonces presiden
te José López Portillo
rompió relaciones
diptomáticascon el
gobierno de Anastscio
Somoza.
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No lo podíamos prever, Incluso, durante su
campaña por la Presidencia, prometió que las
Fuerzas Armadas regresarían a sus cuarteles,
como debía de ser, Ahora sabemos que, tras
tres años de su administración, no sólo hizo
lo contrario, sino que ba vuelto a los militares
el hilo rector de la vida pública de México y
en una de las "empresas" constructoras más
grandes del continente.

Por donde se vea, ei tema es preocupante.
No es claro el porque está sucediendo ni las
razones de fondo No sabemos qué o quién
está motivando al presidente López Obrador
para otorgarle tantas dádivas y
privilegios al ejército mexicano
y a la marina

Como si admirara a esos go
biernos militares del siglo XX en
Latinoamérica, nuestro manda
tario no sólo les encargó la segu 
ridad pública, sino que los puso
a manejar puertos y aduanas,
constmir aeropuertos y sucursa
les bancarias, incluso comprar y
repartir insumos médicos Por si
fuera poco, ahora administrarán
y operarán el Tren Maya y el Ae
roptterto de la Ciudad de Méxi
co. lo que no pasa en ningún país
desarrollado

Para lograrlo, les dio miles
de millones de pesos. Y pasó lo
que tenía que pasar: opacidad.
corrupción, poca transparencia,
Según una investigación de La
tlnus. llevada a cabo por Isabella González,
en la revisión de 966 contratos que celebró e!
Ejército para la construcción del aeropuerto
de Santa Lucía, se encontraron empresas fan
tasma. compañías investigadas por desvíos de
recursos y casi todos los procesos son adjudi
cactones directas.

Las peores prácticas de contratación guber
namental y un desastre en el uso de recursos
públicos. Además, es bien sabido que nadie se
atreve a exigirle cuentas a los militares, no nos
engañemos.

En la realidad, el Ejército y la Marinase han
convertido en una enorme empresa que podrá

marcar el futuro del país e incluso determinar
quién llevará las riendas del gobierno. Presen
ciamos un verdadero cambio de paradigma,
donde los militares ya no responden a los ciu 
dadanos, sino a sus propios beneficios. Antes
que e! interés nacional, buscarán mantener sus
privilegios.

No existe una explicación sensata o positiva
sobre el poder que el Presidente le ha dado a
los militares. Puede ser por miedo. O porque
necesita su lealtad a como dé lugar. Igual y
piensa que necesita de su Ejército para cuidar
lo de la mafia que ya no está en el poder y

que conspira contra su proyecto,
cuyos malos resultados son con
secuencia de esa pugna. Tal vez
sólo estemos viendo la punta del
iceberg en los planes del manda
tario de "transformar" a México y
que, para lograrlo, necesita de los
militares y de sus armas, pues ios
votos pueden no bastar.
Si algo nos ha enseñado la

historia de México y Latinoamé
rica, es que la vida civil y ia cas
trense no se deben mezclar, sino

en ciertos casos y por tiempos
determinados.

Hoy, en la conmemoración de
la Revolución Mexicana, necesi
tamos tomar conciencia de que
estamos jugando con fuego. No
son sólo las violaciones de dere

chos humanos, cometidas por la
Guardia Nacional, Ni la falta de

transparencia en ei uso de recursos públicos.
En el fondo, estamos alimentando a un mons
truo de mil cabezas y sometiendo el futuro de
nuestra débil democracia a los intereses de
una enorme organización, cuyos miembros,
además, son quienes portan las armas,

"Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesaren ¡a

Universidad Panamericana,
Twitter: <¡.Pralexandermp

Tal vez sólo
estemos viendo

la punta del
iceberg en
los planes de
"transformar"
a México.

Para seguimiento de las
columnas del autor
escanear el GR.
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A111 años de la
Revolución Mexicana
* Ese movimiento social desembocó en la fundación
del Congreso Constituyente de 1917,

El 5 de octubre de 1910, Francisco 1, Madero proclamó el
Plan de San Luis, cuyo objetivo principal fue desconocer los
comicios presidenciales celebrados ese año, así como des
legitimizar el gobierno de Porfirio Díaz, quien fue reelecto
por séptima vez y pretendía dar continuidad a su gobierno
instaurado desde 1876.

Dicho Plan señalo una fecha como hoy. 20 de noviembre,
para que la población de la República, se levantara en armas
e instaurara un gobierno provisional que enarbolaralos idea
les de libertad y justicia, declarando así el inicio formal de la
Revolución Mexicana.

Ese movimiento social desembocó en la fundación de!
Congreso Constituyente de 1917. en e! que se plasmaron los
más sentidos fines revolucionarios de justicia social, educa
ción pública, libertad y reparto agrario, entre muchas otras
prerrogativas.

Aquel Congreso integrado por 218 hombres lagran ma
yoría emanados de ese movimiento armado, popular y de
carácter social aportó a la doctrina del constitucionalismo
la concepción de los derechos sociales, que representan las
más grandes aspiraciones y proyectos que los mexicanos han
planteado y contribuyeron no sólo a su sociedad, sino al niun
do entero.

Ln la actualidad, México ha multiplicado casi 8 veces el nú
mero de habitantes que tenía en 1917. De 16 millones pasamos
a más de 126. dejando de ser una población esencialmente
rural para transformamos en una población urbana, en 79%.

Hoy, a 111 años de distancia del inicio de la Revolución
Mexicana, podemos señalar avances importantes. Los gran
des problemas que se habían acumulado en materia agraria
y laboral durante el Porfiriato se han ido resolviendo. Hoy
se está implementando una nueva reforma constitucional en
materia del trabajo que pronostica la conformación de un me
jor sistema de justicia laboral.
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Sin embargo, es necesario reconocer que aún hay tareas
aplazadas, pues muchos de los anhelos revolucionarios que
nuesirasociedad abrigó desde 1910. siguen pendientes de ser
resueltos. Nuestro país continúa padeciendo pobreza, des
igualdad social, violencia, corrupción y una insuficiente in
versión pública en materia educativa.

El derecho social más importante lo constituye a mi ma
nera de ver la obligación del Estado de impartir educación
pública de manera general, laica y gratuita, puesto que le otor
ga ei acceso a toda la población al conocimiento y permitió
que la educación dejara de ser un privilegio exclusivo de las
élites monárquicas, aristocráticas y religiosas.

Gracias a ello. México dejó de ser una nación con mayoría
de analfabetas, permitiendo asi la construcción de importan
tes proyectos educativos e instituciones como la Universidad
Nacional Autónoma de México que han otorgado la opor
tunidad a millones de mexicanos de salir de la ignorancia y
la pobreza

El derecho a la educación pública fue el gran reto y mérito
emanado de la Revolución Mexicana y consagrado en la
Constitución de 1917 que hoy se ha transformado en un de
recho humano pleno, que sigue constituyendo el camino se
guro para enfrentar de raíz los grandes problemas nacionales.

Y es que la aplicación de recursos financieros en la edu
cación tiene que verse como una inversión estratégica del
Estado mexicano para poder impulsar et desarrollo nacional;
porque garantizar una educación suficiente y de calidad es la
base para lograr el acceso de las personas a un mayor catá
logo de derechos humanos, tales como la salud, el trabajo, la
cultura y la libertad plena,

Por lo anterior, conmemorar la Revolución Mexicana
es también reflexionar para idear un país mejor y más jus
to, Mirar hacia el futuro para seguir edificando cambios
revolucionarios.

Como Corolario la contundente frase del abogado y escri
tor mexicano Luís Cabrera: "La revolución es la revolución".
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Durante toda su vida ha ocupado puestos
políticos: delegada federal, diputada, presi
denta municipal de Texcoco, candidata de
Morena a gobernar el Estado de México y
ha querido el destino y el dedo de sú ¡efe,
que hoy sea nada menos que responsable
de Sa Educación Pública nacional.
Recientemente fue recortada y bañada

en salsa pasilla cuando, en un yerro geo
gráfico, afirmó que en |alisco había recorri
do de Saltillo a Cananca. Ya antes ha estado
en la mira de los comentaristas de medios
muy diversos Cuando se ha dicho que. de
sus empleados en Texcoco. re 
cibió la bonita suma de 13 mí

llones de pesos para asegurar
la buena suerte. Su breve reco
rrido por esa secretaría ha te
nido un fuerte color grisáceo
semejante a! que tuvo uno de
sus antecesores: Aurelio Ñuño.

quien, entre banderas de co
lores y sonoras bandas triun
falistas, fue corregido por una
escolar de ocho años, quien le
dijo: "No se dice 1er, el verbo
es leer".
Doña Delfina se dedica a

lo que se conoce como grilla,
no ha tenido tiempo de leer a
los grandes educadores, pues
todavía piensa en que puede
ser la elegida por su jefe para
volver intentar a obtener la candidatura
de Morena para el Estado de México, De
allí que haya pasado de largo a los gran
des educadores: María Momessori, Emilio
Durkheim, |ohn Dewey, Stanley Hall o al
célebre Piaget. ¿Para qué leerlos, si al fin
y al cabo, el puesto que tiene es sólo un
escalón?
Ella ignora que la escuela ha sido la

institución donde los maestros esculpían
la mente de los niños a través del conoci
miento y los liberaban de los límites irn
puestos, sin importar su origen familiar,
geográfico o socioeconómico. Los eleva
ban hacía el universalismo de! saber y el
interés general de la nación. La maestra

Delfina Gómez parece no ver que la es
cuela se ha vuelto una institución débil, es
ahora un conjunto de espacios donde do
centesy enseñados cruzan un umbral en
crisis. Ignora que existe un desfase entre
el mundo y la escuela, entre la inmediatez
del Twitter y la paciencia cultivadora de la
enseñanza. A pesar de ser profesora quien
sabe de qué materia, no se ha dado cuen
ta de que, en lugar de los puestos políti
cos, ser maesiro es uno de los más bellos
oficios del mundo. Los maestros forman,
son, la red indispensable entre las distintas

generaciones, Entre los niños
destinados a la exclusión tanto

como a los niños privilegiados,
como a la totalidad de la bu
rocracia, la responsable de la
educación nacional no ha vis

to que aunque las puertas de
las escuelas sean más anchas

que antaño, su nivel ha des
cendido notablemente y sus
condiciones laborales se han
degradado.
Enseñar no es la yuxta

posición de prácticas indivi
duales. Los maestros, desde
Platón, son depositarios de un
saber que cruza y desarrolla
el conocimiento, esculpe un
carácter, transmite valores y
prepara para el futuro Es una

tarea enorme.

Es tiempo, maestra Delfina tiempo que
usted no tiene, de impulsar una reflexión
sobre el espacio de los profesores en una
sociedad carcomida por la falta de digni
dad, por el atesoramiento de basura y la
imperdonable falta de lo que significa ser
libres, tener y ejercer valores que nos lleven
eficazmente a una plataforma civilizatoria.
Actualmente, la juventud es el blanco de

una demagogia desenfrenada y constante:
es justo el punto de mayor declive, ya que
ignora lo sustantivo: para crecer, desa
rrollarse y ser productivos, los niños y los
jóvenes no requieren de dádivas, hay que
exigirles razonamiento y esfuerzo.

Enseñar no es la

yuxtaposición
de prácticas
individuales.
Los maestros,
desde Platón,

son depositarios
de un saber

que cruza y
desarrolla el
conocimiento.
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Para dar cumplimiento a la solicitud de ac
ción urgente número 1000, entre el 15 y 26
de noviembre, una delegación del Comité de
las Naciones Unidas contra la Desaparición
Forzada (CED) viajará a 12 estados de la Repú
blica para reunirse Tanto con las autoridades
de los tres niveles de gobierno, como con las
victimas, los representantes de la sociedad ci
vil, la Comisión Nacional de los Derechos Hu
manosyorganizaciones internacionales para
analizar la problemática relacionada con la
desaparición forzada de personas.

Si bien es cierto, la solicitud fue hecha en
diciembre de 2020, la ONUDH México, me
diante sus representantes: Guillermo Fer
nándezMaMonado y |esús Peña Palacios,
han seguido denunciado los diversos hechos
de violencia que se lian perpetrado en estos
meses contra migrantes, periodistas y activis
tas sociales tanto por grupos criminales como
por la propia Secretaria de Defensa Nacional
(por ejemplo, en el operativo en Nuevo Lare
do, Tamaulipas).

La gravedad de esta problemática es re
conocida como de "crisis humanitaria" por el
propio subsecretario de Derechos Humanos,
Población y Migración déla Secretaria de Go
bernación, Alejandro Encinas, que recién
presentó el Informe Semestral de Búsqueda
e Identificación de Personas Desaparecidas
(con corte del 1 de enero al 30 de junio de
20231. Pese a que el funcionario expresó que
las desapariciones forzadas son una herencia
del pasado, los datos de la misma institución
que encabeza son demoledores. Entre 1994 y
2005 se registraron solamente mil 633: en el
sexenio de Felipe Calderón, 16 mil 810: du
rante el de Enrique Pefia Nieto. 35 mil 280.
y en el Andrés Manuel López Obrador, en
tres años, 20,990 (de 2019 a junio de 2021).

En total, las personas desaparecidas o no
encontradas (PDNE), entre 2006 y 2021, su
man en total 87 mil 855. pero Carmen Rosa
Villa, jefa de la delegación del CED. afirmó
que, según los registros públicos, el total es
de 94 mil personas desaparecidas hasta el 11
de noviembre en México.

No obstante el terror que puedan cau
sarnos estos datos, la tragedia es mucho

mayor si pasamos de la estadística general a
ta estratificada. "De las personas reportadas
como desaparecidas en el periodo diciembre
de 2018 al 30 de junio de 2021, las mujeres
representan 24.70%, pero si sólo tomamos a
las personas menores de 38 años, las niñas y
mujeres adolescentes representan 55.30% de
las desaparecidas, y la mayoría de ellas tie
ne entre 10 y 17 años. L1 63,02% de las niñas,
adolescentes y mujeres desaparecidas se con
centran en siete estados: Estado de México,
Tamaulipas, [alisco. Nuevo León. Veracruz.
Puebla y Ciudad de México". De nueva cuen
ta. son las mujeres quienes están enfrentando
una grave "crisis humanitaria".

Por otra parre, esta "crisis humanitaria",
debido al incremento de personas desapa
recidas, también debe preocupar a los go
bernadores de los estados de la República.
Los datos están ahí. Entre el 1 de diciembre
de 2018 y el 30 de junio de 2021. 10 esta
dos mantienen 76.33% del número de perso
nas desaparecidas o no encontradas (Jalisco,
CDMX. Miclioacán, Nuevo León. Tamaulipas,
Estado de México, Guanajuato, Sonora. Sina
loa y Zacatecas!.

l.,o cierto es que a los que no les preocupó
en absoluto esta problemática fue a los legis
ladores de la Cámara de Diputados porque a
pesar del incremento de personas desapare
cidas en este sexenio, la mayoría morenista
y aliados no incrementó ni un peso para la
búsqueda de las personas no encontradas

Es importante la visita (del CED) porque
puede establecer, en su informe preliminar
del 26 de noviembre, una alerta que haga
volver la cabeza al presidente de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obrador, Hay
que recordar que, de acuerdo con el mismo
CED, en marzo de 2022, será presentado el
informe final que incluirá recomendaciones
al Estado mexicano. Sin embargo, la pregunta
es esencial ¿quévaa suceder con los trabajos
de la Comisión Nacional de Búsqueda si los
recursos destinados serán insuficientes?, y si
además no hay una poli rica pública para evi
tar las desapariciones y para, en el lamentable
caso, localizara los desaparecidos, l.a "crisis
humanitaria" es luto en México.
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Los espejos
• Este fin de semana, se realizará el Corona Capital, vienen
más eventos que regresarán el ritmo y la vida a la CDMX.

Era cuestión de licmpo. porque el comportamiento del virus
así nos lo ha estado diciendo desde hace semanas. Primero
fueron ciudades en China; contagios que dejaron de ser do
mésticos para deberse a una propagación externa. Anuncios
de confinamiento que nos hicieron pensar, de nuevo, en esas
terribles semanas de marzo del 2020. Ahí está el primer gran
espejo.

Hace unos días, Alemania informó que se encontraba
analizando la viabilidad de imponer medidas de restricción
para contener la movilidad y evitar la propagación del coro
navirus Sería su estrategia para evitar la llegada de una nueva
ola de contagios, que no podría ser algo fácil de controlar
tomando en cuenta la temporada invernal. Quieren prevenir,
El análisis sigue.
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O
Cerca de ahí, en Austria, impusieron confinamiento a perso
nas no vacunadas, sin embargo, ayer corrigieran: en el en
tendido de que el aislamiento de este grupo de ia población
no era suficiente, desde este lunes todo el país tendrá que
quedarse en casa hasta el 13 de diciembre. Sólo podrán sa
lir quienes realicen actividades especificas: trabajo, compra
de alimentos y medicinas o bre
ves paseos y ejercicio al aire libre.
En un país de nueve millones de
habitantes. 15 mil contagios día
rios fueron suficientes para ce
rrar actividades económicas no
esenciales.
También ayer, pero en Esta

dos Unidos, autoridades sanitarias
aprobaron la dosis de refuerzo
de las vacunas Pfizer y Moder
na. ahora lo ideal son tres dosis.
También en ese país la víspera de
un invierna que desde ya estamos
sintiendo con temperaturas muy
bajas, es el motor para buscar for
mas de contener una nueva olea
da de contagios.

Aquí en México, una goberna
dora redujo el eubrebocas a un
fetiche, como si Layda Sansores
no tuviera acceso ala información

del mundo. Cs la segunda vez en
menos de dos semanas, que la
exalcaldesa de la Alvaro Obregón
minimiza los efectos de la pande
mia. ¿nunca se ha enterado de lo
que ocurre en el país? Será que
es ferviente seguidora de Hugo
LópezGatell

No lejos de ahí, en Puebla, el gobernador anunció que
pronta las personas no vacunadas tendrán prohibida la en
trada a lugares públicos. Una vía de dar seguridad a las per
sonas que si han acudido a recibir su dosis. Nadie puede
obligarlos a vacunarse, pero sí se puede dar protección a
quienes desean cuidarse.

Este fin de semana, se realizará el Corona Capital, vienen
más eventos y conciertos que regresarán el ritmoy la vidaa la
Ciudad de México. Autoridades han dicho que un nuevo cie
rre está descartado, pero valdría la pena sólo reconocer que
los espejos que nos han ofrecido ciertas regiones del mundo,
no son ignorados. Qué bien que bajen las hospitalizaciones
en la ciudad, que permanezca en semáforo verde la región
más poblada del país, pero es tarea de todos que así nos
mantengamos. Hoy más que nunca necesitamos sensatez,

Aquí en México,
una gobernadora
redujo
el cubrebocas

a un fetiche,
como sí Layda
Sansores no
tuviera acceso a
la información
del mundo.
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Una de las tantas consignas que alumnos, profesores y aca
démicos del Centro de Estudios de Investigación y Docencia
Económica (CIDE) gritaban ayer frente ala sede del Conacyt
sintetizábalas causas de la inconformidad: "¡Un dictador no
será mi director!".

Una protesta provocada por el viejo cslíIo autoritario del
director interino del CIDE, José Antonio Romero Tellaeche,
quien llegó al cargo con esa idea de que. pór ser director,
lo puede todo, lo decide todo y sus órdenes deben ser aca
tadas sin discusión.

Ese caduco modelo chocó con las normas de una insti
tución acostumbrada a los órganos colegiados, a la gober
nanza colegiada, a las reglas
"Una mezcla de contexto, personalidad y modo de

gobernar nos llevó a esta crisis, que ya está en la arena
política y allí quién sabe qué pueda pasar", nos dijo un in
vestigador del CIDE. que habló a condición de mantener
el anonimato.

" La gota que derramó el vaso fue el cese
de Catherine Andrews como secretaria seademita. Es de

origen escocés. Quienes la conocen la describen como una
mujer recta, que se rige por ¡a norma, por el compromiso
con la institución.

Romero la echó por "rebeldía". Andrews se negó a aca
tar instrucciones de suspender las Comisiones Académicas
Dictaminadoras ÍCADI). Basó esa negativa en el hecho de
que el director no tiene facultades para eso.

La fuente explica que uno de los procesos más impor
tantes en la vida del CIDE es el de evaluación de iosprofe
sores. "De esa evaluación depende su permanencia en la
institución y, eventualmcnte, su promoción". No se pueden
suspender simplemente porque el director así lo quiere.

El conflicto emerge en un contexto de polarización y
desprecio por la ciencia que se vive en la Cuarta Trans
formación. Es parte de esa incomprensible andanada que
hemos visto contra las instituciones de educación superior,
la UNAM incluida.

Justo es decir que la designación de Romero como di
rector interino fue considerada, en principio, como una
buena elección. Académico, economista, traía credencia

les suficientes. La bronca es que quiso imponer sus formas
autoritarias y eso descompuso todo rápidamente,
* Ricardo Monreal. coordinador de la bancada de Morena
en el Senado, ya entendió que como está el proyecto de
reforma eléctrica no será aprobado.
"Se puede mejorar y enriquecer la iniciativa, sobre

todo en los temas relacionados con la revocación de los
permisos, pero se impulsará la esencia del presiden
te López Obrador, para que el Estado mexicano recupere
la rectoría del sistema eléctrico", dijo ayer.
Falta saber que yS(? esté de acuerdo en modificar su

estrategia de "no le cambien una coma" a sus iniciativas.
' A Manuel Espino, exdirigente nacional del PAN, le hicie
ron el feo en Morena. Lo dejaron fuera de la lista de pre
candidatos del guinda al gobierno de Durango. Lo mismo
ocurrió con el petista Gonzalo Yáñez. que lleva años
buscándola.

Dos hombres y dos mujeres aparecen en la lista de
precandidatos que dio a conocer el CEN para Duran
go: Ramón Enrfquez. senador: Maribel Villegas, senado
ra: Santiago Fierro, consejero del Instituto de Planeación,
y Marina Vitela, alcaldesa de Gómez Palacio
Todavía tienen algo de esperanza. El CEN anunció que

agregaría dos nombres más por estado.
* En Aguascallentes quedaron la activista Flavia Narváez, el
senador Daniel Gutiérrez: la delegada de programas fede
rales Nora Ruvalcaba y el exdelegado Aldo Ruiz,

En Hidalgo el cantante y diputado local Francisco Xavier
Berganza: la senadora María Merced González: la diputa
da loca! Lisset Marcelino y el delegado federa! Abraham
Mendoza
En Oaxaca aparecen las senadores Susana

Harp y Salomón Jara; los exdiputados federales Irma Juan
Carlos y Armando Contreras
En Quintana Roo, la alcaldesa de Benito

Juárez, MaraLezama: los senadores Maribel Villegas y José
Luis Pech, y el exdiputado federal Luis Alegre,

En Tamaulipas quedaron Rodolfo González, delegado
federal; laexpanista Maki Ortiz: la exdiputada federal Olga
Patricia Sosa y el senador Amerito Villarreal
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Ala mitad del sexenio, el instituto Nacional Electoral (INE)y
la Suprema Corte de lusticia ele ta Nación (SCJN) comparten
el atrevimiento de haberle dicho que no a "la verdad oficial".

Por sus resoluciones son adversarios de la autoproclamada
Cuarta Transformación Y diques de nuestra democracia cons
titucional al oponerse a medidas que vulneran la separación
de Poderes y el ejercicio autónomo de los mismos.
CI sumun de esta "verdad oficial" fue el controvertido

artículo 13 transitorio de la reforma secundaria del Poder Ju
dicial para ampliar el periodo de la presidencia de la SC|N, a
cargo del ministro Arturo Zaldívar.
Aunque la propuesta la hizo el senador del PVEM. Raúl

Bolaños Cacho, es un hecho que la idea surgió de Palacio
Nacional, con el visto bueno presidencial y del titular de la
Corte, durante la gestión del consejero jurídico de
la Presidencia, Julio Scherer.

Hace siete meses todos creíamos que el fin de
la democracia constitucional estaba en puerta.
Pero el contrapeso resistió.

V ante la imposibilidad de lograr una votación
favorable en la SC]N para ampliar su mandato
hasta 2024, el ministro Zaldívar anunció hace
varias semanas que se iría en 2022 Consecuen
temente. el audaz consejero jurídico se despidió
del primer círculo presidencial,

Vale la pena recordar que, en abril de este año,
la apabullada oposición alegó que ampliar ese
mandato violaba la división de Poderes y el prin
cipio de no reelección Y que encontró eco en una
pieza parlamentaria que quedará para la historia,
cuando el decano diputado morenista Porfirio Muñoz Ledo
sintetizó que su aval o rechazo era un punto de bifurcación; o
México seguía por la ruta de la democracia constitucional im
perfecta, pero por todos construida, o se iba al autoritarismo,

Este martes, el pleno de ta SCJN le dio la razón a Muñoz
Ledo y a los legisladores de una oposición que. después
del 6 de junio, tienen la fuerza de vetar cualquier reforma
constitucional.
Escuchar este 16 de noviembre a los ministros Norma

Piña, Luis María Aguilar, el ponente Franco González Salas
y Pérez Dayan hablar en contra del 13 transitorio, apaleado
por unanimidad, confirmó la fuerza del contrapeso de la 5QN.
Hubo una vez que la ilusión presidencial de que sólo

Zaldívar tenía los tamaños para concretar la reforma del Po
der Judicial y que su gestión podía ampliarse. Y hubo la ilusión
de que todos terminarían cuadrándose a ese deseo.

Ni entonces ni ahora, la SCJN está a disposición de Palacio,
Hay quienes aseguran que el ministro Zaldívar se mareó

ante el apapacho presidencial, pero que terminó rectificando,
Ln las próximas semanas tendremos una nueva prueba: la

suerte y la fortaleza del INE y de la SCJN estarán vinculadas.
Porque la autonomía del arbitro electoral y las facultades que

la Constitución les otorga a sus 11 consejeros para hacer cumplir
los derechos políticos de los mexicanos en los próximos días
quedará en manos de los 11 ministros de la Corte, cuando les
toque analizar el reclamo del arbitro electoral por la negativa
de la Cámara de Diputados a otorgarles los recursos solicitados
para realizar la llamada revocación de mandato en 2022.

Independientemente de las veleidades que el supremo po
der presidencial desata, sabemos que esta semana el ministro
Zaldívar le hizo saber a Lorenzo Córdova que, de ninguna
manera, existe la decisión tomada ante la solicitud del INE de

que le reduzcan el número de casillas para revo
cación de mandato o se le asignen los recursos
necesarios,

Importante el gesto del presidente de ¡a SCJN
al comunicarle al consejero presidente del INE
que él no prejuzga y que sus declaraciones sólo
tenían que ver con el Poder judicial.
Aunque, en los hechos, Zaldívar sólo es un

voto de 11. V, a juzgar por lo sucedido esta semana
en la SCJN. el INE tendrá los seis votos necesarios
para que la Corte llame a los diputados o a la Se
cretaría de Hacienda a rectificar.

Por supuesto que importan los 4 mil 913 millo
nes de pesos que los representantes de Morena,
PT y PVEM le regatearon al INE este fin de sema
na en San Lázaro, al aprobar el presupuesto del

próximo año, una medida que. según argumentó su consejero
presidente, Lorenzo Córdova. pone en riesgo una consulta
que tanto importa al Presidente de la República.

Pero más allá de las sumas y restas, estaremos asistiendo a
la clausura, con broche de oro, de la guerra que la4T sostiene
en contra de cualquier contrapeso que pueda significar un lí
mite ai ejercicio del poder presidencial,

De eso se trata este capítulo estelar del sexenio en el que el
Presidente de la República y sus tentáculos se despliegan para
caricaturizar, minimizar, adelgazar, enlodar, herir y eliminar la
democracia constitucional, es decir, el entramado de institu
ciones que el Estado mexicano construyó como resultado de
las alternancias partidistas y del valor garantizado del voto, a
fin de cerrarle el paso al hiperpresidencialismo que, en otros
tiempos, concentró la capacidad de impartir justicia, decretar
leyes y conducir la administración pública y el erario.

Y desde ya apostamos: el INE vive, la democracia consti
tucional sigue,,,

En las próximas
semanas

tendremos una

nueva prueba:
la suerte y la
fortaleza del

INE y de la
SCIN estarán
vinculadas.
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Rayuela
Tremendas condiciones

en las que trabajan los
repartidores que sirven

a las millonarias

plataformas digitales.
¿Y la autoridad laboral?
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Poesía y
conocimiento
ANDREABÁRCENA

Escuchar, leer, es
cribir poesía y, poco a
poco, aprender con ella

a expresar, pensar, descifrar o
reinventar el mundo, son todas
actividades que deben incluirse ya
en la educación prescolar, primaria
y secundaria con beneficios para
los aprendizajes de la lengua, de las
matemáticas y de la música, ya que
cerebralmente están conectados
los tres. Esto lo han comprobado
los maestros en países de habla
hispana que incluyen la poesía en
las actividades escolares. Destacan
Chile, Argentina y España, donde
la poesía es la base de empresas
editoriales, concursos nacionales e
internacionales, noches de tertulia
organizada y talleres para toda
edad: tierra de poetas, pues. Así la
anécdota, cuando un grupo señala
ba acremente el atraso de España
en lo racionalcientíficotecnoló
gico respecto al resto de Europa;
Unamuno replicó: "Bueno, Alema
nia nos ha dado a Kant, pero no
sotros les dimos a Cervantes". Fue
también Unamuno quien recomen
dó: "Hay que sentir el pensamiento
y pensar el sentimiento..."

LA POESÍA DEVELA verdades
a través de la belleza y las metáfo
ras. Filósofos como Schopenhauer
reconocieron que los poetas dan
cuenta de ideas y conceptos que la
filosofía no logra desentrañar. Hay

un logos de la emoción que produ
ce conocimiento. La poesía en la
escuela puede ser también factor
de rescate para el desarrollo emo
cional de los niños.

BLAS PASCAL DECÍA: "La
suprema adquisición de la razón
consiste en reconocer que hay
una infinidad de cosas que la so
brepasan". La poesía es el único
lenguaje capaz de conciliar logos
con emoción, conciencia racional
con la emocional. Sartre lo explicó
de manera magistral: "Hay una
estructura existencial del mundo
que es mágica. Lo que llamamos
emoción es una caída brusca de la
conciencia en lo mágico... La emo
ción es un modo de exi stencia de
la conciencia: una de las maneras
como la conciencia comprende
su ser en el mundo... De un solo
golpe la emoción se arranca a sí
misma, se trasciende, y no es así
un episodio banal de nuestra vida,
sino una intuición de lo absoluto".

AL CONCLUIR UNA sesión de
lectura de poemas en voz alta, una
niña de nueve años escribió para
su mamá: "Las estrellas": Son
canicas luminosas que dan vueltas
con honor/y que al mirar tu esplen
dor/te iluminan con valor/porque
tu belleza las conmueve/...

PS "LA POESÍA es un arma car
gada de futuro".

infan ciadestin oes@gmaiL com
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Emergencia
sanitaria sin
salida
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

ESTA SEMANA, LA reali
dad se impuso en tiempo
real al discurso oficial y a la

narrativa de las buenas intencio
nes. Mientras en Washington se
solicita al gobierno estadunidense
"dejar de rechazar migrantes", en
territorio mexicano dos carava
nas de migrantes procedentes de
Centroamérica, Haití, República
Dominicana, Cuba y algunos
países sudamericanos, son con
tenidas por la Guardia Nacional y
agentes del Instituto Nacional de
Migración (INM). El flujo de per
sonas continúa, pero los bloqueos
los dispersan y los llevan a buscar
otras rutas, generalmente más
peligrosas. Otros se mantienen
engrupo.

HAY UNA EMERGENCIA hu
manitaria y no existe ninguna
salida institucional. Nada. Que se
queden en sus países plantando
árboles es la opción mexicana,
que deja de lado las diversas
violencias de que están huyendo,
incluida, sí, la económica, pero no
sólo ésta.

AÑO CON AÑO, el flujo migrato
rio reconfigura su composición.
Sus integrantes, mayormente del
género masculino, pasaron a fami
lias completas con niños en bra
zos, menores de edad sin compa
ñía, mujeres solas. El informe de

la Caravana de Acompañamiento
Gilberto Bosques Saldívar (en
honor al diplomático mexicano
que ayudó a los perseguidos por el
nazismo y el franquismo), descri
be la pesadilla del recorrido en su
paso por el istmo de Tehuantepec,
Oaxaca, donde registraron el
hambre, la sed, las altas tempe
raturas, los pies semidescalzos
sobre el concreto, la enfermedad
y la desesperación.

LAS CÁMARAS Y flashes es
taban en Washington cuando
la brigada de acompañamiento
atestiguó "la negociación de estira
y afloja entre la Guardia Nacional
y los migrantes... La Guardia
acusa de ilegalidad el traslado de
personas en camiones y tráileres
y reitera que abrirá el paso sólo
si se bajan y siguen su camino a
pie. En tanto, la caravana acusa
a la Guardia y al Grupo Beta de
que es ilegal la obstrucción de su
derecho de tránsito", pero parece
que el argumento de la ilegalidad
es de uso exclusivo del Estado, y
los obstáculos persisten. Se trata,
en esta etapa, de contenerlos y
disuadirlos.

MÉXICO, DICEN, YA no será el
patio trasero de Estados Unidos.
Pero los hechos confirman lo
contrario.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformemonos.org
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Inesperado
debate
JUAN PABLO DUCH

DESDE QUE EL gobierno
ruso envió hace una se
mana a la Duma, cámara

de diputados, una iniciativa de ley
para introducir en todo el territo
rio de la Federación certificados
de vacunación en forma de código
QR para poder acceder práctica
mente a cualquier sitio y medio de
transporte, medida que a su juicio
debe estar vigente hasta el l9 de
junio de 2022, la sociedad rusa se
escindió entre quienes consideran
la imposición un paso ineludible
para derrotar a la pandemia ante
la lentitud de la campaña de vacu
nación y quienes, en el otro extre
mo, sostienen que se trata de una
decisión que discrimina a los que
no quieren inocularse y que res
tringe las libertades individuales
garantizadas por la Constitución.

SERVIDO EL INESPERADO
debate, entre los vacunados y los
que se niegan a ponerse cualquier
biológico, no hay día que no apa
rezca un nuevo argumento en fa
vor y en contra de cada una de las
posiciones antagónicas, al grado
de que la Duma no puso en mar
cha de inmediato el mecanismo
para la aprobación de la iniciativa
gubernamental, y su presidente,
Viacheslav Volodin, sugirió tratar
el asunto no antes de mediados de
diciembre siguiente, y sólo le faltó
agregar... mientras se calman las

aguas.

EL INUSUAL COMPORTA
MIENTO de los diputados oficia
listas, que tien en mayoría de tres
cuartos, se debe, según los rumo
res que corren, a la preocupación
que hay en el Kremlin de que el
malestar de un alto porcentaje
de la población, por no decir la
mitad, esté afectando el índice de
popularidad del presidente Vladi
mir Putin.

POR ESE MOTIVO o por otro
menos obvio, la oficina de la pre
sidencia, el centro rector de la
política interna en Rusia, movilizó
todos sus recursos para endosar
la responsabilidad a los goberna
dores de cada una de las entidades
de la Federación.

ADEMÁS, NO ESTÁ claro cómo
piensan las autoridades instru
mentar la ley en caso de ser apro
bada en el Parlamento y promul
gada por Putin. Hasta los partida
rios de hacer obligatorio el uso de
los certificados de vacunación ven
con alarma los embudos multitu
dinarios que, durante la revisión
del código QR, se podrían formar
en las estaciones del Metro en las
horas pico o les cuesta imaginarse
a una persona sacando su celular,
a 40 grados bajo cero, para subir a
un autobús en, digamos, Yakutia.
Los legisladores esta vez tienen
mucho trabajo.
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• Se toman en serio el tema ambiental
En el país hay entidades que se toman en serio el tema ambiental, nos comentan, en tiem
pos en los que el debate sobre el calentamiento global adquiere cada vez mayor atención y
relevancia. Y es que fue ayer el Estado de México, a cargo de Alfredo Del Mazo, el que in
formó que la entidad, por segundo año, emitirá bonos de carbono, instrumentos que al ser
colocados permiten la recepción de recursos para financiar proyectos de reforestación o de
energías renovables, por ejemplo. En nuestro país, sólo dos estados emiten bonos de carbono,
recordó el mandatario estatal durante un evento de entrega de apoyos forestales. Por cierto
que, en materia de reforestación, de la meta de sembrar 90 millones de árboles, el estado lleva
ya cumplido el 67%. Ahí el dato.

• Con mayor peso en el debate público
Nos hacen ver que la voz de Claudia Sheinbaum poco a poco empieza a sonar más y a tener
más eco y más peso. Así se aprecia en el hecho de que la Jefa de Gobierno se sume al debate
público de los temas relevantes sin importar si son de carácter local o nacional. En esa lógica
varias de sus expresiones han funcionadoparaapuntalarydarprofundidadalasacciones del
Presidente. Ayer, por ejemplo, Sheinbaum se refirió ala participación en la Cumbre de Líderes
de América del Norte de López Obrador. "El Presidente de la República mostró, frente a lo que
ha habido o por lo menos hubo en el sexenio pasado, una altura de miras y se comportó como
lo que es, un gran estadista... el propio presidente Biden dijo: 'trato como iguales a México', y
esto es algo que se haganado México'". La funcionaría de una vez dio labienvenida al anuncio
de la cumbre de los tres amigos que, ayer se adelantó, será en la Ciudad de México.

• Alcocer, ¿"el menos estable"?
Tras una oleada de trascendidos, según los cuales el secretario de Salud, Jorge Alcocer, ha
bría presentado su renuncia, hubo primero de salir desde Palacio el señalamiento de que esa
versión eraun rumor. Nos hacen ver, sin embargo que antes de las aclaraciones, había razones
para suponer que podría tener sustento. Y es que no es un secreto que su dependencia acu
mula negativos, que han llevado al propio Presidente a pedir que no haya pretextos y sí resul
tados, por ejemplo, en materia de abasto de medicamentos. También la presión intrínseca a
lagestión de una inesperada pandemia ha llevadoaun desgaste. El propio Alcocer aclaró ayer
que se iría cuando el Presidente lo diga, pero usó una expresión que hizo a muchos levantar la
ceja: "Yo, en principio, soy tal vez el menos estable aquí". Uf.
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• Marcándole el paso al PJ
De nueva cuenta, los integrantes del Poder Judicial se llevaron una buena zarandeada de
parte del presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal. Y
es que ayer, nos comentan, durante su participación en un foro del Inai el legislador señaló a
los jueces de estar llenos de privilegios. "Este exceso de privilegios los coloca como una casta
privilegiada, una casta inconsecuente, una casta totalmente fuera del contexto de cualquier
República, y por eso los jueces, magistrados y ministros, deben de someterse también a un
proceso de austeridad y a un proceso de sobriedad republicana". Apenas el miércoles de la
semana pasada, el legislador había hecho señalamientos similares. Aquel día alguien pensó
que había desayunado gallo, ayer confirmó, nos dicen, que la cosa contra el Poder Judicial va
enserio.

El examen al presidente de la Corte
La comparecencia de Bernardo Bátiz, Verónica de Gyvés y Loretta Ortiz, propuestos para
cubrir la vacante que dejará José Fernando Franco González Salas como ministro de la
Corte, dio cuenta, nos dicen, de que una de las principales preocupaciones de los senadores,
quienes habrán de decidir de entre las tres opciones, es la proximidad que cada uno tiene o
pudiera tener hacia el Presidente, por el tema de la separación de poderes. Bátiz consideró, por
ejemplo, que López Obrador es el mejor Presidente en los últimos 70 años, aunque también
dijo que "no soy persona que simplemente obedezca o haga las cosas que otros piensan o de
ciden"; Loretta Ortiz, a quien ven como la más perfilada, no negó su cercanía con el manda
tario, pero aclaró que nunca ha recibido una instrucción del titular del Ejecutivo en su labor en
la Judicatura. La que defendió su trayectoria y refirió que no podría decirse "así como cercana,
cercana" al mandatario fue De Gyvés. Ahí los datos para los legisladores.

Los números del Tianguis
Buenos resultados, nos señalan, dejó el Tianguis Turístico que en esta ocasión se realizó en
Yucatán y ayer concluyó. De acuerdo con el gobernador Mauricio Vila y el secretario de
Turismo, Miguel Torruco, se dio el mensaje del renacer de esta actividad en el país. ¿Y qué
dicen los datos duros? Primero, que se logró superar las metas con la presencia de 43 países,
haciendo historia en el número de delegados, con 1,635 compradores, cifra que rebasó la de
la edición anterior (1,608). Segundo, que participaron mil 107 empresas que dieron 3 mil 492
atenciones de 936 compañías y se concretaron 57 mil 287 citas. Y tercero, que los 10 destinos
más solicitados son Cancún, (28%); Riviera Maya, (18%); Mérida, (16%); Ciudad de México y
Los Cabos (15%); Acapulco (14%); Oaxaca y Puerto Vallarta, (13%); diversos Pueblos Mágicos
(11%), y Guadalajara (10%).
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El escritor mexicano Federico Guzmán Rubio
(Ciudad de México, 1977) ha escrito un libro
que revive y honra una noble tradición lite

raria: la del vi a] e lat i noamencano. El miembro fan
tasma (2021), título de este volumen que publica
la editorial Los I bros del Perro, es una mezcla de
bitácora viajera y cuaderno de lecturas. A los tres
países que viajó su autor, Argentina, Uruguay y El
Salvador, lo hizo cargando un estante imaginario
y un archivo portátil de la memoria intelectual y
política de esas naciones.

El primer viaje, a Buenos Aires, que en
el guión retrospectivo del libro es el último,
incluye, a su vez, un viaje interior por tren,
entre las históricas estaciones de Retiro y Ri
vadavia, con destino a Beccar, Tigre y otras
ciudades de las provincias bonaerenses.
Este viaje dentro del otro anuncia su deuda
con la memoria de la Guerra Fría por medio
de siluetas del sacerdote revolucionario

Carlos Múgica, asesinado por un comando
anticomunista en 1974, y del Che Guevara
y Rodolfo Walsh, otros dos iconos de la iz
quierda latinoamericana.

El paso de una estación a otra es narrado
con la precisión de los viejos relojes y silba
tos que capitaneaban los andenes. Sobre los
rieles, las evocaciones de Guzmán Rubio re
pasan la gran literatura argentina, de Borges,
Bioy y Cortázar a Viñas, Piglia y Caparros, el
rock de Sui Generis y Charly García, pero
también el tenebroso espacio de la Escuela
Superior de Mecánica de la Armada (ESMA),
donde más de cinco mil inocentes fueron
torturados y asesinados en la última dicta
dura. Como emblemas de la perenne pugna
entre la verdad y el derecho, hoy se erigen
ahí el Museo de la Memoria y el Ministerio

de Justicia y Derechos Humanos.
El segundo viaje, a Montevideo, es más

fijo o más centrado en ese otro puerto rio
platense. El viajero deja ver al lector desde
que en las primeras páginas, Guzmán Rubio
declara preferir, al Ariel (1900) de José Enri
que Rodó, El camino de Paros (1919), las an
danzas y meditaciones del escritor urugua
yo por Portugal, España e Italia a principios
del siglo XX. También relee Guzmán Rubio
a grandes narradores uruguayos como Fe
lisberto Hernández y Juan Carlos Onetti y
hojea la legendaria revista Marcha, el sema
nario fundado y dirigido por Carlos Quijano,
cuya página cultural haría brillar a dos de los
grandes críticos del boom, Emir Rodríguez
Monegal y Ángel Rama.
La Guerra Fría, el terrible legado de

las últimas dictaduras y los desvelos de la
Nueva Izquierda reaparecen en el viaje a
Montevideo por medio de la rememoración
de las polémicas entre Casa de las Améri
cas, Mundo Nuevo y Marcha. Tanto en este
tramo como en el de Buenos Aires, la litera
tura se perfila como el registro documental
de una resistencia al autoritarismo latinoa

mericano cuyo saldo debe ser replanteado a

la luz de la historia reciente. Las dictaduras

de derecha desaparecieron pero algunas de
la izquierda siguen en pie.

En la última estación del periplo, El Sal
vador, ese cruce de la memoria literaria y el
duelo político alcanza su máxima tensión.
La pequeña nación centroamericana que
hace cuarenta años estuvo al borde de un
triunfo revolucionario como el sandinista
y que hace treinta logró un acuerdo de paz
que puso fin a un sangriento conflicto, es
ahora un enorme suburbio lleno de iglesias
evangélicas y gobernado por un presidente
millennial que propone el olvido de la revo
lución y la guerra.

Otra vez, con su estante imaginario a
cuestas (poemas de Roque Dalton, novelas
de Claudia Hernández y Horacio Castellanos
Moya, crónicas de Óscar Martínez y la banda
sonora de Radio Venceremos y Carlos Hen
ríquez Consalvi), Guzmán Rubio evoca el
pasado inmediato de Centroamérica. Como
el Caribe, una región intervenida, donde el
ideal de la guerrilla contó con sus últimos y
más fieles defensores, y que hoy se enfrenta
a un temible ascenso del conservadurismo

y el militarismo, en medio de la pobreza, la
desigualdad y la recurrencia de la diáspora.
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'TEATRO DE SOMBRAS

A Verdad y virtud en el Quij ote
Por Guillermo Hurtadogu¡llermo.hurtado@razon.com.mx

La realidad se resiste a nuestros deseos. Si yo quisie
ra traspasar un muro de piedra no podría lograrlo.
Este efecto de resistencia de la realidad está en la

base de las doctrinas filosóficas de que el mundo exis
te independientemente de nosotros y de que la verdad
consiste en que lo que creemos sobre el mundo con
cuerde con cómo es el mundo en sí mismo.
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Don Quijote de la Mancha, como
todo caballero andante, aceptaba la
regla moral de decir la verdad. Don
Quijote no mentía ni engañaba ni
confundía: él era un hombre hon
rado, honesto, fiel a sus valores. Lo
trágico y lo cómico del asunto es
que el hidalgo vivía dentro de una
fantasía y, por lo mismo, caía, sin
querer, en todas las dimensiones de
la noverdad.

En una de sus primeras aventu
ras, Don Quijote ve unos molinos de
viento a la distancia y cree que son
gigantes malvados. Sancho Panza le
advierte de su equivocación. Sin em
bargo, Don Quijote embiste a los mo
linos y al chocar contra ellos, choca
literalmente contra su error: la rea

lidad se le impone de golpe, no hay
manera de que siga insistiendo en

que son gigantes. En vez de aceptar
su equivocación, Don Quijote da una
explicación peregrina: su enemigo el
mago Frestón lo ha burlado con un
encantamiento: ha convertido a los

gigantes en molinos de viento.
Todos tenemos parientes, ami

gos y conocidos que a lo largo de sus
vidas se estrellan contra los molinos

de viento de su ingenuidad, su ambi
ción, sus ilusiones vanas. ¿Tenemos
el deber moral de actuar como San

cho con Don Quijote y advertirles
que están equivocados? Yo diría que
sí hemos de hacerlo. Ayudar al pró
jimo para que se libere de las redes
del error o de la mentira o del engaño
es una obligación que hemos de res
petar, sobre todo con nuestros seres
más queridos, como nuestros hijos
o hermanos. No obstante, hay oca
siones en las que ese deber puede
tener excepciones. Hay quienes por
su tozudez, por su terquedad, no
escuchan las razones más sensatas,
no ven las evidencias más salientes

y, por ello, dialogar con ellos se torna
inútil. No son esos casos, sin embar
go, las excepciones más interesantes
de la norma antes mencionada. Hay
ocasiones en las que no es eviden
te que sea correcto detener a quien
embiste un molino de viento, no
sólo por respeto a su decisión, por
equivocada que sea, sino por algo
más: porque incluso en su afán des
cabellado y en su derrota anunciada,
hay algo bueno —moralmente bueno,
quiero decir— aunque también sea
falso, absolutamente falso. A esta
característica tan peculiar de la ac
ción humana se le puede llamar qui
jotismo, aunque no coincida con el
significado más común del término.
Entenderla cabalmente no es fácil y
debemos tener sumo cuidado de no

confundirla con otras actitudes que
carecen de la misma dignidad moral.

En la novela de Cervantes no hay
sucesos inexplicables, no hay encan
tamientos genuinos, no hay nada
que salga del orden natural. El realis
mo de Cervantes es como un bloque

siones en las que ese deber puede
tener excepciones. Hay quienes por
su tozudez, por su terquedad, no
escuchan las razones más sensatas,
no ven las evidencias más salientes
y, por ello, dialogar con ellos se torna
inútil. No son esos casos, sin embar
go, las excepciones más interesantes
de la norma antes mencionada. Hay
ocasiones en las que no es eviden
te que sea correcto detener a quien
embiste un molino de viento, no
sólo por respeto a su decisión, por
equivocada que sea, sino por algo
más: porque incluso en su afán des
cabellado y en su derrota anunciada,
hay algo bueno —moralmente bueno,
quiero decir— aunque también sea
falso, absolutamente falso. A esta
característica tan peculiar de la ac
ción humana se le puede llamar qui
jotismo, aunque no coincida con el
significado más común del término.
Entenderla cabalmente no es fácil y
debemos tener sumo cuidado de no
confundirla con otras actitudes que
carecen de la misma dignidad moral.

En la novela de Cervantes no hay
sucesos inexplicables, no hay encan
tamientos genuinos, no hay nada
que salga del orden natural. El realis
mo de Cervantes es como un bloque

de granito en el que no hay fisura por
la que pueda filtrarse el misterio, la
magia, el milagro. Diríase que su rea
lismo es crudo. En ningún momento
hay concesión a la fantasía caba
lleresca de Don Quijote: Cervantes
siempre retrata las cosas tal y como
son. La primera moraleja del libro es
que debemos vivir de acuerdo con
la verdad para vivir de manera co
rrecta. Eso es lo que, en su lecho de
muerte, declara Alonso Quijano. Y,
sin embargo, hay otra moraleja que
convive con la anterior de una ma

nera que no deja de intrigarnos. El
valor de la vida humana no depende,
en todos los casos, de las creencias
bien fundadas, las razones mejor
ordenadas y los hechos más sólidos.
Hay actitudes que siguen siendo va
liosas, aunque sean frutos de la ima
ginación más desbocada o estén su
mergidas en la falsedad más honda
o estén envueltas por la mentira más
grosera. Lo que Cervantes nos reve
la con su imborrable retrato de Don

Quijote es que la nobleza, el honor,
la dignidad y la compasión son mag
nas virtudes capaces de subsistir por
fuera de la esfera de la verdad. He
aquí, quizá, la lección más profunda
de la obra de Cervantes.
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SABADO 20 DOMINGO 21.11.2021DE FIN DE SEMANA

SEGÚN LOS REGISTROS, Ecatepec es el municipio con más
denuncias por este delito con un total de 748 expedientes abierGENTE COMO UNO
tos, lo que representa 45.5 casos por cada 100 mil habitantes

monica.garza@razon,mxPor Mónica Garza

El transporte público en la zona
conurbada, un crimen sin castigo

"o voy al hospital, ¡por favor!, mi mamá está enferfiy:ma" ... Así, suplicante y con la voz entrecortada, fue
_L ccomo una muj er intentó evitar que un asaltante le

quitara sus pertenencias en una combi que circulaba sobre
la autopista MéxicoPuebla, en Valle de Chalco.
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Sus súplicas fueron inútiles. "Cá
mara, ya se la saben todos", dijo se
gundos antes el asaltante que tardó
menos de un minuto en cometer el

delito que quedó grabado en una cá
mara instalada al interior del vehículo

y cuya imagen esta semana se viralizó.
Hace menos de un mes otro hecho

violento en el transporte público aca
paró la atención de los medios, cuan
do un hombre disparó directo a la ca
beza de un chofer en el municipio de
Tlalnepantla. José Manuel Rivas de 48
años, quien permanece hospitalizado
y en estado grave, luego de dos ciru
gías y un coma inducido.

El presunto agresor Jorge David
"N", identificado y detenido, perma
nece en el Centro Penitenciario y de
Reinserción Social de Tlalnepantla
y ya pesan sobre él dos vinculacio
nes a proceso por los delitos de robo
y homicidio calificado en grado de
tentativa.

Pero el mismo mes en que José
Rivas fue atacado, otro asaltante
mató a un joven periodista en Eca
tepec de Morelos. Daniel Hernández
Moneada tenía 24 años, regresaba a
su casa del trabajo, cuando en medio
de la confusión del hurto, recibió el
disparo que terminó con su vida, muy
cerca de la estación del Metro Ecate

pec de la Línea B.
Y éstos son sólo algunos de los

hasta 10 robos con violencia que se
registran todos los días en alguno de

los municipios mexiquenses que co
lindan con la Ciudad de México.

En lo que va del 2021, el robo a
transporte público en el Estado de
México se ha incrementado 55% y de
acuerdo al Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica, sólo entre enero y septiembre
se cometieron 2 mil 836 asaltos con
uso de la fuerza, lo que representa
el 42.2% de los delitos registrados en
todo el país.

Según los registros, Ecatepec es
el municipio con más denuncias por
este delito con un total de 748 expe
dientes abiertos, lo que representa
45.5 casos por cada 100 mil habitantes.

La vía José López Portillo, que
sirve de conexión entre los munici

pios de Ecatepec, Coacalco, Tultitlán,
Cuautitlán Izcalli y Tlalnepantla, ya
es quizá la avenida más delictiva de la
entidad, porque justo ahí convergen
diferentes rutas de transporte, que
desde hace años pagan una cuota para
"garantizar" su seguridad.

"Se paga la renta cada semana, ya
sabemos de a cómo nos toca y hay un
encargado de juntar el cobro... se les
deposita en una cuenta y por llamada
se avisa que ya quedó", cuenta uno de
los llamados "checadores".

Quienes no alcanzan a pagar "la
renta", trabajan bajo el riesgo de ser
al que le toque subir a "la rata", claro
que sin resistirse, para que el delin
cuente tome lo que quiera y el esce

nario no termine en una peor tragedia.
Ya están acostumbrados... resignados.

Es toda una red de crimen organi
zado que le tiene puesto el pie en el
cuello a operadores, administrativos,
dueños de unidades y sobre todo a los
usuarios, que no tienen otro modo de
trasladarse a sus empleos y de vuelta
a su hogar, y todos los días tienen que
correr el riesgo.

Desafortundamente en esta zona

del país, los robos en transporte pú
blico y a transeúnte en vía pública
son los que registran mayores niveles
de impunidad, porque 99% de estos
delitos no llegan a formalizar una
investigación.

Desde lo ocurrido en Tlalnepantla,
se anunció el refuerzo de los opera
tivos de revisión aleatoria en las uni

dades y retenes en "puntos sorpre
sa", pero la realidad es que no existe
la profesionalización ni los recursos
para cubrir la inmensa red de rutas
de transporte público en el Estado de
México, que lleva al crimen como un
pasajero habitual, en prácticamente
todas sus unidades.

Dentro del transporte público
mexiquense, ser víctima del hampa
es parte de la cotidianidad. Allá no
queda más remedio que vivir en el
peligro, porque la denuncia la mayo
ría de las veces resulta estéril. La reac

ción de las autoridades sigue proban
do ser lenta e ineficaz y por lo tanto
la justicia desde ahí, se ve como "algo
que sucede en Europa"...
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UNA UNIDAD

de transporte
público, víctima
de la delincuencia

de Ecatepec.
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The AMLO moment

Lejos de la estridencia que puede producir
entre los críticos más ligeros, lo sustantivo

que AMLO aportó a la novena Cumbre de Líde
res de América del Norte, que nació en 2005,
vale una lectura más serena y profunda.

La ¿amenaza? del Presidente mexicano de exhibir a congre
sistas estadounidenses que bloqueen la iniciativa de Joe Biden
para legalizar a 11 millones de migrantes mexicanos es poten
cialmente, la punta de un iceberg, de una estrategia política
trasnacional profunda.

El poder de cabildeo de otras minorías como la cubana o la
judía hacen posible imaginar un nuevo andamiaje que haga
valer el tamaño y peso económico de la mexicanidad en Esta
dos Unidos, pasar del discurso a una legítima y efectiva presión
electoral que millones de votantes de origen mexicano tienen
allá.

En el contexto del TMEC, la integración deja de ser un con
cepto utópico; tal como la Unión Europea materializó el sueño
de nivelación regional allá donde las disparidades eran mayores
a las que existen hoy entre México, Estados Unidos y Canadá.

Partir de diagnósticos certeros como reconocer que la caca
reada democracia sindical aquí es apenas un esbozo, que falta
mucho para que el discurso de la secretaria de Trabajo, Luisa
María Alcalde, sea realidad, no oculta que algo inédito en la ma
teria ha comenzado a suceder.

LA AMENAZA

de China y sus
aliados enfrentados

genéticamente
con el Tío Sam

de ser el bloque
dominante antes

de lo estimadores;
estímulo para qu#
desde Washington
:se tome con serie
dad ésos y otros

planteamientos de
AMLO
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Lo mismo en los salarios de varios sectores integrados por
el TMEC como el automotriz, pero aplica el mismo rasero, se
comienzan a mover ajustes que apuntan al objetivo de erradicar
vicios estructurales que, decían, hacían imposible elevar sala
rios menores sin afectar al resto de la macroeconomía.

La actual presión inflacionaria, proyección de 7.2 por ciento
a tasa anual —la mayor en 20 años—, tiene otro origen y preocu
pa por igual a los tres países, está vinculada con los estertores de
la recesión pandémica; nada que ver con aquel mito genial que
han tenido los minisalarios en México.

Planteamientos del Presidente López Obrador como Sem
brando Vida o Jóvenes Construyendo el Futuro se analizan por
nuestro principal socio integral sin prejuicio. Y con más recur
sos. La propuesta de México para que Estados Unidos invierta
en Centroamérica para desactivar la expulsión crónica tiene eco
entre representantes del Capitolio.

Así, la integración de América del Norte camina entre los tres
gobiernos. La amenaza de China y sus aliados enfrentados gené
ticamente con el Tío Sam de ser el bloque dominante antes de lo
estimado, es estímulo para que desde Washington se tome con
seriedad ésos y otros planteamientos de AMLO. Canadá lee con
prospectiva y se alinea a los intereses trilaterales.

Se trata de una visión geopolítica de largo aliento tan viable
como el primer TLC. Energía necesaria para la hegemonía de
Washington. Coyuntura histórica para profundizar y expandir
los efectos virtuosos que imaginaron aquellos neoliberales tu
telados por Carlos Salinas de Gortari, George Bush padre y Brian
Mulroney —sucesor de Pierre Elliot Trudeau, padre del actual
premier canadiense— hace tres décadas.

Hoy toca a quien aspira a ser antítesis de esa triada, ser un
nuevo envión del sueño por una región integrada más allá del
comercio, por encima de los aranceles abolidos; trabajar por
una zona que posibilite respetar nacionalismos al tiempo que
se nutra transversalmente y nivele su generación de riqueza, de
prosperidad y de seguridad.

The AMLO moment es una ventana de oportunidad que el
Presidente López Obrador alimenta con su disruptiva concep
ción y anhelos de desarrollo y bienestar popular. Por encima
de su personal visión, la realidad global le pone de frente la
probabilidad de trascender más allá de nuestras fronteras, de
nuestras aldeanas taras y polarizaciones. Veamos si es capaz de
leer correctamente la buena acogida de la que goza hoy luego
de salir y atreverse.

El fantasma de una China dominante antes de 2050 es el gran
incentivo para los del norte; la vecindad y consecuente permea
bilidad social, política y económica con México, más la visión
táctica de Canadá, terminan de armar el rompecabezas de in
centivos virtuosos.

De México para América del Norte la 4T puede ser algo más
que una ideología que algunos han tachado de mesiánica, a
veces con argumentos, otras con enorme prejuicio y proporcio
nal xenofobia made in México.
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Que el que se resbaló otra vez fue
el representante suplente de Morena
enelINE, Eurípides Flores, quien ya
había dado material para anécdotas
únicas en el Consejo General por su
desconocimiento en los temas y ahora
logró que por primera vez en la histo
ria se declarara un receso por falta de
orden, después de que alegara que los
asesores del instituto cobran más de 21
millones de pesos al año, pero no supo
aclarar en sesión pública cuánto debe
pagarle él mismo al equipo de asesoría
de su partido.

Que tal como condicionó al dar su
voto en la renovación de la presiden
cia del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, el magis
trado José Luis Vargas sigue en la
Dirección General de Relaciones In
ternacionales que en los últimos días
le ayudó a respirar aires argentinos,
con el pago de viáticos, transporte aé
reo, hospedaje y alimentación, como
parte del Programa de Visitantes In
ternacionales para Elecciones Legis
lativas en aquel país. Bueno.

Que el superdelegado federal en

Tamaulipas, Rodolfo González Val
derrama, espera resultados positi
vos de su labor como representan
te de Bienestar ahora que se registró
como precandidato a la gubernatura
por Morena, junto con Américo Vi
1 lar real. Olga Sosa y Maki Ortiz, el
pasado miércoles, pues estuvo encar
gado de recorrerla entidad para escu
char a la gente sobre las necesidades
más urgentes, que se resumen ahí
en más seguridad y programas so
ciales. Hay que recordar que en días
próximos habrá una encuesta para
elegir abanderado rumbo a la suce
sión del panista Francisco García
Cabeza de Vaca en 2022.
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El adelanto andaluz
Algunas veces la política da una
pequeña satisfacción al revelar que
un cargo público acredita una ges
tión razonable de los asuntos pú
blicos y eso es detalle que le pare
ce muy plausible a la ciudadanía
en una consulta electoral o en esos

sucedáneos que convenimos en
llamar sondeos de opinión. No es
tamos hablando de la presidenta
de la Comunidad de Madrid, de la
que hablan, más que su oposición,
los apabullantes resultados electo
rales del 4 de mayo. Digamos que
se trata de Juanma Moreno, presi
dente de la Junta de Andalucía que
va con viento de cola en las en

cuestas, aunque tiene también su
ventarrón de proa, que viene a ser
el mismo que el que padece Isabel
Díaz Ayuso. Los dos son del PP y
con eso está casi todo dicho.

Todo parece indicar que Moreno
Bonilla es partidario de una estra
tegia prudente de avance hacia po
siciones próximas a la mayoría ab
soluta, mientras Casado, vale decir
Teodoro, quieren cobrarse la pieza
cuanto antes, en la creencia de que
una victoria andaluza aumentará

la soledad de Sánchez y acercará
al presidente del PP al inquilinato
de la Moncloa. Podría pensarse que
Teodoro García Egea tiene en el
punto de mira a las comunidades

del PP que marchan bien, salvo Ga
licia, porque la batalla contra Feijóo
sería una presa demasiado grande
para el secretario general.
Teodoro va a acabar siendo un

problema para Pablo Casado, pe
ro es que, además, no hace mu
cho fichó un refuerzo. Se llama

Fran Hervías y fue secretario de
Organización de Ciudadanos. Si
quieren saber más sobre él lean
¡Vamos? Una temporada en polí
tica, memorias de Xavier Pericay
sobre su paso por Ciudadanos, en
el que ofrece un retrato de Her
vías que bordea la impiedad y a
quien bautiza como hervívoro,
porque se jactaba de no comer
carne de libro. A un número dos

como García Egea, que no parece
un intelectual con fundamento bi

bliográfico, solo le faltaba una
mano derecha como Hervías

Hace unos meses, antes del ve
rano, el vicepresidente de la Junta
por Ciudadanos, Juan Marín, co
mentó entre gente de su grupo
parlamentario que no le interesa
ba presentar unos presupuestos
en un año electoral: «Sería estúpi
do». La conversación tuvo lugar el
pasado mes de julio, pero parece
que sus palabras fueron grabadas
por alguien y ahora, en noviembre,
fueron oportunamente filtradas a

la cadena Ser. Juan Marín acusa a
Génova de la filtración, más aún,
señala a quien fue su compañero

de partido, Hervías, que ahora tie
ne asiento en la sede del PF

Todo esto ya configuraría un pa
norama complejo, pero aún hay
más: Vox, que comparte interés con
Génova, está por las elecciones
cuanto antes. Marín, que tras las
autonómicas del 2 de diciembre de

2018, se ofreció enseguida para
presidir la Junta, no va a tener oca
sión ahora. Los 21 escaños que ob
tuvo entonces se van a desplomar
hasta los 23, y a pesar de los 20
que ganaría el PP no podría alcan
zar la mayoría absoluta con Ciuda
danos de ninguna manera. Necesi
taría el apoyo de los 1517 que las
encuestas le auguran a Vox. Ciuda
danos no tiene alternativa, quizá
por eso ayer, en su intervención en
el congreso de Granada, Marín pro
clamó la casa común del centrode

recha. Es otro dato que Teodoro de
bería ofrecerle a Casado. Y que le
pida ayuda a Hervías si él no llega a
apurar las conclusiones.

Teodoro va a acabar
siendo un problema
iara Casado. Y
íervías de refuerzo
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DIEGO ENRIQUEDETECTIVE* OSORNO W

Los 30, como se les llamó en La Habana, eran presos que habían sido liberados y llevados a la isla para unificar a los grupos
clandestinos que se habían alzado en atinas contra el régimen del PK1: sin embargo, el gobierno ya no les permitió volver

LOS INVICTOS/ CAPÍTULO V

Fin de la odisea cubana
Al cabo de un tiempo

de su llegada a Cuba,
el comando de la Li

ga de los Comunistas
Armados recibió con

emoción una operación realizada
por las Fuerzas Revolucionarias Ar
madas del Pueblo (FRAP), un gru
po creado en Sonora que secuestró
al cónsul de EU en Guadalajaray a
cambio de su liberación exigió la de
30 guerrilleros detenidos, quienes
fueron sacados de la cárcely trasla
dados en avión a La Habana
Los 30, como se les llamó en La

Habana a aquellos recién llega
dos, eran presos de diversos gru
pos que habían sido liberados y
trasladados a la isla con el fin de

celebrar ahí un cónclave que per
mitiera unificar en una sola orga
nización a todos los grupos clan
destinos que se habían alzado en
armas contra el régimen del PRI.
Para ello se realizaron diversas

reuniones durante varios días,
en las cuales participó el coman
do de la Liga de los Comunistas
Armados con los representantes
de los otros grupos, sin llegar a un
acuerdo sólido y teniendo ade
más un problema puntual: que el
gobierno cubano no les daba per
miso para que volvieran al país,
ya que había un acuerdo con el
entonces presidente Luis Eche
verría, para mantenerlos en la is
la y evitar que regresaran al país a
realizar labores subversivas.

"Cuando llegaron Los 30 a La
Habana, —relata Alberto Sán
chez— Fidel los recibió un par de
minutos y después nunca más los
vio. Toda la comunicación restan
te fue con Manuel Piñeiro, alias
Barbaroja, comandante encarga
do de la seguridad cubanay de las
operaciones internacionales, pero
no dieron ni ngún apoyo, y en cam
bio sí veíamos que todo el mundo
estaba recibiendo ahí entrena

miento militar: nicaragüenses,
argentinos, africanos, argelinos y
vietnamitas, pero a nosotros los
mexicanos nos ponían a estudiar".
—¿No recibieron ningún apoyo?
—Jamás. No existió eso, es una

mentira si alguien lo dice. Noso
tros éramos como apestados, in
cómodos. Recuerdo que un enero
fue Brezhnevy fuimos arrestados
durante su visita. ¿Por qué? Por
que nosotros como Liga de los
Comunistas Armados conside

rábamos que la Unión Soviética
era imperialista; luego vino una
delegación comercial argentina
y fuimos arrestados de nuevo...

Al cabo de un tiempo
de su llegada a Cuba,
el comando de la Li
ga de los Comunistas
Armados recibió con

emoción una operación realizada
por las Fuerzas Revolucionarias Ar
madas del Pueblo (FRAP), un gru
po creado en Sonora que secuestró
al cónsul de EU en Guadalajaray a
cambio de su liberación exigió la de
30 guerrilleros detenidos, quienes
fueron sacados de la cárcely trasla
dados en avión a La Habana
Los 30, como se les llamó en La

Habana a aquellos recién llega
dos, eran presos de diversos gru
pos que habían sido liberados y
trasladados a la isla con el fin de

celebrar ahí un cónclave que per
mitiera unificar en una sola orga
nización a todos los grupos clan
destinos que se habían alzado en
armas contra el régimen del PRI.
Para ello se realizaron diversas

reuniones durante varios días,
en las cuales participó el coman
do de la Liga de los Comunistas
Armados con los representantes
de los otros grupos, sin llegar a un
acuerdo sólido y teniendo ade
más un problema puntual: que el
gobierno cubano no les daba per
miso para que volvieran al país,
ya que había un acuerdo con el
entonces presidente Luis Eche
verría, para mantenerlos en la is
la y evitar que regresaran al país a
realizar labores subversivas.

"Cuando llegaron Los 30 a La
Habana, —relata Alberto Sán
chez— Fidel los recibió un par de
minutos y después nunca más los
vio. Toda la comunicación restan
te fue con Manuel Piñeiro, alias
Barbaroja, comandante encarga
do de la seguridad cubanay de las
operaciones internacionales, pero
no dieron ni ngún apoyo, y en cam
bio sí veíamos que todo el mundo
estaba recibiendo ahí entrena

miento militar: nicaragüenses,
argentinos, africanos, argelinos y
vietnamitas, pero a nosotros los
mexicanos nos ponían a estudiar".
—¿No recibieron ningún apoyo?
—Jamás. No existió eso, es una

mentira si alguien lo dice. Noso
tros éramos como apestados, in
cómodos. Recuerdo que un enero
fue Brezhnevy fuimos arrestados
durante su visita. ¿Por qué? Por
que nosotros como Liga de los
Comunistas Armados conside
rábamos que la Unión Soviética
era imperialista; luego vino una
delegación comercial argentina
y fuimos arrestados de nuevo...

—¿A qué tipo de arresto te
refieres?
—Fuimos limitados en el movi

miento, arrestados en el domicilio
donde vivíamos. Luego vino Luis
Echeverríay se le hizo una recep
ción de esas de masa: dos millones
de personas conbanderitas mexi
canas y fue recibido como un re
volucionario, como si fuera pre
sidente de un país socialista, y fui
mos arrestados también. Fuimos
sacados de La Habana.

Aquella visita de Echeverría

fue en 1975 y nosotros estuvimos
15 días arrestados. Luego, otras
tres, cuatro, veces fuimos dete
nidos; sin explicación y sin nada
más llegaban hombres armados y
no te puedes resistir, te encierran
en una casa de seguridad y siem
pre nos negaron la salida
Finalmente, después de presio

nar mucho, el embajador mexica
no, Edmundo Flores, nos dijo que
había llegado a un acuerdo el go
bierno de Echeverría con el Par
tido Comunista de que nos iban a
entregar un pasaporte a nuestro
nombre para viaj ar a un solo país
y tenía que ser un país socialista.
¿Aun país socialista? Sin duda era
una propuesta engañosa, era ir de
Guatemala a Guatepeor. ¿Hungría
o Rusia? Casi parecía una burla.
Obviamente no aceptamos y me
nos irnos con nuestros nombres,
ya que aún teníamos órdenes por
el delito de secuestro, que era san
cionado internacionalmente y nos
podían detener en cualquier lado.
—¿Qué hicieron entonces?
—Nosotros queríamos salir con

pasaportes falsificados nuestros y
largarnos en condiciones de segu
ridad armadas por nosotros. No te
níamos problema, porque también
clandestinamentepudimos estable
cer comunicación en México, a pe
sar de las restricciones y del control
que teníamos entodoslos sentidos.
—¿Y los demás guerrilleros?
—Se dio la división, porque to

dos los otros grupos que no se uni
ficaron entre ellos aceptaron que
Cuba tenía razón, que tenían sus
razones de seguridady que acepta
ban su condición Entonces se que
daron ahí a engordar y hacer fami
lia. Nosotros insistimos en seguir,
hicimos una escuela de cuadros y
todo, y seguimos en una actividad
política interna, intensa, unifica
dos, muy unidos y siempre insis
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cionado internacionalmente y nos
podían detener en cualquier lado.
—¿Qué hicieron entonces?
—Nosotros queríamos salir con

pasaportes falsificados nuestros y
largarnos en condiciones de segu
ridad armadas por nosotros. No te
níamos problema, porque también
clandestinamentepudimos estable
cer comunicación en México, a pe
sar de las restricciones y del control
que teníamos entodoslos sentidos.
—¿Y los demás guerrilleros?
—Se dio la división, porque to

dos los otros grupos que no se uni
ficaron entre ellos aceptaron que
Cuba tenía razón, que tenían sus
razones de seguridady que acepta
ban su condición Entonces se que
daron ahí a engordar y hacer fami
lia. Nosotros insistimos en seguir,
hicimos una escuela de cuadros y
todo, y seguimos en una actividad
política interna, intensa, unifica
dos, muy unidos y siempre insis

tiendo y peleando con los cubanos
para que nos dejaran salir. Final
mente aceptaron que hiciéramos
nuestros pasaportes y a través de
vías clandestinas logramos tener
pasaportesfalsificados.
—¿Cómo fue ese proceso?
—Ellos dijeron, 'rellénalos para

verlos', y nosotros les dijimos que
ni estaban enlacasa ni los iban a en
contrar, porque los teníamos bien
clavados y no se los íbamos a dar.
Finalmente lo aceptaron, entonces
hicimos un plan para que saliéra
mos los 12 que ya nos habíamos or
ganizado, poco apoco, pero solo al
canzamos a salir cinco y los demás
tuvieron que esperarse hasta una
amnistía que hubo años después.
—¿Adonde salieronlosprime

ros cinco?
—Teníamos una serie de enco

miendas enEuropa Algunos enEs
paña, otros en Pragay otros Italia
—¿Cómo fue tu salida?

—Yo salí por Españapara dirigir
me a Italia, otros amigos entraron
por Pragay otros intentaron entrar
a México, pero ocurrió que precisa
mente en el momento que estába
mos dando la salida era cuando la

Liga Comunista 26 de septiembre
se disolvió porque eliminaron a la
Dirección Nacional, entonces que
daron grupitos y uno de los grupos
que quedó unificado por la parte
militar de México se llamó la Bri

gada Roja,yse asumieron ellos co
mo Liga; otros grupos se dedicaron
al estudio, otros alaluchaarmaday
nosotros nos quedamos en el aire.
Los que llegamos a Italia co

menzamos una militancia con la

izquierda italiana; lo que posterior
mente llegaría a ser Refundación
Comunista en esos momentos era

Democracia Proletaria, entonces
hicimos revistas teóricas, nos meti
mos enla discusión de lapolítica de
izquierda italiana; después yo pasé
a la militancia con las comisiones

obreras, estuve en Milán, militan
do con la izquierda, militando con
los sindicatos italianos y con la po
lítica italiana directamente...

En suestanciaenCuba, Alberto co
nocióaHildaGuevara,hijadel Che
Guevara en su primer matrimonio
celebrado en México. Se enamo

raron y al poco tiempo tuvieron
un hijo, al que nombraron Canek
mi entrañable y admirado amigo
Canek. Canek Sánchez Guevara e

Hilda acompañaron a Alberto en
su salida de la isla Ambos obtuvie

ron otras identidades para acom
pañarla odiseaguerrilleradeljoven
de Monterrey que, al igual que sus
otros compañeros, viviría una se 
ríe de aventurasy desventuras en el
continente europeo. Historias que
en su momento se relatarán.

PIN DE LA PRIMERA TEMPORADA DE LA

SERIE PERIODÍSTICA LOS INVICTOS
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ni estaban enlacasa ni los iban a en
contrar, porque los teníamos bien
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Finalmente lo aceptaron, entonces
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mos dando la salida era cuando la
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Dirección Nacional, entonces que
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que quedó unificado por la parte
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gada Roja,yse asumieron ellos co
mo Liga; otros grupos se dedicaron
al estudio, otros alaluchaarmaday
nosotros nos quedamos en el aire.
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"Hicimos un plan,
pero solo salimos
cinco y los demás
esperaron una
amnistía que hubo
años después"
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Sin explicación llegaban hombres armados y te encerraban en una casa de seguridad". ESPECIAL
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POLÍTICA ZOOM* RAPHAEL
Gomo en la metáfora del 1 almud, ni un árbol mágicamente trasplantado, ni un arroyo que mueve su curso, ni la voz del
Todo Poderoso, deberían ser nunca argumentos que suplanten la principal virtud de la humanidad: la libertad de razonar

Contra el anhelo de sumisión
Para Catherine Andrews,
secretaria académica del

CIDE,por su desobediencia...
Narra el Talmud so

bre un grupo de sa
bios enfrascados en

una conversación,
a la vez álgida y sin

importancia, donde cada uno in
vertía su mejor argumento para
demostrar que llevaba razón.
Uno de ellos, el rabino Eliezer,

incapaz de resignarse ante la ne
cedad de sus colegas presumió
que Dios coincidía con su pen
samiento. Para probarlo dijo: "el
Todo Poderoso hará que ese in
menso árbol se desplante, cami
ne y vuelva a enraizar 60 metros
más adelante. Entonces sabrán
que tengo razón".
Ante la perplejidad de los que

estaban reunidos, aquel árbol hi
zo tal cual había dicho el sabio.
Sin embargo, el milagro no

convenció y la discusión conti
nuó como si nada.
De nuevo Eliezer insistió con

otro milagro: "si tengo razón el
Todo Poderoso hará que ese arro
yo desvíe su cauce".
Otra vez ocurrió tal cual lo or

denado, pero los discursantes
menospreciaron nuevamente el
suceso: "un arroyo nada puede
probar a propósito de lo que esta
mos discutiendo", aclaró el rabi
no Iehoshua.

Desesperado, Eliezer convocó
al Todo Poderoso para que, con su
propia garganta, desestimara las
voces de sus oponentes.
Entonces una voz se escuchó

desde el cielo coincidiendo con

quienhabía demostrado su verdad
apartir de los milagros previos.
Sobrepasado por el incordio,

el rabino Iehoshua refutó al To
do Poderoso recordándole que la
ley de los seres humanos no está
en los cielos y que una discusión
como la que estaban sosteniendo
debía resolverse conforme al de
cir de la mayoría y no mediante
obras milagrosas.
La anécdota concluye con una

carcajada de Dios, quien termina
aceptando, orgulloso de sus hijos,
que aquellos rabinos resuelvan
sus disputas sin intervención ce
lestial (Baba metzia 59b).
Más de 10 siglos tiene esta me

táfora sobre la libertad donde se
aborda a la desobediencia como

el primero entre los actos de la
razón humana.

Narra el Talmud so
bre un grupo de sa
bios enfrascados en
una conversación,
a la vez álgida y sin

importancia, donde cada uno in
vertía su mejor argumento para
demostrar que llevaba razón.
Uno de ellos, el rabino Eliezer,

incapaz de resignarse ante la ne
cedad de sus colegas presumió
que Dios coincidía con su pen
samiento. Para probarlo dijo: "el
Todo Poderoso hará que ese in
menso árbol se desplante, cami
ne y vuelva a enraizar 60 metros
más adelante. Entonces sabrán
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denado, pero los discursantes
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mos discutiendo", aclaró el rabi
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Desesperado, Eliezer convocó

al Todo Poderoso para que, con su
propia garganta, desestimara las
voces de sus oponentes.
Entonces una voz se escuchó

desde el cielo coincidiendo con
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apartir de los milagros previos.
Sobrepasado por el incordio,

el rabino Iehoshua refutó al To
do Poderoso recordándole que la
ley de los seres humanos no está
en los cielos y que una discusión
como la que estaban sosteniendo
debía resolverse conforme al de
cir de la mayoría y no mediante
obras milagrosas.
La anécdota concluye con una

carcajada de Dios, quien termina
aceptando, orgulloso de sus hijos,
que aquellos rabinos resuelvan
sus disputas sin intervención ce
lestial (Baba metzia 59b).
Más de 10 siglos tiene esta me

táfora sobre la libertad donde se
aborda a la desobediencia como
el primero entre los actos de la
razón humana.

El sabio Eliezer se equivocó al
suponer que podía vencer a sus
contertulios impostándose como
influyente mago, pero los otros no
cayeron en el juego: aún si el poder
celestial tenía una opinión distinta
ala de la mayoría, no estuvieron dis
puestos a renunciar a su raciocinio.
Incontables han sido las tra

gedias humanas ocurridas por la
abdicación de las mayorías a esta
misma libertad para cuestionar
se y luego actuar en consciencia
No es cierto que todos los se

res humanos valoremos la liber

tad con igual convicción. El sabio
Eliezer conocía bien el funciona
miento del anhelo de sumisión,
como en el siglo XX llamó el psi

cólogo alemán Erich Fromm a
las pulsiones que empujan a los
seres humanos para rendirse
inopinada e incondicionalmente
ante sus semejantes.
En Los Hermanos Karama

sov, Fiódor Dostoyevski define
de manera impecable este anhe
lo: "Necesidad más urgente que
la de hallar a alguien al cual pue
da entregar, tan pronto como sea
posible, ese don de la libertad con
que, oh pobre creatura, tuvo la
desgracia de nacer".
Nuevamente en palabras de

Fromm: "el individuo aterro

rizado busca algo o alguien a
quien encadenar suyo (porque)
no puede soportar su propia li
bre personalidad".
En su libro, El Miedo a la Li

bertad, ofrece un listado de moti
vos para explicar el carácter de las
personas que prefieren rendirse.
Destacan el temor a la inseguri
dad y la incertidumbre, la sensa
ción de irrelevanciay la carga de
angustia que provocan las dudas.
Ante el vacío que se abre pa

ra quien debe hacerse cargo de
conducir su existencia, algunas
personas suelen delegar tama
ña responsabilidad.
Obviamente, para que el an

helo de sumisión suceda es indis

pensable que haya quien desee
apropiarse de ese poder. Alguien
con la vanidad bien ajustada al
cuello como para tomar control y
gobernar sobre una materia que
originalmente no era suya.
Cuando ambas personas coin

ciden en sus respectivos deseos,
—el poderoso mago y el despo
seído (por decisión propia)— co
mienza a gestarse un sistema
que trasciende el carácter de los
individuos, para dar origen a un
carácter social que escalará el an
helo de sumisión y tendrá gran
influencia sobre lo que está per
mitido o debe ser prohibido en
toda una comunidad.

Una sociedad cuyo carácter ha
sido herido por el anhelo de su
misión tiene como síntoma prin
cipal la hostilidad frente a cual
quier acto de rebeldíaytambién
un discurso rotundo para silen
ciar la duda, la reflexión, los argu
mentos o las acciones que desen
tonen con la voz del poderoso.
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personas suelen delegar tama
ña responsabilidad.
Obviamente, para que el an

helo de sumisión suceda es indis
pensable que haya quien desee
apropiarse de ese poder. Alguien
con la vanidad bien ajustada al
cuello como para tomar control y
gobernar sobre una materia que
originalmente no era suya.
Cuando ambas personas coin

ciden en sus respectivos deseos,
—el poderoso mago y el despo
seído (por decisión propia)— co
mienza a gestarse un sistema
que trasciende el carácter de los
individuos, para dar origen a un
carácter social que escalará el an
helo de sumisión y tendrá gran
influencia sobre lo que está per
mitido o debe ser prohibido en
toda una comunidad.

Una sociedad cuyo carácter ha
sido herido por el anhelo de su
misión tiene como síntoma prin
cipal la hostilidad frente a cual
quier acto de rebeldíaytambién
un discurso rotundo para silen
ciar la duda, la reflexión, los argu
mentos o las acciones que desen
tonen con la voz del poderoso.
Contra lo que podría suponer

se, el anhelo de sumisión no es
pasivo. Como cualquier otra neu
rosis es compulsivo a la hora de
conseguir la conformidad de los
inconformes. En esto se parece
al estado alterado por la droga o
el alcohol que apacigua a algunas
personas, pero a otras las vuelve

agresivas y pendencieras.
Para los practicantes del an

helo de sumisión la dignidad de
la consciencia propia está sobre
valorada, por egoísta y partidaria
del individualismo.

Y, sin embargo, como en la me
táfora del Talmud, ni un árbol
mágicamente trasplantado, ni un
arroyo que mueve su curso, ni la
voz del Todo Poderoso, deberían
ser nunca argumentos que su
planten la principal virtud de la
humanidad: la libertad de razo
nar, decidir y hacer. La posibili
dad de ser herejes atodahoray en
cualquier circunstancia. La digni
dad que se produce al refutar con
argumentos a quien considera
mos que está equivocado.

Contra lo que podría suponer
se, el anhelo de sumisión no es
pasivo. Como cualquier otra neu
rosis es compulsivo a la hora de
conseguir la conformidad de los
inconformes. En esto se parece
al estado alterado por la droga o
el alcohol que apacigua a algunas
personas, pero a otras las vuelve
agresivas y pendencieras.
Para los practicantes del an

helo de sumisión la dignidad de
la consciencia propia está sobre
valorada, por egoísta y partidaria
del individualismo.

Y, sin embargo, como en la me
táfora del Talmud, ni un árbol
mágicamente trasplantado, ni un
arroyo que mueve su curso, ni la
voz del Todo Poderoso, deberían
ser nunca argumentos que su
planten la principal virtud de la
humanidad: la libertad de razo

nar, decidir y hacer. La posibili
dad de ser herejes atodahoray en
cualquier circunstancia. La digni
dad que se produce al refutar con
argumentos a quien considera
mos que está equivocado.

Contra lo que podría suponer
se, el anhelo de sumisión no es
pasivo. Como cualquier otra neu
rosis es compulsivo a la hora de
conseguir la conformidad de los
inconformes. En esto se parece
al estado alterado por la droga o
el alcohol que apacigua a algunas
personas, pero a otras las vuelve
agresivas y pendencieras.
Para los practicantes del an

helo de sumisión la dignidad de
la consciencia propia está sobre
valorada, por egoísta y partidaria
del individualismo.
Y, sin embargo, como en la me

táfora del Talmud, ni un árbol
mágicamente trasplantado, ni un
arroyo que mueve su curso, ni la
voz del Todo Poderoso, deberían
ser nunca argumentos que su
planten la principal virtud de la
humanidad: la libertad de razo
nar, decidir y hacer. La posibili
dad de ser herejes atodahoray en
cualquier circunstancia. La digni
dad que se produce al refutar con
argumentos a quien considera
mos que está equivocado.

El Miedo a la
Libertad ofrece un
listado de motivos
para explicar el
carácter de quienes
prefieren rendirse
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Cuando la excepción es regla
Nada hay tan complicado como ser inflexible en el país de las excepciones

Y no habría manera de
tiI hacerunaexcepción...?".

Conocemos de sobra la

pregunta, tanto como lo retorcido de su
sintaxis, puesto que al formularla se trata
de poner más o menos en claro que no está
uno diciendo lo que está diciendo, y menos
aún haciendo una propuesta que eventual
mente sonaría turbia. Preguntar cómo dar
le la vuelta a ciertas cláusulas supondría un
gran descaro de tu paite, pero silo conjugas
en pospretérito la falta se atenúa hasta pa
sar por mera candidez. No hay manera, se
entiende, pero podría haberla en cierta si
tuación claramente hipotética, si es que La
Autoridad tuviese abien considerarlo así.
Ante una petición tan evidentemente

fuera de lugar (aunque también amable
y respetuosa), La Autoridad asume su pa
pel aduciendo que debe hacer valer la re
gla y no está autorizada para hacer excep
ciones, pero sabes que si eso fuera cierto
lo diría en un tono firme y lacónico, en vez
de abrir la puerta a una conversación tan
amigable que no tarda en hacerse nego
ciación, ahí donde las excepciones resul
tan en tal modo frecuentes que muy poco
les queda de excepcional y llamarlas así
mueve a la risa. ¿Y no es cierto que luego,
cuando seamos objeto de la falsa excep
ción esto es, beneficiarios de la trampa,
soltaremos alguna risotada triunfante en
honor a la argucia que nos ha permitido
darle vuelta a la regla?
Nada hay tan complicado como ser in

flexible donde las excepciones son la regla
Peca uno porlovistode antipático cuando
aplica una regla a raj atabla, y ha de j ustifi
car su celo cumplidor como si cometiese
una canallada. "¿Qué te cuesta?", respinga
el afectado,yasinlasutilezadelpospretéri
to y a medio paso de la indignación porque
cómo es posible que no quieran escuchar
las razones que le hacen objeto natural de
una excepción. Una cosa de nada, por su
puesto. "Sólo por esta vez...", suplica toda
vía, con un guiño entre cómplice y desam
parado, y como no consiga conmoverle se

en pospretérito la falta se atenúa hasta pa
sar por mera candidez. No hay manera, se
entiende, pero podría haberla en cierta si
tuación claramente hipotética, si es que La
Autoridad tuviese abien considerarlo así.

Ante una petición tan evidentemente
fuera de lugar (aunque también amable
y respetuosa), La Autoridad asume su pa
pel aduciendo que debe hacer valer la re
gla y no está autorizada para hacer excep
ciones, pero sabes que si eso fuera cierto
lo diría en un tono firme y lacónico, en vez
de abrir la puerta a una conversación tan
amigable que no tarda en hacerse nego
ciación, ahí donde las excepciones resul
tan en tal modo frecuentes que muy poco
les queda de excepcional y llamarlas así
mueve a la risa. ¿Y no es cierto que luego,
cuando seamos objeto de la falsa excep
ción esto es, beneficiarios de la trampa,
soltaremos alguna risotada triunfante en
honor a la argucia que nos ha permitido
darle vuelta a la regla?
Nada hay tan complicado como ser in

flexible donde las excepciones son la regla
Peca uno porlovistode antipático cuando
aplica una regla a raj atabla, y ha de j ustifi
car su celo cumplidor como si cometiese
una canallada. "¿Qué te cuesta?", respinga
el afectado,yasinlasutilezadelpospretéri
to y a medio paso de la indignación porque
cómo es posible que no quieran escuchar
las razones que le hacen objeto natural de
una excepción. Una cosa de nada, por su
puesto. "Sólo por esta vez...", suplica toda
vía, con un guiño entre cómplice y desam
parado, y como no consiga conmoverle se

declarará víctima de un atropello. ¿Cómo
se atreve, pues, La Autoridad a negarle el
sagrado derecho ala excepción?
La gran mayoría de los mexicanos per

dimos muy temprano la cuenta de las ex
cepciones que desde años tempranos dis
frutamos, así como los costos vergonzosos
en que no pocas veces hemos incurrido
para hacerlas posibles. En cuestiones de
tránsito, para no ir más lejos, la auténti
ca excepción consistiría en que La Auto
ridad se limitara a aplicar el reglamento,
para segura furia de los infractores y ex
trañeza de sus demás colegas cuyo mayor
negocio consiste en eximir al transgresor
sóloporestavez. O sea cada vez que se
le ofrezca. Pero si esto parece inofensivo,
no está de más mirar las estadísticas de

robos, secuestros y homicidios, donde lo
excepcional sería que los culpables fueran
a la cárcel, porque el noventa y pico por
ciento de estos crímenes nunca son cas

tigados, y buena parte de ellos ni siquiera
llegan a investigarse.
Suele complacer mucho a La Autoridad

que uno llame "excepción" a lo que es una
práctica consuetudinaria, al extremo de
estar ya tarifada, toda vez que ello es parte
de la pantomima que consiste en citar le
yes y reglamentos para mejor pasárselos
por la entrepierna. Cuando llegue la ho
ra de rendir cuentas por el caos reinante,
dirán los responsables valga el eufemis
mo que se trata de meras excepciones,
ocurrencias aisladas que no pueden pre
verse ni erradicarse.

En el país de las excepciones basta con
que cualquiera se salte impunemente algu
na tranca para que todo el mundo se mire
autorizado a hacer lo propio. La j usticia no
estáya en castigar la falta, sino en dejar que
todos la cometan y llamarle "excepción"
por cuestiones de ornato y cortesía. Ya po
drá cacarear La Autoridad toda suerte de

nuevas medidasy rigores, que entre tantas
y tan mimadas excepciones no queda ley
que valga ni quien ose aplicarla.

declarará víctima de un atropello. ¿Cómo
se atreve, pues, La Autoridad a negarle el
sagrado derecho ala excepción?
La gran mayoría de los mexicanos per

dimos muy temprano la cuenta de las ex
cepciones que desde años tempranos dis
frutamos, así como los costos vergonzosos
en que no pocas veces hemos incurrido
para hacerlas posibles. En cuestiones de
tránsito, para no ir más lejos, la auténti
ca excepción consistiría en que La Auto
ridad se limitara a aplicar el reglamento,
para segura furia de los infractores y ex
trañeza de sus demás colegas cuyo mayor
negocio consiste en eximir al transgresor
sóloporestavez. O sea cada vez que se
le ofrezca. Pero si esto parece inofensivo,
no está de más mirar las estadísticas de

robos, secuestros y homicidios, donde lo
excepcional sería que los culpables fueran
a la cárcel, porque el noventa y pico por
ciento de estos crímenes nunca son cas

tigados, y buena parte de ellos ni siquiera
llegan a investigarse.
Suele complacer mucho a La Autoridad

que uno llame "excepción" a lo que es una
práctica consuetudinaria, al extremo de
estar ya tarifada, toda vez que ello es parte
de la pantomima que consiste en citar le
yes y reglamentos para mejor pasárselos
por la entrepierna. Cuando llegue la ho
ra de rendir cuentas por el caos reinante,
dirán los responsables valga el eufemis
mo que se trata de meras excepciones,
ocurrencias aisladas que no pueden pre
verse ni erradicarse.
En el país de las excepciones basta con

que cualquiera se salte impunemente algu
na tranca para que todo el mundo se mire
autorizado a hacer lo propio. La j usticia no
estáya en castigar la falta, sino en dejar que
todos la cometan y llamarle "excepción"
por cuestiones de ornato y cortesía. Ya po
drá cacarear La Autoridad toda suerte de

nuevas medidasy rigores, que entre tantas
y tan mimadas excepciones no queda ley
que valga ni quien ose aplicarla.

Suele complacer
mucho a La
Autoridad
que uno llame
"excepción" a lo
que es una práctica
consuetudinaria
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20 de noviembre

La insistencia por subestimar
la preparación de los solda
dos de tierra, mar y aire, así

como escatimar sus acciones, por parte de
quienes creen conocer la vida militar, y en
ellos me refiero a comunicadores, politó
logos, ex embajadores, intelectuales de ca
fé y alguno que otro periodista, se enfren
tará siempre con la realidad de lo que son
y hacen los militares.
La vida del soldado o la del mari

no, por mucho, es la más sacrificada de
cualquier servidor público. Ya ni hable
mos de lo que sacrifican sus familias por
ellos; difícil comprender que, para los
militares, primero está el servicio que le
dan a la nación, y después lo demás. Des
pués su familia, después de la nación y la
familia, ¡ellos! No hablemos de descan
sos, fiestas de cumpleaños o celebracio
nes familiares o sociales, importantes
para cualquiera.
El soldadoy el marino deben esforzarse

al máximo por ascender, por demostrar y,
sobre todo, por servir hasta que la misión
encomendada esté cumplida. Quien no
comprenda el valor que como servidores
públicos o bien, administradores públi
cos, tienen los militares, en verdad esta
mos en el mundo al revés.

Cuando se lee que los militares están
poniendo en riesgo la vida democrática
del país, como lo publicó en días pasados
Ricardo Pascoe Pierce, en su columna de
Excélsior nuevamente insisto en que es
to es el mundo al revés, ya que afirma que
los militares pondrán en riesgo las liberta
des ciudadanas.

Si algunos insisten en tratar de con
fundir con lo supuestamente negativo de
la presencia militar en la vida cotidiana y
permanente del país, entonces me tomo la
libertad de insistir en que la valía para una
mej or marcha de este México, sin duda se
encuentra en los servidores y administra
dores públicos que portan uniforme, ya
sea verde, blanco o azul.
Todo lo anterior suena ramplón y hasta

personal; sin embargo, se insiste en que se
propongan mejores soluciones a las que
ofrecen los soldados de tierra, mar o aire.
Porque hasta ahora, todo es crítica...
Cero propuestas.

Tres de diana
Por ser grandes servidores y administra
dores públicos. Por asegurarlas libertades
de los mexicanos, por fortalecer a las insti
tuciones nacionales.

Por generar las mejores condiciones pa
ra que se asegure la democracia en México.
Por sacrificar todo por México.
Por su ascenso este año y, por supues

to también, a los que imprimieron su
mayor esfuerzo por lograrlo, aunque no
haya llegado.
¡Muchas felicidades!

Felicidades a las mujeres y hombres
quienes en el ejército, en la armaday en la
fuerza aérea, alcanzan este día el ascenso
al grado inmediato superior.
Felicidades a los hoy generales de divi

sión, Ricardo TrevillaTrejo, Francisco Je
sús Leana Ojeda, Pablo Alberto Lechuga
Horta, Enrique Dena Salgado, Armando
Montaño Ponce, Inocente Prado López y
René Trujillo Miranda
Felicidades a los hoy almirantes, Fer

nando Alfonso Anglí Rodríguez, Abraham
Eloy Caballero Rosas, Javier Abarca Gar
cíay Raúl Pérez Vázquez.
Felicidades al General de División Pilo

to Aviador DEM, Emilio Avendaño Gar
cía, así como al Almirante del Cuerpo de
Aeronáutica Naval DEM, Juan José Padi
lla Olmos.

En lo personal, hay grandes y queridos
amigos que ascienden este día; ellos saben
quiénes son y el orgullo que siento por es
tar ahí.
Mi gran sentimiento por aquellos, tam

bién grandes amigos, que nos les llegó.
Yallegará...
A la gran familia militar y naval, la ma

yor felicitación por el ascenso de los suyos.
¡Fibra, valientes!—
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La difícil tarea del INE
Se ha señalado que el propósito de la mayoría en la Cámara de Diputados rio es imponer la
austeridad al instituto, sino más bien dificultar su desempeño y, de esta manera, poner en
entredicho su capacidad y determinación para cumplir con sus responsabilidades

La Cámara de Diputados
no asignó recursos sufi
cientes para la consulta

que, de cumplirse los requisitos esta
blecidos en la ley, habrá de organizar
el INE sobre la revocación de manda
to. Represalia, sentido de austeridad
o lo que sea, la realidad es que no hay
recursos. El presidente ha sugerido
una salida al dilema. La realidad es

que los fideicomisos del organismo,
no están disponibles porque tienen
destino legalmente predeterminado.
El presidente del Consejo General

del INE, Lorenzo Córdovaha dicho que
el INE cumplirá en la medida de sus po
sibilidades. Cierto es que, al no darse un
incremento de lo asignado, la consulta
no cumpliría con lo originariamente
planteado, particularmente respecto
al número de centros de votación.
La degradación en la ejecución de

este derecho constitucional va a con

trapelo del propósito político del Pre
sidente. Por eso no se entiende la deter

minación de la mayoría legislativa. Me
nos casillas, además de ser contrario a
lo que establece la ley, significa que los

ciudadanos tengan que hacer mayores
traslados.

De hecho, en un ejercicio como el
que se propone, la mayor dificultad se
centra en la concurrencia de los ciuda
danos a las urnas. Morena debería en
tender que, si impera el abstencionis
mo, se afectará un proceso que previsi
blemente favorece la continuidad del

Presidente López Obrador en el ej erci
cio de su responsabilidad.
Se ha señalado que el propósito

de la mayoría en la Cámara no es im
poner la austeridad al INE, sino más
bien dificultar su desempeño y, de
esta manera, poner en entredicho
su capacidad y determinación para
cumplir con sus responsabilidades
y eventualmente, justificar una em
bestida jurídica en contra de los inte
grantes del Consejo General.
Es importante que el INE proceda a

presentar su caso ante la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, a manera de
que el máximo tribunal revise y orde
ne a la Cámara de Diputados asignar
el presupuesto para organizar el revo
catorio con todos los elementos nece

sarios para que los ciudadanos puedan
ejercer su derecho a decidir.
El INE, con o sin recursos, tiene la

obligación de cumplir con la tarea de
organizar la revocación de mandato.
¿O estamos frente al caso de que ante
lo imposible nadie está obligado?

Es importante que proceda a presentar su caso ante la Corte. ARIANAPÉREZ
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El espej o cubano

Fidel Castro entró triun
fante a La Habana el 8 de
enero de 1959. Ante una

multitud enfervorecida habló de la
derrota déla tiranía y de las dificulta
des futuras. "Queda mucho por hacer
todavía", dijo, agregando enseguida:
"Decir la verdad es el primer deber de
todo revolucionario. Engañar al pue
blo, despertarle engañosas ilusiones,

siempre traería las peores conse
cuencias, y estimo que al pueblo hay
que alertarlo contra el exceso de op
timismo". Tenía razón, pero pocos lo
advirtieron. El exceso de optimismo
trascendió las fronteras cubanas y de
todas partes llegó gente deseosa de
participar en la construcción de una
sociedad másjusta, igualitariay libre.
Uno de aquellos entusiastas fue

José de la Colina, el extraordinario
escritor de Libertades imaginarias.
Viajó a Cuba a finales de 1962 y ob
servó a Fidel pasear
por la calle "sin cer
co de guardaespal
das", deteniéndose
para convivir con sus
paisanos.
En una carta a su

esposa María García, fechada en La
Habana el 3 de abril de 1963, le dice:
"Quiero que sepas que tú eres lo pri
mero de todo, mujercita mía, que los
dos momentos más importantes de
mi vida son, en este orden, la noche
en que nos conocimos y mi primer
contacto con esta Cuba revoluciona
ria". No tardarían en decaer sus ilu
siones ante la sombra del autorita

rismo y el ascenso de una burocracia
gris y ensoberbecida.
Fidel duró 49 años en el poder. Re

nunció el 24 de febrero de 2008, de
jando como sucesor a su hermano
Raúl, quien a su vez encontró su he
redero en Miguel DíazCanel, pre
sidente de Cuba desde el 19 de abril
de 2018, "un hombre sin fuerzas ni
capacidad ni interés para enfrentar
a su pueblo levantado en las calles o
trancado y amordazado como fieras
dentro de sus casas y o en las redes

sociales", de acuerdo
con la escritora Wen

dy Guerra.
Ese "hombre sin

fuerzas" ha recurri

do a todo el aparato
del Estado para re

primir a quienes protestan por las
precarias condiciones de viday la fal
ta de democracia en una nación vista

por López Obrador "como la nueva
Numancia por su ejemplo de resis
tencia". Ese es su admirado espejo;
ojalá nunca refleje nuestra realidad.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El
Señor esté con ustedes. Amén.
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Ni moronas dejas
La mañana transcurre con el silencio enseño

reado: en el patio, los perros dormitany entre
sueños libranferocesbatallas; los nidos cons
truidos por loritos australianos, verdines y j il
gueros en las ramas del añejo piral, lucen su

abandono. Essábadoyloschiquillosnofueronalaescuela,
nosehanlevantado.EnlacaUe,elabuelobairelabanqueta
y echa pestes contralos perros que lausan como WC.

—Ya ni friegan: nomás los sacan para que hagan sus ne
cesidades y uno tenga que levantarlas. No sé para qué tie
nen animales, si no los atienden..
—Pues tú, que andas de acomedido: ahí déjalas; si a la

gente le gusta vivir entre la cochinada, allá ella
Aunque se resiste, el abuelo cae en la provocación Por

más que intentaguardar silencio, responde:
—Puessí, pero miranomás las moscotaspeludas. Luego

vuelanyseparanenlostrastes,enlosalimentos. Al rato an
da uno con diarrea, con ascos...

—Ya dej e de rezongar y mejor vente al almuerzo antes de
que se enfríe. Yaestoy calentando las tortillas. Y sevanaen
tiesar si no vienesya..
El abuelo entra a casa, guarda la escobay el recogedor.

Revisalosbebederosdelospájaros, que nolesfalte agua; en
ellavaderomojasusmanosylasrestriegaconelzacatehas
ta enrojecerlas.

—Diario es lo mismo. Los vecinos usan la calle como ex

cusado de sus animales para que otros se llagan responsa
bles. No es justo.
El abuelo toma una tortilla y la mordisquea. Recibe

un manazo.
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—Come como se debe, nomás andas cusqueando. No ve
nimos a esta vida para educar pentontos, viej o. Es algo que

noentiendes:quelagentenova
acambiar. Cumple conlotuyoy
olvídate de los demás.
—Yalo sé, ¿quiénte dijo que

quiero cambiarlos? Nomás que
atiendan a sus animalitos y ni
quien se meta en su vida
—¿Quieres sopaoconel gui

sado tienes,viejo?
—Ponme sopa, y arrímate el

molcajete conlasalsa,ylas tortillas calientitas.
—Son recalentadas: todavía no voy al mercado. A ver si

noestánmuytiesasparatusencías.
—Así como estén me las jambo, cómo de que no—revi

rael abuelo—, Nuncahay que hacerle el feo alos alimentos.
La anciana retira las tortillas del comal, las coloca en la

servilletaylas pone al alcance del viejo.
—Se lo harán otn )S, porque lo que eres tú, ni moronas de

jas.Poresoya ni ratones tenemos.
—¡Ora, quienes te oigan vanapensar que no tengo llena

dera! Así se hacenlos chismes, viej a
—Ojaláfuera chisme. Lo bueno es que tienes estómago

deburro, todo lodeshaces.
—Hastalas piedras, que se te escapan cuando limpias

los frijoles.
—Yate hubieras quedado chimuelo. Tengo mejorvista

quetú,quetequiereshacereljovencito.
—No es que quiera Es que las muchachas dicen que to

davíanodoyelviejazo.
—Y tú que todo les crees. Para mí que ya se te afloj aron

los tornillos del coco. Nomás te agarran ellas para rela
jear y tú ni por enterado te das. Nomás te vuelas como
un chamaco.

—Pues algo mirarán que tú no alviertes. Nomás me
arremango los pantalones y todavíame aviento unbrinco.
—Puras ilusiones, acadaratote trompiezas. Mejorpon

te almorzar, porque las tortillas se enfrían. Yluego te duele
el codo para comprar el gas.
—Pues movemos bigote, cómo de que no: total, ya

lo desquité...^™
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¿Conmemorar la
destrucción de México?

elebramos solemne y pomposamente la Re
volucióncon mayúscula, si son ustedes tan

^ 1 amables—pero si profundizas en el tema
resulta que ese gran episodio de la historia nacional fue,
sobre todo, un espeluznante encadenamiento de matan
zas, motines, traiciones, desórdenes, saqueos y violencias
que terminaron por llevar a la ruina a un país que había
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conocido ya ciertos niveles de prosperidad a pesar de la
flagrante injusticia social padecida por millones de mexi
canos durante los largos años del porfiriato.
La dictadura del militar que se distinguió en la Batalla

del 5 de mayo llegó a su fin cuando este se vio obligado a
renunciar y, tras el fugaz interinato de Francisco León de
la Barra y la llegada al poder de Madero, quien había pro
clamado, ni más ni menos, el comienzo de la revolución
para el 20 de noviembre llamando al pueblo a que se le
vantara en armas, las cosas hubieran de
bido arreglarse en ese momento, con la
elección democrática de un presidente,
ysanseacabó.
Pues no, fue precisamente al revés,

ahí fue donde comenzó la debacle: Emi
liano Zapata y Pascual Orozco se rebe
laron contra el gobierno maderista; en
1913 tuvo lugar el golpe de Estado que
encabezaron Victoriano Huerta, Félix
Díaz y Bernardo Reyes y en el cual fueron asesinados el
propio Madero y José María Pino Suárez, su vicepresi
dente; otros jefes revolucionarios se opusieron a su vez
a Huerta, quien huyó del país luego de haber gobernado
poco más de un año, pero los grupos que habían luchado
en su contra se dividierony, tras desconocer Venustiano
Carranza los acuerdos alcanzados en la Convención de

Aguascalientes, y ocupar la presidencia en 1917, mando
matar a Emiliano Zapata en 1919 pero fue también asesi
nado en 1920, lo mismo que Francisco Villa, en 1923, y Al
varo Obregón, en 1928.
O sea, una historia de mexicanos que se matan todos

entre ellos elevada a la categoría de un mito supremo. Por
que, miren ustedes, somos grandes edificadores de ficcio
nes y el primer beneficiario de estas epopeyas es un poder
político que obtiene muy jugosos rendimientos al utili

zarlas para enmascarar, a punta de en
cendidas retóricas y enardecidos dis
cursos, las durezas de la cotidianidad.
Muy bien, pero, después de todo,

¿qué legado nos ha dejado el proce
so revolucionario? Pues, heredamos
al PRI, señoras y señores. Cuando los
antiguos insurgentes se cansaron de
asesinar a sus compañeros de ruta
instauraron, de la mano de Plutarco

Elias Calles, un régimen presidencialista de partido úni
co que detentó el poder alo largo de siete décadas enteras.
Es más, nos siguen recetando, hoy día, el extraño maridaje
de los términos "revolucionario" e "institucional".
Doña Pievolución, institucionalizada o glorificada co

mo la inmarcesible gesta nacional del siglo XX, no ha de
j ado de estar en el menú. De la pobreza no hablamos.^™

La Revolución fue
un espeluznante

encadenamiento de
matanzas, motines,
traiciones y saqueos
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Angelina MuñizHubermanO Académica

La poeta ensayista y académica ingresó a
la Academia Mexicana de Lengua. Su dis
curso se tituló "Lengua. Exilio, Palabra", de
cómo diversas comunidades han preserva
do su lengua a pesar del exilio.

OI Félix Salgado Macedonio
I Político

Al senador por Morena y fallido excandi
dato al gobierno de Guerrero, el análisis
no se le da. Confunde la cririca con la ofen
sa. A Lorenzo Córdova lo llama "verdadero
malandro, que asalta en despoblado".
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¿Nuevos tiempos para Norteamérica?

Lic. Mario Delgado,
Presidente de Morena:

Desde 1997, he sido crítico
de Andrés Manuel López
Obrador. Coincido con sus

objetivos, pero no con sus
procedimientos y, mucho

menos, con su estilo centralizado y rijoso
de gobernar.

Hoy me dio una grata sorpresa por su
participación en ia Cumbre de Líderes de
América del Norte. Por primera vez, le es
cuché un discurso cercano —solo cerca
no— ai que diría un presidente y no un
líder de masas.

Me queda claro que Canadá y EUA son
los hermanos exitosos, con México como

el hermano que rrata de salir adelante, a
veces sin saber cómo, ni por dónde, Así
que, difícilmente AMLO podía utilizar su
acostumbrado discurso de descalificación.

Su alocución fue hábil para introducir
los temas de interés para la 4T, Con da
tos duros —y no "otros datos"— compa
ró productiva y comercialmente a Améri
ca del Norte frente a China; las cifras no
son gratas: "De mantenerse 1a tendencia
de la última década, (...) para el 2051,
China tendría el dominio de! 42 por cien
to del mercado mundial y nosotros, Esta

dos Unidos, México y Canadá, nos que
daríamos con el 12 por ciento (...) lo cual
es inaceptable". De ahí derivó a plantear
la necesidad que tienen nuestros vecinos
de nuestra mano de obra, de la migración
organizada.

Resulta difícil saber si Bidcn consegui
rá la aprobación para su nueva política
migratoria para los que ya viven en EUA
o para apoyar la contención de los centro
americanos, dado su bajo nivel de apoyo
popular. Como sea, Bidcn dio un indicio
que insistirá.

En sus argumentos promigración.
AMLO remató: "¿Por qué no podemos pro
ducir en América del Norte lo que con
sumimos? Claro que sí, es asunto de de
finición y de estrategia económica regio
nal. Esto pasa por planear conjuntamente
nuestro desarrollo y por impulsar un pro
grama de inversión productiva en Améri
ca del Norte para la sustitución de impor
taciones. Deben definirse de manera con
junta objetivos muy precisos y hacer a un
lado mitos y prejuicios."
Desde luego, entre líneas quedaron

muchos asuntos pendientes, uno más de
licado que otro, ¿Desistirá AMLO de la
contraReforma Eléctrica a cambio de una
nueva política migratoria tripartita? ¿Se
guirá el ejemplo de la estrategia antiCO
VID de nuestros vecinos?, esto es, comprar
los nuevos medicamentos contra la epide
mia y vacunar niños, no solo a próximos
electores. ¿Modificará, aunque sea un po
co, la política energética para alinearse en
el combate al cambio climático?

Mucho me temo que a López Obrador
le pasará como a muchos mexicanos cuan
do "viajan al exterior: allá se comportan

como de primer mundo y cuando regresan
vuelven a lo mismo.

Veremos.,.

POSTDATA

Y de este lado de la frontera, comento a

mis lectores sobre otra sinergia entre la
sociedad civil organizada y la autoridad
gubernamental. Cada vez más empresas
y grupos sociales que se suman a las cau
sas de Fundación Azteca, nos informó la
presidenta de su Consejo Directivo, Ninfa
Salinas Sada.

De ello se dio muestra en 1a Tercera

Cumbre de Emprendimiento e Innovación
Social, cuyo propósito es poner al alcance
de todos, herramientas y habilidades para
transformar positivamente a México y re
activar nuestra economía de manera sos
te ni ble. Ello, a través del impulso a la in
novación y la creatividad a fin de construir
prosperidad con salidas más eficientes.

A la causa se sumaron el British Coun

cil, con su programa Active Gtizens, hnpact
HubyAshoka, así como Bimbo^ Coca Cola y
Total Play, codos reafirmando el compromi
so de apoyar a emprendedores y esfuerzos
para crear un México incluyente.

La Cumbre contó con el apoyo del go
bernador de Puebla, Miguel Barbosa
Huerta, que una vez más apoyó con la
sede para este importante encuentro *

investigación:
Upa Ruis iipa;a(lt*lfos.com.m.\
•Fnceíjoote: Leopoldo MendívÜ

Twitter: <3Lmendivil2015

filog; leopoIíJüniejufívíí.coni
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Suelo parejo
Sin robo de Blackberrys —en la cumbre
en tiempos de Felipe Calderón—, o sin el
bochornoso apretón de manos (remember
cumbre ObamaTrudeauPeña), transcu
rrió exitosa y esperanzadora la denomi
nada 'Cumbre de los Tres Amigos', donde
participaron AMLO, Biden y Trudeau. De
lo más promisorio, los mandatarios acor
daron donar vacunas anticovid, a países
del Caribe y AL; que el gobierno de EU
destinará recursos para la creación del
programa "Sembrando Oportunidades"
en países de Centroamérica; y que se va a
estar atentos a lo que el Congreso de EU
apruebe respecto a la legalización de mi
llones de migrantes latinoameriamerica

nos. A esperar resultados positivos. ¡Bye
Cumbre de Washington!, ¡bienvenida
Cumbre en CDMX!

AHÍ ESTUVO EL DETALLE
Aunque claro, la delegación mexicana fue
criticada hasta por usar cubrebocas de
color verde con la bandera nacional du

rante la reunión en Washington. Tal fue el
caso del subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell: "Así frente a Trudeau, recuér
dale que el cubrebocas 'sirve para lo que
sirve, y lamentablemente no sirve para lo
que no sirve...'

Al presidente AMLO también le toca
ron críticas por usar cubrebocas allá, "si
sólo en México haces lo que quieres ",
entre otras.

La pregunta es, ¿pues qué no saben
que, 'a la tierra que fueres, haz lo que vie
ras'?... así como cuando Angélica Rivera
tuvo que ponerse.

ÉPOCA DE SUMAR
Al inaugurar en Puebla la Tercera Cumbre
de Emprendimiento e Innovación Social,
cuyo propósito es poner al alcance de to
dos herramientas y habilidades para
transformar positivamente a México y
reactivar nuestra economía de manera

sostenible, Ninfa Salinas, presidenta del
Consejo Directivo de Fundación Azteca,
bajo la premisa de que, la innovación y la
creatividad permite construir prosperidad
incluyente y modelos sustentables para
dar salidas más eficientes a nuestra socie

dad, señaló que, con su participación, Bri
tish Council, a través de su programa Ac
tive Citizens, Impact Hub y Ashoka, a los
que este año se suman también como
asociados, Bimbo, la industria mexicana
de Coca Cola y Total Play, se reafirma el
compromiso total de apoyar a los em
prendedores. No cabe duda que la unión
hace la fuerza...

CUANDO HAY QUE ESTAR...
Mauricio Tabe, alcalde de la Miguel Hidal
go, CDMX, no acudió a atender la explo
sión en la colonia Pensil Norte del pasado
sábado 13 de noviembre, quepor estaba en
una boda en San Luis Potosí (SLP); aunque
luego la propia Alcaldía desmintió tal in
formación. El caso es que, el recién electo
alcalde no estuvo presente en ese triste
momento, y recordando experiencias an
teriores, si fue o no, le decimos que, las
bodas, como las rondas, 'no son buenas,
que hacen daño, que dan pena, y se acaba
por llorar (y hasta renunciar)...".
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CdMx sin cables aéreos
Esta semana la fracción parlamentaria
del PAN en el Congreso de la Ciudad de
México presentó la iniciativa de Ley que
regula el Espacio Público y Subsuelo y
contempla, entre otras cosas, favorecer
el soterramiento de cables en la CDMX.

Es decir, enterrar los cables que hoy cuel
gan de los postes, tanto de luz como de
telecomunicaciones.

Los diputados Gabriela Salido y Fede
rio Dóring presentaron la iniciativa, que
no nace de una ocurrencia, sino que ya
han sido consultadas dependencias loca
les como SEDUV1, Agencia Digital de In
novación Pública, Secretaría de Obras;
contando con las opiniones técnicas de la
Secretaria de Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil, así como de la Secreta
ría de Administración y Finanzas, la cual
dictaminó que la aprobación de esta ley
no tendrá impacto en las finanzas de la
capital.

En los ámbitos federal y privado acom
pañaron la construcción de esta ley el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones,
además de empresas de la Cámara Nacio
nal de la Industria Electrónica, de Teleco
municaciones y Tecnologías de la Infor
mación (CANIETI). Es decir, es una inicia
tiva que cuenta con un alto grado de con
senso con el gobierno capitalino actual y
con los actores involucrados. Pese a sus

evidentes virtudes, esta legislación tiene

que sortear diversos obstáculos.
Por una parte está el deslinde de qué

tendrá que pagar el gobierno de la ciudad,
qué las alcaldías y qué las empresas invo
lucradas, algunas de las cuales ya mani
festaron en el pasado ciertas reservas so
bre el proyecto, que las haría incurrir en
gastos adicionales. Aunque, nos dicen,
que la idea es generar mecanismos de
participación en conjunto para disminuir
los costos.

Ahora bien, los cables aéreos se pres
tan para que la gente se cuelgue de mane
ra ilegal a la red de luz mediante "diabli
tos", para uso habitarional pero sobre to
do para uso del comercio informal, que
históricamente se ha beneficiado de acce

der ilícitamente a electricidad gratis. Son
los mercados y asociaciones de informa
les quienes integran buena parte de las
bases clientelares de la izquierda capitali
na y la movilización de estas bases son
capaces de generar inestabilidad política.

Se asegura que en las zonas donde ya
se han hecho este tipo de intervenciones,
no sólo en la ciudad sino en distintas par
tes del país, hay mejoras en la prestación
de los servicios (de luz, gas, internet) e in
cluso se reducen riesgos en temas de pro
tección civil. Por ejemplo, refiere Gaby
Salido, en casos de sismos o incendios,
vemos lo riesgoso que son los cables cho
cando unos con otros, o cuando hay árbo
les muy grandes que tienen contacto con

los cables de luz provocan incidentes; si
los cables ahora se encuentran debajo del
suelo, se disminuyen riesgos, y por su
puesto, la posibilidad de que se presenten
este tipo de conexiones ilegales.

Y para finalizar; un problema de origen:
no es una iniciativa de Morena, sino de
panistas. Es decir, en el papel no estaría en
las prioridades legislativas del grupo par
lamentario mayoritario, aun cuando ya se
ha avanzado mucho en su cabildeo y
conformación.

Aun así, los promoventes de la iniciati
va dicen estar dispuestos a buscar los
consensos necesarios con todas las fuer

zas políticas y por supuesto de la mano
con las instituciones públicas y privadas
relacionadas con el tema
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Ganó Marcelo
Nos hacen ver que el canciller Marcelo Ebrard es el
gran ganador de la cumbre entre los mandatarios de
México, EU f Canadá. La organización, la agenda, las
propuestas y hasta los mensajes conjuntos salieron
como se esperaba en el gobierno mexicano. En mucho
ayudó, también, el embajador Esteban Moctezuma,
quien cuidó cada detalle de la visita.

Confia en Monreal
Confiado está el dirigente de Morena, Mario Delgado,
de la lealtad de Ricardo Monreal. Da por hecho que el
presidente de la Jucopo del Senado se quedará en el
partido, aun sin resultar el abanderado presidencial
para 2024. "Es hombre de principios y no va a tomar
un camino distinto que no sea fortalecer el proyecto de
la transformación, sea o no el candidato", dijo.

El origen del rumor
El sospechosismo en la secretaría de Salud es que el
rumor sobre una eventual renuncia de su titular, Jorge
Alcocer, salió de la oficina del subsecretario Hugo
López Gatell, a quien un sector de Morena impulsa
para quedarse al frente de la dependencia. El propio
secretario acusó recibo, y dijo que sólo se va cuando el
presidente López Obrador se lo pida.
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Listos para la reforma
Se declara listo el TEPJF para una reforma electoral.
En una conferencia en Campeche, su presidente, Reyes
Rodríguez, sostuvo: "tampoco en México le tenemos
miedo a las reformas electorales, vivimos de hecho
reformas electorales constantemente". El magistrado
destacó que ese asunto sólo compete al Poder
Legislativo, donde aún no hay fecha definida.

Se gritonean
A los gritos llegó la sesión del INE en la que se abordó
la elección extraordinaria en La Yesca, Nayarit. El
representante de Morena, Eurípides Flores, quiso
hablar, a chaleco, de los salarios en el instituto, pero el
consejero presidente, Lorenzo Córdova, le recordó que
por reglamento se debía apegar al tema en cuestión.
Alzaron la voz y debieron ir a un receso para calmarse.
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as cuartetas de Morena

Lpara laselecciones por seis
gubernaturas pueden tener
adiciones. No son todos los

que son. Según estatutos,
como nos informó la presi
denta Nacional del Consejo

de Morena, Bertha Luján, pueden sumarse
otros dos aspirantes, para la encuesta entre
militantes. Por ello, no se clan por aniquilados
varios candidatos clave. Así sobrevivirían el

líder del Corredor Interoceánico, Rafael
Marín Mollinedo Quintana Roo; difícil que
el senador Raúl Bolaños Cacho [con sello ele!
PVEM), Oaxaca, y el eclil ele Ciudad Madero,
Adrián Oseguera, en Tamaulipas.

Queda claro que las alianzas con el PVEM
se terminaron con SLP y Ricardo Gallardo.

Militantes del PTy aliados de Morena, dicen y
"nosotros por qué no". Todo es política. Veamos:

AGUASCALIENTES Flavia Narváez Martí

nez, Nora Ruvalcaba Gámez, Aldo
Emmanuel Ruiz Sánchez y Da
niel Gutiérrez Castoreña. Para la

cuota de género estaría Flavia. El
estado está perdido ante el PAN.

DURANGO: Marina Vitela,
Maribel Aguilera Chairez, José
Ramón Enríquez.y David Fierro.
No tiene competidor a la vista
Ramón Enriquez

HIDALGO: Lisset Marcelino Tovar, Merced
González, Francisco Xavier Berganza y Abra
ham Mendoza Zenteno. Este último sería la

carta c!e los "rojos", pero quien ganaría sería
Julio Menchaca, que fue agregado. Quien
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extrañamente no fue integrado es el diputado
Cuauhtémoc Ochoa.

OAXACA: Susana Harp, Irma Juan Carlos,
Salomón Jara Cruz y Armando Contreras Cas
tillo. Una carta sólida de género es Susana.

QUINTANA ROO: Marybel Villegas Canche,
Mara Lezama, José Luis Pech.y Luis Alegre. La
carta sólida c!e género la lleva esta entidad.

TAMAULIPAS: Américo Vil la rreal, Rodol
fo González, Olga Patricia Sosa y Maki Ortiz.
Américo llevaría ventaja en elecciones. Mak;
no trae apoyo de las bases.

HIDALGO: En un amplio terrero, la produc
tora de vacunas y medicinas Birmex, empresa
mayoritariamentedel gobierno, tendrá insta
laciones para proclucirfármacos La próxima
semana el gobernadorOmar Fayad firma con
el director de la empresa, Pedro Zenteno, un
acuerdo que implica una inversión de 100 mdp.

JALISCO: El candidato de Morena a la alcal

d ía de Tlaquepaque, Alberto Maldonado, se
  siente gobernador; dice que le

darán recursos para ser el Santa
Claus de 2022. Con los alcaldes

de Tonalá, Sergio Chávez, y
Zapotlanejo, Gonzalo Álvarez,
tendrán mucho dinero para la
presa Las Pintas y el vaso re
guiador El Chicharrón.

TLALNEPANTLA: Se rumora

que en unos días se va ele la alcaldía el more
nista Raziel García, para ocupar una posición
en el gobierno ele Claudia Sheinbaum.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

Se rumora que
RazieI García

se ua al gobierno
de la CDMX
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REFLEXIONES ALFREDORIOS
CAM ARENA*C< INSTITUCIONALES

VIAJES, PRESUPUESTO, REVOCACION,
REFORMAS: UN CAMINO HACIA LA

CONSERVACIÓN DEL PODER
*EL AUTOR ES ACADÉMICO DE LA FACULTAD DE DERECHO DE LA UNAM

Los esfuerzos de AÜIO se han
encaminado flmdameníalmeníe a
preservar su popularidad

• LA PREOCUPACION

PRESIDENCIAL SE CENTRA

EN LA POLÍTICA ELECTORAL

Los principales teóricos de la Ciencia Política
moderna, Duverger, Sartori, Bobbio, entre otros,
afirman que el objeto de los partidos políticos
en la vida democrática es la obtención y la con
servación del poder.

Esta lección la ha puesto en práctica sin
eluda— el presidente López Obrador, cuyos es
fuerzos en su gobierno se han encaminado

fundamentalmentea preservarsu popularidad,
con el propósito abierto c!e obtener el triunfo
electoral para su partido en 2024.

En efecto, la Revocación del Mandato es un
ejercicio importante, pero en este momento
es antieconómico e inútil. No servirá c!e nada,
pero si costará  si se realiza— al menos 4 mil
millones de pesos.

El Presupuesto de Egresos de la Federación
se aprobó por primera vez en muchas legisla
turas, sin negociación alguna con los grupos
opositores, sin quita ríe ni una comay con el claro
objetivo de cumplir con las Obras insignia del
sexenio; mantenery aumentar los programas
sociales; un Presupuesto inercial con un agre
gado, disminuir los recursos a los organismos
autónomosyal PoclerJudicialdela Federación,
con particular dedicatoria al INE que, si no logra
realizarla consulta revocatoria,quedara mal,y si
lo logra por sus magros resultados—también
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quedará mal, es decir, ganar o ganar para el Pre
sidente. Los dos últimos viajes a Estados Unidos
caminan en la misma dirección, la presencia del
Presidente en el Consejo de Seguridad de la ONU
le permite hacer una propuesta difícil ele lograr
en el entramado diplomático internacional, pero
de impacto para la política interna; igual que la
reunión con Justin Trudeau y Joe Biclen, donde
apoyó la Reforma Migratoria, abordó temas de
salud públicay abrió la puerta para que América
del Norte se convierta en una importante zona
económica competitiva para el mundo entero.

Respecto al tema c!e la Reforma Energética,
poco se trató en público, no sabemos los acuer
dos en lo privado. Esta reforma auténticamente
antineoliberal,también es una forma defortalecer
al Presidente al proponerla; pues, si se obtiene el
resultado deseado será un éxito,y si no, permitirá
establecer una gran solidaridad hacia su partido
y condenarpor reaccionarios— a la oposición.

En resumen, la preocupación Presidencial se
centra en la política electoral y, en ese camino,
avanza viento en popo— que se refleja en su
popularidad de más del 60%, sin embargo, los
númerosy la estadística nos dicen otra cosa: más
cíe 100 mil muertos por homicidios del crimen
organizado; más de 500 mil defunciones por la
pandemia; disminución importante de la clase
media, a la que varios millones de mexicanos
han dejado de pertenecer; inflación, como nunca
había existido en los últimos 20 años; desarrollo
económico frenado. Esta es la realidad que no
se observa en el campo político, pues la oposi
ción ha sido incapaz de presentar un proyecto
alterno de nación.
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Pocas compañías atienden y previenen la violencia
laboral en sus distintas manifestaciones, como la
discriminación, el hostigamiento y acoso sexual

amentablemente.en los centros de trabajo
públicos, privados y sociales hemos escu
chado casos de discriminación o violencia

de género. Hoy quiero platicarles sobre las
acciones que están llevando a cabo las
empresas privadas. Inmujeres, la Secre
taría del Trabajo y el Conaprecl otorgan, a

través de la Norma Oficial Mexicana NMXR025SCFI2015,
la certificación en igualdad laboral y no discriminación.

Se trata ele un mecanismo que los centros adoptan vo
luntariamente para que se reconozcan sus prácticas en esta
materia. Se obtiene a través de una auditoría y sus principales
ejes son la incorporación de la perspectiva de género y no
discriminación; garantizar la igualdad salarial; acciones para
preveniry atender la violencia laboral; y, de corresponsabiliclacl
entre la vida laboral, familiary personal.

De acuerdo con el padrón nacional de centros de trabajo
certificados, al 8 de noviembre de este año, aproximadamen
te 353 personas morales mantienen su distintivo, de éstas,
133 son públicas y 220 son privadas. ¡Muy pocas! Más allá de
esta certificación que atiende y previene la violencia laboral,
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el tema es la violencia de género, a
través de sus distintas manifesta

ciones, como la discriminación y el
hostigamiento y acoso sexual. Por un
laclo, las empresas deben asumir una
responsabilidad sobre sus políticas
para erraclicarcomportamientos la
borales nocivos pero, porotro, deben
implementar protocolos de atención,

mismos que nos permitan conocer, de manera transparente
y precisa, cómo se actuará y cuáles pueden ser las sanciones
en materia de género. ¿Qué están haciendo las empresas de
los medios de comunicación? Para esta industria, no existe
registro de corporativos multiplataforma, es decir, que ofrez
can todos los servicios periódico impreso, televisión, raclioy
web, que se encuentren trabajando en este tema, más allá
de Radio Educación XEEP.con certificado vigente hasta 2025.

No obstante, con mucho orgullo por formar parte de esta
familia corporativa, puedo contarles que con plena respon
sabilidad social y empresarial y con una visión de preven
ción y protección de los derechos de las mujeres, el Heraldo
Media Group, inició ciescie mayo de este año un proceso de
certificación en la norma NMX025y, más allá, estableciendo
protocolos de actuación para atender casos de discrimina
ción, violencia laboral y de género. Entre lo más destacado se
encuentra el establecimiento de la Unidad de Género, encar
gada de atender de principio a fin, los casos que se presenten,
asegurar la protección de los derechos humanos de todos
los colaboradores y mantener una capacitación permanente.

Este 19 de noviembre, se instaló su Comité de Igualdad La
boral y no Discriminación y entregó a todo el personal ¡a política
de género, lineamientos de operación, código ele conducta y
el protocolo para la prevención, atención y erradicación de la
violencia de género, convirtiéndose así en la única empresa
multiplataforma que de manera íntegra! y comprometida,
implementa una Unidad, protocolosy busca decididamente
la certificación. ¡Enhorabuena1

@JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM

Las empresas
deben

asumir su

responsabiliad
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Zacatecas, dominado por el narco;
Loretta Ortiz tiene la bendición
Zacatecas ha sido históricamente

territorio del narcotráfico.

Y su control es tal,
que basta recordar cómo a la
gobernadora Amalia García la
interceptaron y tusaron en 2008,
según reveló en su momento
José Ureña, entonces director y
columnista de Ovaciones, para enviar
un mensaje de "aquí mandamos".

Continúa en la página 2
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Viene de la página 1

Su ubicación es clave para llegar al Triángulo Dorado, situado entre
Durango, Sinaloa y Chihuahua, tierra del cártel de Sinaloa de Ismael El
Mayo Zambada y de Joaquín El Chapo Guzmán. r

Colinda con Jalisco, Aguascalientes, al que, prácticamente, envuelve, y
Coahuila y hasta Guanajuato. t"

Todos territorio del narcotráfico.
Todos, escenario de masacres.
Y ahí, el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), de Nemesio Oseguera

Cervantes vive una guerra con el de Sinaloa por el control de la ruta y
de la plaza, lo que ubica a Zacatecas con uno de los mayores índices de
homicidios en el país en lo que va de 2021, con 36.8 por cada cien mil
habitantes.

El hallazgo el jueves de diez hombres colgados en un puente vehicular
en Cuauhtémoc, municipio zacatecano, es un desafío para los gobiernos
municipal, estatal y federal.

Fueron ejecutadas más de 30 personas, en un fin de semana.
La violencia se disparó a niveles exponenciales desde que asumió el

gobierno David Monreal Avila.

Se quedan sin policías
Al menos ocho municipios del estado se quedaron sin policías.

Para conocer la gravedad del caso, en el punto más alto de violencia en
el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa los municipios que se quedaban sin
agentes se encontraban, la mayoría, en Chihuahua.

En ese estado se encontraban los ayuntamientos más conflictivos.
Ciudad Juárez era la ciudad más peligrosa del mundo. Los niveles de riesgo
eran tan altos, que en dos ocasiones se suspendió la ceremonia del Grito
de Independencia.

Monte Escobedo, Loreto, Villa García, Tepetongo, Apulco, Cahitas de
Felipe Pescador, El Salvador y Cuauhtémoc, donde fueron colgados los
diez hombres, se quedaron sin policías municipales.

En algunos casos, el armamento de los criminales es más moderno y
poderoso que el de los oficiales.

Los presidentes municipales o alcaldes han llamado a la población a no
salir de sus casas.

Una vergüenza.
Mientras, se mantiene la estrategia de Andrés Manuel López Obrador:

abrazos y no balazos.
México ha sumado los dos años más violentos en la historia con López

Obrador.

En 2019 se registraron 34 mil 682 homicidios, mientras en 2020 fueron
34 mil 557.

La bendición desde Palacio ~:'VA
Loretta Ortiz Ahlf es consejera de la Judicatura federal.

Quiere ser ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Es la preferida de la terna para relevar a Fernando Franco González,

quien se retira.
Bernardo Bátiz y Verónica de Gyvés complementan la lista y aunque

ambos son también cercanos a Andrés Manuel, es Loretta la que cuenta
con la simpatía mayor para ser becada en la Corte.

El Senado, donde gobierna Ricardo Monreal, coordinador de los
morenistas, mayoría, debe seleccionar a uno de los tres candidatos.

Y la línea está dada.

Vámonos: Sifué, acaso, el mejor discurso de López Obrador en sus tres
años de gobierno. Está claro que actúa como le conviene.

En Estados Unidos hasta se pone cubrebocas.
Su lenguóue corporal fue muy pobre.
Reflejaba incomodidad e inferioridad, mientras su contraparte, Joe

Biden, lucía imponente.
Los dedos de sus manos entrelazados al frente, cono asiéndose por la

inseguridad y sus pies descompuestos.
dQué no hay quién lo asesore en imagen?
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DISCO DURO

CDMX SIN CABLES AÉREOS

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Esta semana la fracción parla
mentaría del PAN en el Con

greso de la Ciudad de México
presentó la iniciativa de Ley
que regula el Espacio Público

y Subsuelo y contempla, entre otras co
sas, favorecer el soterramiento de cables
en la CDMX. Es decir, enterrar los cables
que hoy cuelgan de los postes, tanto de
luz como de telecomunicaciones.

Los diputados Gabriela Salido y Fede
rio Düring presentaron la iniciativa, que
no nace de una ocurrencia, sino que ya
han sido consultadas dependencias lo
cales como SEDUVI, Agencia Digital de
Innovación Pública, Secretaría de Obras;
contando con las opiniones técnicas de la
Secretaría de Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil, así como de la Secre
taria de Administración y Finanzas, la
cual dictaminó que la aprobación de esta
ley no tendrá impacto en las finanzas de
la capital.
En los ámbitos federal y privado

acompañaron la construcción de esta ley

el Instituto Federal de Telecomunicacio

nes, además de empresas de la Cámara
Nacional de la Industria Electrónica, de
Telecomunicaciones y Tecnologías de la
Información (CANIETI). Es decir, es una
iniciativa que cuenta con un alto grado
de consenso con el gobierno capitalino
actual y con los actores involucrados.

Pese a sus evidentes virtudes, esta le
gislación tiene que sortear diversos obs
táculos.

Por una parte está el deslinde de qué
tendrá que pagar el gobierno de la ciu
dad, qué las alcaldías y qué las empresas
involucradas, algunas de las cuales ya
manifestaron en el pasado ciertas reser
vas sobre el proyecto, que las haría incu
rrir en gastos adicionales. Aunque, nos
dicen, que la idea es generar mecanis
mos de participación en conjunto paia
disminuir los costos.

Ahora bien, los cables aéreos se pres
tan para que la gente se cuelgue de ma
nera ilegal a la red de luz mediante "dia
blitos", para uso habitacional pero sobre
todo para uso del comercio informal, que
históricamente se ha beneficiado de ac

ceder ilícitamente a electricidad gratis.
Son los mercados y asociaciones de in
formales quienes integran buena parte
de las bases clientelares de la izquierda
capitalina y la movilización de estas ba

ses son capaces de generar inestabilidad
política.

Se asegura que en las zonas donde ya
se han hecho este tipo de intervenciones,
no sólo en la ciudad sino en distintas

partes del país, hay mejoras en la presta
ción de los servicios (de luz, gas, inter
net) e incluso se reducen riesgos en te
mas de protección civil.

Por ejemplo, refiere Gaby Salido, en
casos de sismos o incendios, vemos lo
riesgoso que son los cables chocando
unos con otros, o cuando hay árboles
muy grandes que tienen contacto con los
cables de luz provocan incidentes; si los
cables ahora se encuentran debajo del
suelo, se disminuyen riesgos, y por su
puesto, la posibilidad de que se presen
ten este tipo de conexiones ilegales.

Y para finalizar, un problema de ori
gen: no es una iniciativa de Morena, sino
de panistas. Es decir, en el papel no esta
ría en las prioridades legislativas del gru
po parlamentario mayoritario, aun
cuando ya se ha avanzado mucho en su
cabildeo y conformación.

Aun así, los promoventes de la inicia
tiva dicen estar dispuestos a buscar los
consensos necesarios con todas las fuer

zas políticas y por supuesto de la mano
con las instituciones públicas y privadas
relacionadas con el tema.
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JUSTICIA EN
EL TRABAJO
EL TRABAJO EVENTUAL

JOSÉ DÁVALOS

Cuántas injusticias se cometen con
los trabajadores llamados eventua
les. Algún trabajador responde que
él es trabajador eventual porque lo
contrataron por tres o seis meses;

otro trabajador contesta que él es trabajador
eventual porque lo contrataron mientras sana el
trabajador que está enfermo o mientras regresa
al trabajo el trabajador que se encuentra de
vacaciones.

En varios contratos colectivos de trabajo en
contramos a trabajadores con diez o veinte años
de servicio con el nombramiento de eventual,
porque los líderes que manejan las plazas en las
empresas no han querido o no han tenido opor
tunidad de otorgarles un nombramiento de tra
bajador de planta. Y ahí está ese trabajador con
todos los años encima y con el nombramiento
de eventual.

Trabajador eventual es el que ocupa una pla
za ocasional, esporádica, accidental. Como lo es
por ejemplo el plomero al que se le llama para
que arregle una llave, una regadera del bafio.
Ocasional es el trabajador al que se le ocupó pa
ra que arregle unas computadoras que el servi
cio de mantenimiento de la empresa no ha podi
do componer. Cuando acaba su trabajo a ese
trabajador se le hace el pago que le corresponde

y no se sabe si en alguna otra ocasión se les vol
verá a ocupar.

Muchas veces se llama trabajadores even
tuales a quienes periódicamente trabajan para
una empresa. Tenemos los ejemplos de los tra
bajadores que cortan las naranjas, los que cor
tan los jitomates, los que pizcan el algodón.
Cuando vuelve la temporada de su trabajo ahí
están ellos presentes, porque saben que tienen
su trabajo de temporada, son de planta.

De estos trabajadores de temporada se ocupa
el artículo 39F que dispone que las relaciones
de trabajo por tiempo indeterminado serán con
tinuas por regla general, pero podrán pactarse
para labores discontinuas cuando los servicios
requeridos sean para labores fijas y periódicas
de carácter discontinuo, en los casos de activi
dades de temporada o que no exijan la presta
ción de servicios toda la semana, el mes o el afio.
Los trabajadores que presten servicios bajo esta
modalidad tienen los mismos derechos y obli
gaciones que los trabajadores por tiempo inde
terminado, en proporción al tiempo trabajado
en cada período.

No tenemos por qué confundir a los trabaja
dores eventuales, accidentales, circunstanciales,
con otros trabajadores de tiempo u obra determi
nada, o los de tiempo indeterminado o de planta.
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RED
COMPARTIDA
AML0 LE CUMPLE AL FMI

J Qué se habló en privado en
 EU que el FMI le renovó a Mé

xico su línea de crédito flexi

¦ ble hasta por 50 mil millones
de dólares? Pues el primer

subdirector gerente y presidente inte
rino, Geoffrey Okamoto, señaló que la
economía mexicana se recupera de la re
cesión, impulsada por el crecimiento de
Estados Unidos y la vacunación. Además
la 4T cumple con las medidas macroeco
nómicas acordes al FMI: tipo de cambio
flexible, metas bajas de inflación, ley de
responsabilidad fiscal y un sector finan
ciero bien regulado. El acuerdo se otorga,
dicen, porque se requiere que la estrate
gia del gobierno incluya "un seguro fren
te a los riesgos extremos y apuntalar la
confianza del mercado", en fin, los neoli
berales de la 41.

El chisme que se corre en
Morena del Edomex es muy
bueno. La animadversión que
hay entre Higinin Martínez,
senadoi; y el presidente puede

encontrar una época de paz y no porque
esté relacionada con la navidad sino por
que se puede llevar muy bien con Clau
dia Sheinbaum como precandidata pre
sidencia] y hacer un bonito tándem con
el oriente de la capital y la zona que con
trolan en el corredor que va desde Tlal
nepantla a Texcoco y luego hacia la
Chalco y La Paz.

Y el que se va y se va y nomás
no se va es el secretario de

Salud, Jorge Alcocer, a quien
ayer le daban como un he
cho su renuncia, a tal punto

que el vocero presidencial tuvo que des
mentirla diciendo que estaba en Acapul
co en comisión de trabajo. Quien reapa
reció apapachado fue el subsecretario
Hugo LópezGatell en la gira presiden
cial, lo cual reforzó la versión de la re
nuncia, dando por hecho que regresaría
como secretario

Aún y cuando lo especialistas
no le dan tanta importan
cia, la ciudadanía sí se en
cuentra pensativa sobre el
mantenimiento que tiene el

segundo piso de la Ciudad de México.
Ayer sobre la lateral del periférico, entre
Altavista y Las Elores, un pedazo de se
gundo piso se desprendió y cayó sobre
una camioneta. Afortunadamente solo

causó daños materiales. La pregunta es
¿El Gobierno de la CDMX brinda mante
nimiento al segundo piso? A nadie le
gusta hacer comparaciones, pero en la
memoria sigue fresca la tragedia de la Lí
nea 12 que causó más de 20 muertos.

PD: De memoria. El rumor de la re

nuncia de íulio Scherer, desmentido ofi
cialmente por el vocero, se hizo real una
semana después. Veremos qué con don
lorge Alcocer.
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¿Desarticularlos?: "ñ partir del crecimiento de la
Cuarta Transformación con gobiernos legítimos, se desarticulan
los poderes fácticos anclados en el poder económico y el anti
guo bipartidismo, ergo un gobierno emanado del pueblo tiene
poder político", afirmó el diputado Rafael Echazarreta
Torres y por ello Morena tiene calidad moral para gobernar.

Ejemplo: Es el gobierno federal y aspiración para Yu
catán, es decir, un gobierno legítimamente emanado del pue
blo con la vocación de la Cuarta Transformación que rechaza el
lucro económico a partir de la política gubernamental y busca
generar justicia social al atender a los más pobres, que en la
entidad gobernada por Mauricio Vila se ubican en Tahdziút
donde, según el Conevalmás de 90 por ciento de su pobla
ción vive en pobreza y 48 por ciento en pobreza extrema.
Inequidad que se combate con los programas federales. Esta
localidad asemeja al más profundo de los pueblos olvidados,
como lo fue hasta 2018 Metlatónoc en la montaña guerrerense,
entidad a la que regresará en 2022 el Tianguis Turístico.

DOS entidades: Existen en Yucatán, una de crecimiento
por la inversión de 40 mil millones de pesos anunciados por
el presidente AMLO para la construcción del Tren Maya e
infraestructuras anexas, así como dos generadoras de electri
cidad. La otra, es un boom inducido por la especulación
inmobiliaria que sin un plan de desarrollo urbano creó un
crecimiento desordenado. Un punto simbólico es el paso a
desnivel en Prolongación Monte jo que tardó una década en
subsanarse debido amalas prácticas de construcción, corrup
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ción e impunidad que aún lo mantienen a prueba.

Autores: Del caos fueron, la exedil priista Angélica
Araujo, quien a fuerza de golpes creó ese paso a desnivel en
complicidad con uno de los empresarios de mayor injerencia
en las últimas administraciones, como el extinto Ancona.

Complicidad bipartidista de dos décadas al ejecutarse una
obra que evidencia corrupción y de lo cual, fue omisa la admi
nistración albiazul, En campaña, Ivonne Ortega la calificó
como la 'megaobra de la comadre' y ahora se proclama como
'gran demócrata' y defensora del INE. Así llega a una admi
nistración la primera de tres de Renán Barrera, quien en un
trienio resolvió esa asignatura. En síntesis, con excepciones,
en Yucatán existe falta de voluntad política para trabajar por
todos y quienes contradicen la voluntad del inquilino del
Palacio de la 61 son tildados de revoltosos y acusados con
otros actores políticos.

¿Alternancia 2024?: Para el diputado Echazarreta
Torres, la definición para el desempeño del gobernador
Mauricio Vila es: "Sin lastimar la investidura gubernamental
porque merece mi respeto, su actual personal me recuerda ple
namente a la gran obra del Tartufo, de MoliereReflexión que
marcó el inicio de la sucesión gubernamental para la cual
Morena apunta a Joaquín 'Guacho' Díaz Mena, Verónica
Camino y Jessica Saiden, cuyo mérito es su lucha social en
apoyo a los más necesitados a través del programa 'Juntos
Sembrando Yucatán' que comenzó en 2013 coordinada con la
organización Lazos de Cultura. "La política va de la mano con
la ayuda humanitaria. Lo cual en su asociación se refleja en la
ayuda a Tekax en el sur; en oriente, las comisarias de Va
lí a dolid; la zona costera en el norte, Progreso y Celestún como
las 47 comisarías de Mérida A la fecha, junto con los ayunta
mientos, Jessica Saiden prepara una campaña para recolec
tar juguetes para niños de los municipios de Tahdziú y Peto,
colindante con el sur de Quintana Roo. "Como madre de fami
lia veo múltiples necesidades que obligan a reforzar la paite
humana y encontrar la solución de los problemas sociales ante
la lejanía délas autoridades estatales". Reconoció quien en una
encuesta inicial se mantiene al frente de los aspirantes more
nistas. Otra prospecto es la senadora Verónica Camino,
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quien en 2013 fue tricolor después conversa al PVEM y recien
temente morenista, participó en la pasada contienda por la
capital en la cual ocupó el tercer lugar, debido al rechazo
social, Puntualizó que los grupos de poder Yucatán ya son
receptivos a las propuestas de Morena.

Fundación Echazarreta: Es un punto neurálgico de
la política yucateca no solo para la sucesión 2024, sino porque
impulsa el arte popular mexicano y nivel internacional tiene
presencia en 12 países como en la exposición más grande del
mundo El Universo de Leonardo Da Vinci (con 5 mil metros
cuadrados), La Pasión de Cristo y Encuentro EL Según
Echazarreta, "el objetivo de esta fundación familiar, es conver
tir a la cultura mexicana en motor económico y de desarrollo
para las comunidades indígenas del país y que la pluriculturali
dad se aprecie en el mundo".

Puebla, en el Tianguis Turístico: ei estado de
Puebla ha entrado en una etapa de di versificación de la ofer
ta turística que incluye la generación de experiencias, subra
yó la secretaria de Turismo, Marta Ornelas, al inaugurar el
stand de Puebla en el Tianguis Turístico Mérida 2021, esca
parate para promover la riqueza y atractivos con los que cuen
ta el estado a visitantes nacionales y extranjeros, expositores,
empresarios, así como a prestadores de servicios. Destacó
que en lo que va del año, se registró una paulatina recupera
ción del sector, pero el objetivo es el posicionamiento de la
entidad como el destino de interior más importante del país,
para lo cual ya se cuenta con el sello uSafe Travels"f que cer
tifica el Consejo Mundial de Viajes y Turismo y se trabaja en
fortalecer la conectividad desde el aeropuerto Hermanos
Serdán' en Huejotzingo,
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HAN SIDO UTILIZADOS COMO

ARMAS DE DESTRUCCIÓN

Los mitos extravagantes, el reperto
rio falaz de arengas, han sido utilizados
como verdaderas armas de destrucción

masiva contra la razón colectiva, han
rebajado la moral pública hasta el gra
do de convertirla en simple comparsa
de vaciedades, consignas insulsas con
tra el sentido común.

Para los estudiosos de la semántica y
la retórica, la tautología es una afirma
ción redundante, pero para los efectos
políticos, es una manera de pervertirla
tabla de la verdad. Los mexicanos so

mos expertos en esta materia.
Decía Alfonso Reyes que *" el mexi

cano tiene deberes específicos. El pri
mero de ellos es expresar lo nuestro,
buscar el alma nacional. Ardua tarea

pues expresarlo equivale a tener fi

delidad en el lenguaje, al pueblo y a la
tradición. Hoy no honramos a nada, y
traicionamos todo lo demás "

Pero, tengamos mucho cuidado con
la arenga de la última esperanza: "por
el bien de todos, primero los pobres"
Nadíe dice que no contenga una afir
mación cierta y espeluznante. Lo que
pasa es que nadie la ha explicado con
peras y manzanas.
Repartir el presupuesto es relati

vamente fácil. Lo difícil es repartir el
bienestar y la riqueza por vías no pre
supuéstales. Esto es tarea de revolucio
narios, no de publicistas. La gran tarea
del escenario mexicano es el cambio de

modelo del desarrollo, para no volver a
fallar.

Para no engrosar el catálogo de
arengas chuscas, el llegar primero a
los pobres no quiere decir mandarles
el dinero en tarjetas de Bansefi. Quie
re decir que los programas agropecua
rios reciban toda la atención y los flujos
para elevar productividad y competi
tividad, producir los excedentes que
se destinen al sector industrial y al de
servicios para generar los empleos dig
nos y suficientes que apalanquen el
mercado interno y el desarrollo nacio
nal.

Todo lo demás, son predicas falaces.
No es poTallí.
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MAESTRO, ALONSO ANClRA ACORDÓ CON
PEMEX UN PRIMER PAGO DE 50 MDD

Que no acuerde, que ya pague o que Lozoya, extes
tígo colaborador y vil ladrón, le haga un lugar en el
Reno.

Lorenzo Córdova gana al mes 169 mil pesos ne
tos, y se queja,
Eso me recuérdala canción Mira Bartola, de Chava
Flores: "Mira Lorenzo, ya te he dado muchos pesos,
pagas tu sueldo, el teléfono y la luz; siempre te que
jas que no alcanza para eí gasto, ya eres del IN E una
muy pesada cruz. Te recorto unos millones y siem
pre la haces de tos; tú y Ciro son chillones, mejor re
nuncien los dos. El dinero del erario, te lo gastas que
da horror, México no es país rico, eres despilfarra
dor. Sí alcanza pa* la consulta, págala ya de un jalón;
te mereces una multa y tal vez revocación. Tienes
peso sobre peso, y te ahorras un montón, pon algo

pa la semana, no seas tan conservador, de todos mo
dos te ahorras para un coche cual patrón".
Ordenó el ENAI ala FGR hacer pública la infbr
mairióii del caso Odebrecht.
Desde tiempos de Felipodebredit hasta Enrique
debrecht, y que se dicte ya el inmediato castigo alos
infractores vendepatrias ysaqueadores.
Fiscales de EU acusan a abogados del líder de
La Luz del Muado de tratar de intimidar a tes

tigos.
Que LaPüs del Inmundo Naasón Joaquín se pudra
con cadena perpetua, por sus abusos a tantos infan
tes. Si hay un dios, ese sera su castigo.
Citibanamex pidió pimfa»la »n ül aumento al sa
lario mínimo de 2022.

Ese voraz pulpo banquero quiere que se haga el mí
nimo aumento en las muías del compadre, pero que
en su rancho la cúpula siga amasando billetes ama
nos llenas.
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Lo conocí como alumno en la Facultada

de Derecho, mostró de siempre talento,
acuciosidad, y seriedad. Pronto destacó
en. el servicio público. En el ámbito elec
toral dio muestra de capacidad indiscu
tible, se desempeñó como Magistrado
regional en la circunscripción del Esta
do de México, posteriormente fue Fiscal
de Asuntos Electorales, donde de mane
ra irrespetuosa lo cesó el gobierno de Pe
ña Nieto, en buena medida por su rectitud
y más aún, en pleno cumplimiento de su
deber.

Como es natural se incorporó al actual
gobierno, en una delicadísima misión, co 
mo es ía de investigar malos manejos, so
bre todo provenientes de los hombres del

poder, tanto en lo político como en lo eco
nómico. Circunstancias desafortunadas

le impidieron continuar en el cargo, más
no por ello deja de tener el reconocimien
to de un sinnúmero de voces autorizadas.

Santiago Nieto obligadamente des
tacará en otras áreas, donde volver al
servicio público no sería la excepción.
También tiene un amplio margen en la vi
da académica, ya que después de ser discí
pulo, se convirtió en un colega de grandes
luces. Ahora más que nunca deberá va
lorarse el talento de un buen mexicano,
quien al final de cuentas, mantiene una
presencia digna de aplauso.

Si por alguna causa prefiriera la activi
dad profesional, también en ella le augu
ramos excelentes resultados, ya que goza
de un talento incuestionable del que evi
dentemente en el lugar que decida habrá
de brillar.

Santiago Nieto dejo un importante
trabajo en la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF) la cual deberá continuar,
quien le ha sustituido en el cargo. Sería la
mentable no aprovechar los brillantes es
fuerzos y trabajos reali zados por Nieto en
tan importante dependencia.

Por ahora le deseamos éxito.
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En el marco del Día

M undial para la Prevención
del Abuso Sexual Infan til,
que ¿e conmemoró
este 19 de noviembre, el
Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia
de la Ciudad de México,
destacó que gracias a su
línea de atención se han
incrementado.

Este ñ age lo que
afecta a niñas, niños y
adolescentes, ha permitido
vísibilízar los delitos

sexuales de los que son
víctimas e incrementar
en un400% el número de

reportes por abuso, acoso
sexual y violación de todo
el país.
En el reporte dado a

conocer por el Consejo
Ciudadano, se refiere que

el 94 por ciento de las
denuncias de abuso, las
vi ct irnas son niñas.
Uno de cada tres

proviene de la CDMX y
las otras entidades de la

República que destacan
son Estado de México,
Puebla, Baja California,
Jalisco y Nuevo León.
Asimismo, el organismo

indicó que el abuso
sexual registró el mayor
incremento en reportes,
con 648% , al pasar de 21 a
157 casos de un año a otro.

Cabe señalar que el
medio predominante
de los menores de edad

para buscar el apoyo del
Consejo Ciudadano es
el Chat de Confiama,
en cuatro de cada cinco

reportes.
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Sin duda que los "cacicazgos" que
persisten en secciones sindícales del
Sindicato de Trabajadores Petroleros
de la R.M, se impusieron con todo tipo
de artimañas para seguir con el control
de los trabajadores, más allá de que
con la Reforma Laboral se pretenda
democratizar la vida sindical, sin
importarles violar las disposiciones
laborales en muchos centros de trabajo
imperó las amenazas, los amagos de
violencia, la intimidación y sobre todo, sin
que se ejerciera control sobre el padrón
de trabajadores con derecho a voto Ubre,
secreto y directo.
Los inspectores de la Secretaría del

Trabajo y Previsión Social, que encabeza
Luisa María Alcalde, quedaron rebasados,
con las manos atadas en algunas secciones
y en otras de plano les dijeron que ni
se metieran, a tal grado que a tres días
de las elecciones no han reportado las

anomalías que e registraran y tampoco el
Centro Federal de Conciliación y Registro
Laboral ha emitido información precisa,
sólo un comunicado donde se invita a los

trabajadores a poner sus quejas.
En efecto a este día se Llevan

contabilizadas alrededor de 300 quejas de
diversa índole, entre las que salen a relucir,
acoso sexual y abandono de trabajo.
Las cosas siguen muy calientes y muchos

de los denuncian tes como es en la Sección

30 y en la 10, saben que se enfrentan a todo
un aparato empoderado por años desde la
época de Carlos Romero Deschamps, que
opera con una estructura vertical y dónde
a la oposición siempre se le ba sembrado
el terrorismo y la amenaza por años, por
lo que ahora esperan los trabajadores
una real intervención de la Secretaría del

Trabajo o de lo contrario se consumarán
los fraudes en estas elecciones. Hasta la

próxima.
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Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tundemáquinas se reunirá con las y los amigos
para brindar por ustedes, en esta ocasión con un
destilado de maguey cocido, para rememorar el
Plan de San Luis Potosí, publicado por Francisco
I. Madero, con el cual derrocó al expresidente
Porfirio Díaz e inició la revolución mexicana
No sería mala idea que a manera de asemejar

el triunfo de la democracia mexicana, el titular de
la PROFECO, Ricardo Sfaeffield, derrotaría los
intereses comerciales estadounidenses los cuales

vulneran los derechos de los consumidores, pues
resulta curioso que la empresa de la manzanita,
dirigida por Tim Cook, en cada nuevo producto que
lanza al mercado le dé un golpe a los compradores
mexicanos, al eliminar los accesorios en la venta de
sus equipos.
Premisa que no ocurre en algunos otros países

del mundo, ¿podrá Sheílield Padilla evitar que la
empresa con sede en Cupertino, se pase de rosca?
Seguramente si los héroes revolucionarios como

Venustíano Carranza, Francisco Villa o Emiliano
Zapata, vieran al oligarca egresado de la Anáhuac,

Alonso Anrira, desembolsando 50 millones de
dólares para PEMEX, regresando así solo un poco de
lo que se robó, estarían orgullosos de la 4T.
Sin embargo, parece ser que a ciertas personas

no les queda claro tal mensaje, empezando por el
Gobernadorsíto de Puebla, Miguel Barbosa, quien
declaró que no dejará entrar a lugares públicos a las
y los poblanos que no estén vacunados, se le habrá
olvidado a Barbosa Huerta, que está prohibido
prohibir.
Por lo visto el Gober no sólo es ineficiente, sino que

a la par sufre amnesia
P0STIT El viaje del presidente López Obrador
dejo algo claro y fue su visión como estadista, al ser
escuchado con atención, por Justin Trudean y
Joe Biden al respecto de unifica r Norte América,
a manera de equipararse con laUnión Europea.
La cual curiosamente, fue propuesta porWinstoTi
Churchill,

Será este un paralelo que podrá equiparar a mi
paisano, oriundo de Tepetitón, Tabasco, a trascender
en el tiempo y ser estudiado por las futuras
generaciones.
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